
Метр 
в полный рост
Российское жилье 
дорожает вдвое быстрее 
среднемирового

Резкий рост цен на недвижимость 
на фоне изменений законода-
тельства, отраслевой инфляции 
и повышения доступности ипо-
теки помог России взлететь на 27 
позиций в мировом рейтинге цен 
на жилье — сразу на 19-е место. 
За год квартиры в стране подоро-
жали почти на 7%. Текущие темпы 
роста цен в 4,6 раза превышают 
прошлогодние и вдвое превосхо-
дят среднемировую динамику. 

За последний год Россия поднялась 
с 46-го на 19-е место в рейтинге Global 
House Price Index (GHPI), составленном 
Knight Frank. Согласно данным компа-
нии, по итогам второго квартала 2019 
года средняя стоимость жилья в Рос-
сии выросла на 6,9% в годовом выра-
жении, что в два раза больше средне-
мирового показателя (3,4%). И если 
в мире рост цен на жилье замедляет-
ся, то в России тенденция обратная: 
по итогам января—июня 2018 года 
средняя стоимость жилья в РФ росла 
на 1,5% год к году (то есть темпы уско-
рились почти в пять раз), а в мире — 
на 4,7% (то есть замедлились в 1,4 раза).

• GHPI отслеживает динамику сто-
имости недвижимости в националь-
ных валютах в 56 странах. Для рас-
чета используются данные офици-
альной статистики. В России ком-
пания ориентируется на показате-
ли Росстата, согласно которым ти-
повая квартира на первичном рынке 
во втором квартале стоила 58,5 тыс. 
руб. за 1 кв. м, на вторичном — 
52,8 тыс. руб. за 1 кв. м. Это на 6,7% 
и 6% выше аналогичных показателей 
прошлого года соответственно.
Резкий рост цен на жилье в Рос-

сии за последний год подтверждают 
все участники рынка. Согласно дан-
ным ЦИАН, лидером стала Казань: в 
августе средняя стоимость первич-
ной недвижимости в городе достигла 
90,8 тыс. руб. за 1 кв. м, вторичной — 
82,4 тыс. руб. за 1 кв. м. Это на 33,1% 
и 12% больше аналогичных показате-
лей прошлого года соответственно.
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Силы быстрого вриогирования
Губернаторские выборы могут ограничиться одним туром
Губернаторские выборы прошли  вчера 
в 16 регионах страны. Как  утверждают 
источники „Ъ“, вторых туров не ожи-
дается: это дает основание говорить 
об успехе администрации президента 
по сравнению с кампанией прошлого го-
да, в которой было четыре вторых тура 
и ни один из них не закончился победой 
кандидата от власти (в Приморье для 
нее потребовались новые выборы и но-
вый врио). Параллельно вчера избира-
лись депутаты в 13 региональных парла-
ментов, проходили довыборы на четыре 
вакантных кресла в Госдуме, а также 
еще около 6 тыс. выборов различных 
уровней. Прошлогодний проигрыш кан-
дидата от «Единой России» на губерна-
торских выборах в Хабаровском крае 
привел к тому, что партия столкнулась 
с проблемами и на выборах региональ-
ного заксобрания. Оценить результа-
ты  выборов в большинство парламентов 
можно будет только после подведения 
итогов по одномандатным округам, но 
секретарь генсовета ЕР Андрей Турчак 
уже  поздравил однопартийцев с побе-
дой  везде, кроме Хабаровска.

В 16 регионах вчера прошли прямые вы-
боры высших должностных лиц. Еще до вы-
боров „Ъ“ попросил ведущих политологов 
оценить вероятность вторых туров на губер-
наторских выборах. Наиболее рисковыми в 
этом смысле назывались Республика Алтай, 
Ставропольский край, Вологодская и Саха-
линская области. Также оппозиционеры уже 
делали в СМИ заявления о том, что рассчи-
тывают на вторые туры в Санкт-Петербур-
ге, Калмыкии и Липецкой области. Однако, 
по информации „Ъ“, в этот раз губернатор-
ские выборы прошли без вторых туров. «Все 
в первом туре побеждают»,— заявил источ-
ник, знакомый с результатами экзит-полов.

Определеннее всего на момент сдачи но-
мера была ситуация на Дальнем Востоке. По 
итогам обработки более 85% протоколов в Са-
халинской области лидирует врио губерна-
тора самовыдвиженец Валерий Лимаренко, 
его предварительный результат превышает 
56%. Врио губернатора Забайкалья Александр 
Осипов, в ходе кампании столкнувшийся с 
обвинениями в адрес его штаба в злоупотре-

блении муниципальным фильтром, лидиро-
вал с 90% голосов при явке выше 30%.

В одном из самых проблемных регионов 
— Республике Алтай — известны результа-
ты только после обработки 27% протоколов. 
Кандидат от «Единой России» врио губерна-
тора Олег Хорохордин набрал 60,5%, его бли-
жайший конкурент коммунист Виктор Ро-
машкин — более 32%.

новости — c3

Домодедово 
перечеркивают полосы
Минтранс и «Аэрофлот» выступили против 
расширения аэропорта

Как выяснил „Ъ“, проект  радикального 
расширения инфраструктуры аэропор-
та Домодедово с двух до восьми взлет-
но-посадочных полос (ВПП) продол-
жает обсуждаться, но резко против 
него выступает Минтранс. Там опаса-
ются снижения безопасности полетов 
и  ущерба государственным Шереметь-
ево и « Аэрофлоту» — в последнем слу-
чае до $240 млн ежегодно. В Домодедо-
во подчеркивают, что инфраструктуры 
московского авиаузла недостаточно 
для создания масштабного  транзитного 
хаба, а проект не будет нагрузкой для 
бюджета: аэропорт готов вложить 
741 млрд руб. до 2040 года без привле-
чения госсредств.

Министр транспорта Евгений Дитрих 
направил в правительство проект доклада 
президенту РФ с критикой проекта расши-
рения аэропорта Домодедово. Об этом гово-
рится в письме (есть у „Ъ“) директора Домо-
дедово Игоря Борисова вице-премьеру Мак-
симу Акимову. «Проект доклада в основном 

воспроизводит тезисы АО МАШ»,— гово-
рится в письме господина Борисова.

Домодедово предлагает к 2040 году по-
строить дополнительно еще шесть ВПП, что-
бы создать хаб для транзитных авиаперево-
зок между Европой и Азией. Аэропорт хо-
чет реализовать проект в рамках концессии 
и вкладывать в него собственные средства, 
но соглашение с правительством РФ пока не 
подписано, и неясно, когда это произойдет. 
Единственный аэропорт московского авиа-
узла (МАУ), заключивший концессию,— Ше-
реметьево, который обязался вложить в ин-
фраструктуру 61 млрд руб., окупив инвести-
ции за 20 лет.

По данным „Ъ“, Домодедово сейчас оце-
нивает инвестиции в свое расширение до 
2040 года почти вдвое дороже, чем год на-
зад,— в 741 млрд руб., из которых 457 млрд 
руб.— заемные средства. Рост стоимости свя-
зан с пересчетом в ценах соответствующих 
лет до 2040 года.
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Госкорпорации  
подпишут на ипотеку
Новым ценным бумагам нашли инвесторов 

Как выяснил „Ъ“, согласованная Дом.
РФ, ЦБ и Минфином «дорожная карта» 
развития ипотечных ценных бумаг (ИЦБ), 
по сути, свелась к продвижению одно-
го типа — однотраншевых с поручитель-
ством госкорпорации. Предполагается, 
что спрос на такие бумаги обеспечит так-
же государство: ВЭБу разрешат инвес-
тировать в них пенсионные накопления, 
их смогут покупать госкомпании и гос-
корпорации. Это, по расчетам чинов-
ников, позволит привлечь в ИЦБ около 
7  трлн руб. Но участники рынка и экспер-
ты относятся к новой идее осторожно.

Как стало известно „Ъ“, в конце августа на 
заседании в Минфине ЦБ, Минстрой, Мин-
экономики и госкорпорация Дом.РФ согла-
совали «дорожную карту» по развитию рын-
ка ипотечных ценных бумаг. Она принята во 
исполнение указа президента, по которому 
к 2024 году ставки по ипотеке должны сни-
зиться до 8%.

По замыслу инициаторов «дорожной кар-
ты», банкам будет проще удешевить ипотеку, 
если они смогут, выдав кредиты, сразу при-

влечь новые деньги. Инструментом такого 
привлечения и должны стать облигации, вы-
пускаемые под права требования по выдан-
ной ипотеке. Согласно «дорожной карте», 
предполагается выпускать однотраншевые 
ипотечные облигации с единым эмитентом 
«Дом.РФ Ипотечный агент» и поручительст-
вом Дом.РФ. Механизм таков: банк-креди-
тор продает портфель закладных ипотечно-
му агенту (дочерняя структура Дом.РФ) и вза-
мен получает ИЦБ (облигации). В случае воз-
никновения просрочки по ипотечному кре-
диту Дом.РФ обязан выкупить дефолтную за-
кладную. Банк может оставить ИЦБ на ба-
лансе или продать инвестору.

ИЦБ с гарантией Дом.РФ предлагается 
внести в список разрешенных активов для 
инвестирования средства пенсионных на-
коплений, управляемых ВЭБом, госкомпа-
ний и госкорпораций, средства накопления 
для жилищного обеспечения военнослужа-
щих, средства федерального бюджета по до-
говорам репо.
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Единый день голосования 
показал многое — в том числе, 
что кандидатов в губернаторы 
на этот раз подбирали 
тщательнее, чем год назад
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МОСКВА В ПРАЗДНИЧНОМ ИЗБРАНСТВЕ
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Явка на выборах Мосгордумы составила в среднем от 21% до 22%, сообщил глава Мосгориз-
биркома Валентин Горбунов на брифинге через три часа после закрытия столичных избира-
тельных участков. Кампания по выборам Мосгордумы седьмого созыва стала одной из самых 
громких: она сопровождалась акциями протеста, задержаниями, судами и реальными приго-
ворами протестующим. Сам день голосования на этом фоне прошел почти без происшествий. 
При этом предварительные результаты позволяют предположить, что состав Мосгордумы 
может существенно обновиться, а фракция «Единой России» в ней — сократиться.

Избирательные комиссии Москвы отказали в регистрации в общей сложности 57 кандидатам — 
18 партийным и 39 самовыдвиженцам. Основной причиной отказа был назван высокий процент 
подписей, признанных недействительными. В депутаты Мосгордумы баллотировались 225 кандидатов. 
Особенностью нынешней кампании стало решение ЕР не выдвигать от партии победителей своих 
 праймериз: все они пошли на выборы в качестве самовыдвиженцев. Лишь в конце августа 
«Единая Россия» заявила об официальной поддержке 26 кандидатов. с3

07  Российский уголь 
адаптируется к Украине 
Экспортные поставки  
в страну в июле выросли

07  Кредиторы схлестнулись 
за Антипинский НПЗ 
От Сбербанка требуют признать 
аффилированность с заводом

07  Facebook не платит   
за россиян 
Компания не исполнила 
решение суда о штрафе

08  МФО взаимного кредита 
Микрофинансисты 
подключаются  
к займам граждан

08  Концепция изменилась 
Вместо пенсионного капитала 
гражданам предложат продукт

09  Научные суда   
застряли на этапе проекта 
Проблемы с конкурсом  
грозят затянуть их сдачу

10  Читеров поймают   
в облаках 
«Лаборатория Касперского» 
разработала продукт  
для киберспорта

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 9 сентября 2019 №162/П   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,3

процента составил в августе уровень потребительской инфляции в годовом выражении, сообщил 
Росстат. Таким образом, замедление темпов прироста цен продолжилось. В июле этот показатель был 
равен 4,6%, в июне — 4,7%, в мае — 5,1%. Замедление произошло из-за снижения потребительских цен в 
августе к июлю на 0,2% после инфляции в 0,2% в июле, нулевой инфляции в июне и инфляции по 0,3% в мае, 
апреле и марте. Последний раз месячная дефляция фиксировалась в сентябре 2017 года. В августе влияние 
на динамику цен оказало сезонное удешевление плодоовощной продукции на 10,1%. В опубликованном в 
пятницу обзоре Минэкономики привело свой новый прогноз по инфляции по итогам 2019 года — 3,6–3,8%.

КАДРЫ

Российские менеджеры 
не хотят  
учиться управлять

Российские производственные ком-
пании в среднем используют только 
43% структурированных управленче-
ских практик — по сравнению с 62% 
в США, говорится в исследовании 
Всемирного банка (ВБ) «Управлен-
ческий потенциал и эффективность 
работы предприятий в РФ». Одной 
из наиболее значимых практик, с ко-
торой хуже всего обстоят дела в РФ, 
в ВБ назвали мониторинг деловой 
активности на основе данных.

Участниками соответствующего 
опроса стали менеджеры 947 малых 
и средних компаний (с численно-
стью 50–250 работников) в пяти 
федеральных округах РФ (Москва, 
Санкт-Петербург, Московская 
и Ленинградская области в выборку 
не попали). Организаторы исполь-
зовали модифицированную версию 
бизнес-опросника Бюро переписи 
населения США, сравнивая полу-
ченные результаты с финансовыми 
показателями компаний в базе дан-

ных Ruslana, составляемой Bureau 
van Dijk (входит в Moody’s). Уровень 
внедрения управленческих практик 
оценивался в баллах от 0 до 1, сред-
няя оценка для РФ составила 0,43 
(то есть 43% практик), что сравнимо 
с показателями Мексики и Пакис-
тана, но уступает Хорватии (0,54) 
и США (0,62). 

Разброс результатов оказался 
достаточно велик, но отчетливо 
смещен в меньшую сторону, то есть 
значительная часть компаний управ-
ляется плохо. Почти 60% внедрили 
менее 50% практик, лишь 3,5% 
применяют более 75% решений, 
столько же — ни одного. Как и в дру-
гих странах, компании, которые 
лучше управлялись, демонстрирова-
ли лучшие показатели. Повышение 
баллов с 10-го до 90-го процентиля 
(градации в выборке) сопровожда-
лось увеличением объема продаж 
на одного работника на 87%, до-
бавленной стоимости на работника 
на 30% и общей производительности 
на 13,5%. Кроме того, лучшее каче-
ство управления демонстрировали 
компании-экспортеры и фирмы, 
имеющие зарубежные связи.

В отличие от других стран, 
управленческий потенциал россий-
ского бизнеса оказался не связан 
с возрастом компании, то есть ру-
ководство компаний малоспособно 
к учебе. На макроуровне прогресс 
также оказался незначительным: 
с 2012 года средний балл вырос 
менее чем на 0,02. Такие резуль-
таты могут свидетельствовать 
о неэффективном распределении 
ресурсов и недостаточно конку-
рентной среде, позволяющей оста-
ваться на плаву плохо управляемым 
компаниям, отмечают  во Всемир-
ном банке.

Надежда Краснушкина

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ УПРАВЛЕНЧЕСКИХ 
БАЛЛОВ СРЕДИ РОССИЙСКИХ 
КОМПАНИЙ (%)   ИСТОЧНИК: ВСЕМИРНЫЙ БАНК.
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Минфин продолжает работать 
над ужесточением бюджетной 
дисциплины: ведомство намере-
но прекратить практику заключе-
ния госконтрактов в конце года 
для переноса бюджетных обяза-
тельств по ним на будущий год. 
Не расплатившимся по декабрь-
ским госконтрактам госзаказ-
чикам будет отказано в перено-
се финансирования. Фактически 
это вернет Минфину власть над 
остатками бюджетных средств. 
Для этого же предлагается вве-
сти более гибкий подход к сред-
ствам федеральной адресной 
инвестиционной программы 
(ФАИП) —Минфин готов пойти 
на компромисс, сдвинув сроки 
оформления ее инвестпроектов 
с 1 апреля и 1 июня на 1 сентября, 
но сделать этот срок окончатель-
ным: после него средства уйдут 
на другие цели.

Минфин опубликовал проект по-
становления правительства, внося-
щий поправки в положение об ис-
полнении федерального бюджета. 
Документ призван ужесточить бюд-
жетную дисциплину, в том числе за-
крыть лазейку, позволяющую распо-

рядителям бюджетных средств доби-
ваться дополнительного финансиро-
вания своих проектов в конце года 
из неизрасходованных средств бюд-
жета, а затем переносить эти обяза-

тельства на будущий год. Фактиче-
ски документ Минфина призван ре-
шить вопрос о том, кто должен рас-
поряжаться бюджетными остатка-
ми — само ведомство или заказчи-
ки, успевшие «заблокировать» эти 
средства как финансирование заве-
домо невыполнимых в конце года 
проектов. Обосновывая идею, Мин-
фин ссылается на анализ исполне-
ния бюджета, фиксирующий рост 
объемов неиспользованных средств 
и неисполненных обязательств, что 
приводит к росту бюджетного дефи-
цита. Проект Минфина закрывает за-
казчикам, заключившим контракты 
после 1 декабря, но не оплатившим 
их до конца года, возможность пере-
нести неиспользованные деньги на 
будущий год. Допфинансирования 
не получат и контракты, по которым 
уже доводились дополнительные 
лимиты. Отметим, что положение, в 
которое вносятся поправки, уже за-
прещает госзаказчикам брать на се-
бя в декабре обязательства длитель-
ностью более месяца, но этого оказа-
лось мало для решения проблемы.

Одновременно Минфин пред-
лагает сдвинуть предельные сро-
ки расчетов по прошлогодним кон-

трактам с 1 июня на 1 октября, но за-
крыть возможность сдвигать срок 
дальше (решениями президента или 
правительства): в логике ведомства 
распорядители бюджетных средств 
получат дополнительные три меся-
ца на закрытие обязательств, но ни 
увеличивать их (и выбивать для это-
го дополнительные ассигнования), 
ни затягивать расчеты после 1 октя-
бря не смогут. Это должно сдвинуть 
основную массу бюджетных расче-
тов с конца года и избавить ведомст-
ва от желания тратить неиспользо-
ванные остатки бюджетных средств 
на увеличение смет и длительно-
сти своих проектов. Аналогичный 
подход Минфин предлагает приме-
нять и при исполнении ФАИП: сей-
час основанием для перераспределе-
ния средств ее инвестпроектов явля-
ется отсутствие проектной докумен-
тации по объектам капстроительст-
ва к 1 апреля и детализации инвес-
тпрограммы к 1 июня, но президент 
и правительство могут эти сроки 
продлевать. Минфин готов сдвинуть 
оба срока на 1 сентября, но возмож-
ность продления исключить и после 
этой даты без вариантов перераспре-
делять средства на другие цели.

Источник „Ъ“ в Минфине пояс-
няет: разработка Минфина нацеле-
на на более равномерное раскасси-
рование бюджета и устранение чрез-
мерной нагрузки на последние меся-
цы года — такое положение регуляр-
но критикует Счетная палата. Исто-
рически концентрация бюджетных 
расходов в конце года была вызвана 
желанием госзаказчиков убедить-
ся в том, что средства до них доведе-
ны, но бюджетная реформа позволи-
ла Минфину выделять бюджетные 
средства «по запросу». Необходимо-
сти аккумулировать их на счетах ве-
домств нет и от этой «феодальной ло-
гики пора уходить», говорят в мини-
стерстве. Отметим, схожую логику в 
начале 2019 года демонстрировали 
и исполнители нацпроектов, жало-
вавшиеся на «недоведение» до них 
средств. Тогда первый вице-премьер 
и глава Минфина Антон Силуанов 
провел несколько совещаний в ре-
гионах, объясняя, что его ведомство 
готово выделять деньги в любой мо-
мент, когда они необходимы испол-
нителям, и все дело упирается в от-
сутствие их заявок.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Трать или проиграешь
Минфин вступил в борьбу с феодальным подходом ведомств к бюджетным средствам
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Переобучение и развитие новых 
навыков у тех, кому 30–50 лет, 
станет не менее важным направ-
лением для рынка труда, чем по-
лучение базового образования, 
спрогнозировал в интервью „Ъ“ 
глава глобальной практики в об-
ласти образования группы Все-
мирного банка Хайме Сааведра. 
По мнению эксперта, чтобы со-
кратить разрыв в требуемой и 
фактической квалификации, си-
стема образования должна стать 
максимально гибкой, чтобы лю-
бую степень можно было полу-
чить в любом возрасте.

— Образование часто рассматри-
вается как один из ключевых спо-
собов снижения неравенства. Ви-
дите ли вы эту взаимосвязь на 
практике?
— В целом образование — это один из 
наиболее важных механизмов повы-
шения равенства возможностей, что 
необязательно означает сокращение 
общего неравенства итоговых показа-
телей жизни. Но если мы посмотрим 
на ситуацию в мире, то увидим, что в 
странах с более высокими показате-
лями образования общие экономиче-
ские показатели также выше.

— Многие опасаются негативных 
последствий развития техноло-
гий для рынка труда, как их ми-
нимизировать?
— У нас есть две проблемы, точнее, 
две трудные задачи. Первая касает-
ся молодежи — здесь в целом отмеча-
ется нехватка навыков и квалифика-
ции. Помимо социоэмоциональных 
навыков необходимы и цифровые, 
чтобы каждый мог адаптироваться к 
потребностям рынка труда. Мы уве-
рены в том, что через десять лет исчез-

нут какие-то специальности, но точ-
но так же мы не могли себе предста-
вить, например, 15 лет назад, что воз-
никнут какие-то специальности се-
годня. Важнейшим фактором являет-
ся наличие гибких навыков, которые 
позволят вам осваивать разные тех-
нологии и осваивать те навыки, кото-
рые будут востребованы в будущем.

Вторая сложная задача касается 
тех, кому 30–40 лет. Они уже получи-
ли образование, но будут оставать-
ся на рынке труда еще около 30 лет, 
поэтому их обучение цифровым на-
выкам не менее важно. Эта пробле-
ма часто преуменьшается, но по ме-
ре улучшения здравоохранения лю-
ди будут дольше оставаться на рын-
ке труда. В России эта проблема стоит 
достаточно остро. Когда мы говорим, 
что есть автоматизация производст-
ва, искусственный интеллект, кото-
рый сменит ручной труд, это, конеч-
но, верно, мы говорим об этом в кон-
тексте модернизации, и мы говорим 
об этом на протяжении столетий. Но 
мне кажется, что история повторяет-
ся. Будут возникать новые виды про-
фессий, особенно в секторе услуг, ко-
торый потребует новых навыков. Но, 
безусловно, не у всех будет доступ к 
этим новым профессиям.

— Но занятость в секторе услуг 
часто ассоциируется с меньшим 
уровнем оплаты труда.
— Раньше мы действительно наблю-
дали более низкий уровень оплаты 
труда, но какая структура рынка тру-
да сложится в будущем, мы пока не 
знаем.
— Исследователи расходятся в 
оценке того, что происходит с до-
лей труда по отношению к капи-
талу в мировой экономике. Как 
вы это видите?
— Мы видим, что доля труда сокраща-
ется, и это достаточно широкий фено-
мен. Но важна не доля труда как тако-
вая, а то, как имеющиеся ресурсы ис-
пользуются для инвестиций в обра-
зование, в здравоохранение и в раз-
витие человеческого капитала. Если 
доля капитала растет вслед за расту-
щими прибылями компаний, то есть 
возможность взимать больше нало-
гов и направлять их на развитие чело-
веческого капитала. Если это проис-
ходит, это хорошая новость. Но инве-
стируем ли мы достаточно в челове-
ческий потенциал во всем мире? От-
вет, скорее всего, будет «нет», и это од-
на из причин, почему мы во Всемир-
ном банке уделяем инвестициям в че-
ловеческий капитал такое внимание.

— Какие меры могут быть наи-
более эффективны для сокраще-
ния разрыва в навыках у людей, 
уже получивших базовое образо-
вание?
— У нас есть технические и профес-
сионально-технические учебные 
заведения, с одной стороны, а с дру-
гой — вузовское обучение. Необхо-
димо унифицировать и интегриро-
вать эти две системы. Например, 
если кто-то поступает в професси-
онально-техническое училище, но 
хочет дальше продолжать свое об-
разование в вузе, нужно дать та-
кую возможность. И наоборот, че-
ловек может испытывать потреб-
ность в дополнительном техниче-
ском образовании. Неверно счи-
тать, что человеку достаточно про-
учиться в университете четыре го-
да. Ключевое отличие новой систе-
мы образования будет в гибкости, 
то есть возможности пройти любую 
образовательную траекторию в лю-
бом возрасте, и в непрерывном ха-
рактере обучения.

Интервью взяла  
Татьяна Едовина

полная версия 
kommersant.ru/12691

«Ключевое отличие будет в гибкости»
Хайме Сааведра об изменениях в системе образования

Минэкономики направило в правитель-
ство очередную версию  законопроекта 
о регулировании выбросов парниковых 
газов (ПГ). Документ, разработка которо-
го ведется уже почти два года, предлага-
ет введение обязательной углеродной от-
четности для крупных эмитентов, а также 
возможность введения прочих мер регу-
лирования выбросов на выбор правитель-
ства. Среди них — целевые показатели 
для предприятий, сборы (штрафы) за пре-
вышение объемов выбросов, запуск ме-
ханизма углеродной торговли или под-
держки проектов по снижению выбросов. 
РСПП продолжает критиковать внесенный 
законопроект.

О внесении новой версии законопроекта в 
правительство на Климатическом форуме го-
родов в Москве на минувшей неделе объявила 
замглавы профильного департамента Минэко-
номики Лариса Корепанова. Документ (есть у 
„Ъ“) предполагает введение пока только обяза-

тельного мониторинга и отчетности по выбро-
сам ПГ для крупных эмитентов, выбрасываю-
щих более 150 тыс. тонн СО2-эквивалента в год 
(собирать ее, по данным „Ъ“, будут Минэконо-
мики или Росприроднадзор), и введение пяти-
летнего моратория на любые изменения госре-
гулирования. По его истечении законопроект 
наделяет Белый дом правом отдельными реше-
ниями вводить механизмы углеродного регу-
лирования, в том числе нормирования (целе-
вых показателей выбросов для предприятий), 
сборов (штрафов) за их превышение, а также 
обращения углеродных единиц (углеродной 
торговли). Средства штрафов должны направ-
ляться в спецфонд для поддержки проектов 
компаний по снижению выбросов.

Разработка документа ведется с ноября 2017 
года (см. „Ъ“ от 14 декабря 2017 года, 22 марта, 4 
декабря 2018 года, 10 января и 18 марта 2019 го-
да). Предыдущие версии предлагали как мягкие 
методы регулирования (поддержку энергоэф-
фективности и проектов по снижению выбро-

сов), так и жесткие, включая введение целевых 
показателей выбросов и квот для предприятий, 
а также платежей за их превышение и запуск в 
РФ торговли квотами на выбросы. Проект раз-
рабатывается в рамках подготовки к ратифика-
ции Парижского соглашения (см. „Ъ“ от 9 июля).

Глава департамента энергоэффективности и 
экологии Минэкономики Дмитрий Денисов на-
зывает доработанную версию проекта «взвешен-
ной, не создающей фискальной нагрузки на биз-
нес». «Правительство через пять лет сможет запу-
стить максимально гибкую систему регулиро-
вания или не запускать ее в отсутствие необхо-
димых обоснований. Меры регулирования так-
же могут быть введены в отношение лишь части 
выбросов, или одной группы отраслей, или од-
ного вида топлива»,— размышляет он.

«Усилия других стран в области снижения 
выбросов и развития возобновляемой энерге-
тики могут ударить по нашему экспорту, пре-
жде всего неуглеродному, но и по экспорту 
углеводородов, поэтому РФ необходимо при-

соединиться к числу стран, вводящих систему 
углеродного регулирования. Основная зада-
ча для нас — обеспечение экономического ро-
ста в условиях низкоуглеродного развития»,— 
поясняет господин Денисов. Руководитель де-
партамента мировой экономики ВШЭ Игорь 
Макаров также отмечает, что наличие угле-
родного регулирования в стране наряду с ра-
тификацией Парижского соглашения — одно 
из важных условий для того, чтобы для нее не 
вводились пограничные углеродные барьеры, 
которые могут войти в инструментарий торго-
вой политики в ближайшие годы.

По данным источника „Ъ“ в РСПП, там пока 
не получали текста законопроекта, но крити-
куют его по материалам выступлений чинов-
ников Минэкономики и согласительных со-
вещаний, называя документ «тупиковым» — 
по мнению союза, основные разногласия не 
сняты, его надо вновь обсудить и отправить на 
оценку регулирующего воздействия.

Ангелина Давыдова

Климатической политике добавили переменчивости
Законопроект о госрегулировании выбросов парниковых газов внесен в правительство
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Курирующий бюджет-
ную политику замглавы 
Минфина Алексей Лавров 
 намерен отнять у распоря-
дителей бюджета возмож-
ность создавать «запасы» 
средств на будущее   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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8 сентября президент России Владимир 
Путин проголосовал за своего кандида-
та на выборах в Московскую городскую 
думу, а специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников выяснил у него, до-
статочным ли он считает ассортимент 
кандидатов на этих выборах.

На избирательном участке №2151 стоя-
ла тишина, которую с немаленькими осно-
ваниями можно было считать замогильной.

Избирателей тут никаких не было (отку-
да бы, хочется написать, им тут взяться). На-
блюдателям наблюдать было не за чем и не за 
кем (ведь избирателей, напомню, не было). 
Членов участковой избирательной комиссии 
можно было обвинить только в преступном 
бездействии — именно потому, что делать им 
было совершенно нечего.

Поэтому разве можно не обрадоваться вне-
запному появлению избирателя! Правда, и 
он тут был человеком неслучайным. Это был 
муниципальный депутат Артем Лангар, кото-
рого раньше видели тут и как наблюдателя, и 
как кандидата в депутаты.

Я потом, уже в буфете, где давали и бутер-
броды с колбасой, и пирожки с мясом и с капу-
стой (не такие уж, между прочим, дешевые), по-
говорил с Артемом Лангаром. Он проголосовал 
за кандидата КПРФ актера Николая Губенко, ко-
торый отсидел в городской думе уже три срока. 
Артем Лангар настаивал, что именно отсидел:

— Нет, он вообще ничего не делал, ни в чем 
не был замечен. Просто был там, и все.

— И будет, да, в том числе и с вашей помо-
щью, получается? — спрашивал я.

— Может, и не будет,— отвечал Артем Лан-
гар.— По слухам, много голосов наберет Ро-
манович. Это бывший председатель Мособл-
думы (на самом деле Александр Романович 
был заместителем председателя Государст-
венной думы РФ в 2016 году, а в Мособлдуме 
в 2007–2011 годах служил депутатом.— А. К.), 
член «Справедливой России», чужой для рай-

она человек-то. Недавно появился, стал инте-
ресоваться, какие у нас проблемы. А есть еще 
Максимов (Юрий Максимов.— „Ъ“), профес-
сор МГУ, помощник Жириновского… Вот они 
трое в списках и есть.

Господин Лангар рассказал, что двух канди-
датов, Елену Русакову и Эльмиру Шагиахме-
тову, не зарегистрировали. Артем Лангар, соб-

ственно говоря, возглавлял избирательный 
штаб Эльмиры Шагиахметовой.

— У нас, кстати, была неплохая ситуация,— 
говорил господин Лангар.— Нам надо было 
всего 60 подписей, которые признали недосто-
верными, оспорить. Мы пришли из ТИК (тер-
риториальная избирательная комиссия.— 
А. К.) во МГИК (Московская городская избира-

тельная комиссия.— А. К.), чтобы оспорить. Так 
нам вместо того, чтобы те 60 засчитать, еще 160 
накидали. И мы уж больше никуда не пошли.

— А в чем были проблемы с этими 60? — 
допытывался я.

— В основном неправильные паспортные 
данные были введены. И у нас, вроде выясни-
лось, один человек, который собирал подпи-

си, оказался членом ТИК в другом районе. А 
это запрещено, сразу все его подписи автома-
тически аннулируются…

— Как так получилось? — расстраивал-
ся я.

— Обычно только в одном случае… Вне-
дрение…— туманились глаза Артема Лан-
гара.

— Так зачем же вы за Губенко проголосова-
ли? Уж лучше, может, тогда было испортить 
бюллетень, что ли?

— Не-е-ет,— покачал он головой.— Я за 
меньшее из двух зол.

Господин Романович казался ему, таким 
образом, злом побольше даже, чем Нико-
лай Губенко.

У стола, за которым сидела глава избира-
тельного участка, стояли стеклянные ящики 
с бюллетенями и с надписями ПУ-2 и ПУ-3. Но 
все ждали, конечно, ПУ-1.

Владимир Путин появился минуты за три 
до десяти утра. Еще только войдя в зал, он за-
сунул правую руку во внутренний карман 
пиджака, проверяя, на месте ли паспорт. Ему, 
как обычно, объяснили правила игры: куда 
пройти, как (но все-таки не где) поставить га-
лочку… И что бюллетень надо класть в ма-
шинку для обработки бюллетеней рубашкой 
вверх, чтобы выбор остался интимным де-
лом избирателя… Президент кивнул, все так 
и сделал, но тайное все равно стало явным, 
проголосовал он за последний номер в спи-
ске, то есть за господина Романовича.

Его потом спросили, знаком ли он с канди-
датом, за которого отдал голос.

— Нет, не знаком,— признался прези-
дент,— но, надеюсь, это хороший, порядоч-
ный человек.

Трудно сказать (в том числе и Владимиру 
Путину), какой это человек, но шансы у него, 
видимо, и правда есть. Иначе бы глава комис-
сии участка №2151 Галина Поплетеева не ска-
зала бы господину Романовичу, который при-
шел отдать свой голос себе, на прощание мак-
симально приветливо:

— Хороших вам помощников!
И он принял это как должное, с большим 

достоинством кивнув.
Когда президент уже отходил от урны, я 

спросил его:
— А вам хватило разнообразия кандидатов 

или желательно, чтобы их побольше было?
Зарегистрировано, я имел в виду. 
— Ну, можно…— замялся президент.— В 

некоторых странах и 30 есть, и 50, и 100… Ка-
чество их работы от этого не меняется. Важ-
но не сколько, а важно, какого качества. Над-
еюсь, у нас достойные кандидаты.

Владимир Путин опять уехал, если не ошиба-
юсь, в аэропорт, а к членам комиссии и наблю-
дателям подошла глава избирательной комис-
сии участка №2151 и сообщила, что с момента 
открытия участка, с восьми до десяти утра, про-
голосовали 18 человек (1,5% избирателей).

Это значит, включая Владимира Путина.
Без него было бы гораздо меньше.

Владимир Путин съездил на Ленинский для галочки
Как президент голосовал на выборах в Мосгордуму

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент и председатель правления Сбербанка России Герман Греф:
— Уважаемый Алишер Бурханович! Поздравляю Вас с днем рождения! Ваш путь к успеху был тернист, но, несмотря 
на многочисленные трудности, которые встречались на пути, Вы сумели их преодолеть и достичь больших высот. 
Вы человек стойкий и целеустремленный, с большим талантом, о котором говорят успешные проекты и компании. 
Вы — яркий человек, настоящий интеллектуал и романтик, выдающийся финансист и созидатель, инвестор и фи-
лантроп, патриот России и человек мира. Пусть Ваш дом будет полон радости и любви. А все стремления находят 
отклик в сердцах и умах соратников.

Вчера исполнилось 66 лет основателю «Холдинговой компании 
ЮэСэМ», президенту Международной федерации фехтования  
Алишеру Усманову

Еще только войдя в зал, Владимир 
Путин стал нащупывать в кармане 
паспорт. Все-таки это для него 
каждый раз новое,хорошо забытое 
ощущение 

На Ставрополье при средней явке 
выше 50%, по данным опросов про-
голосовавших избирателей, около 
70% голосов получил действующий 
губернатор Владимир Владимиров.

В Санкт-Петербурге, где чуть боль-
ше чем за неделю до голосования 
снялся с выборов кандидат от КПРФ 
Владимир Бортко, врио главы горо-
да Александр Беглов, по данным эк-
зитпола ВЦИОМа, набирает 56%.

Напомним, вторые туры на гу-
бернаторских выборах в 2018 году 
прошли в Республике Хакасия (по-
беду одержал коммунист Валентин 
Коновалов), Хабаровском крае (побе-
дил представитель ЛДПР Сергей Фур-
гал), Владимирской области (пред-
ставитель ЛДПР Владимир Сипягин) 
и Приморском крае (врио губернато-
ра Андрей Тарасенко во втором туре 
набрал 49,55% голосов, а коммунист 
Андрей Ищенко — 48,06%). В Примо-
рье ЦИК итоги выборов отменил и 
назначил перевыборы, в которых в 
декабре победил врио губернатора 
Олег Кожемяко.

В 13 регионах, включая Москву, 
прошли выборы законодательных 
собраний. Проблемными для влас-
ти регионами считались выборы в 
парламенты республик Марий Эл 
и Алтай, Хабаровского края и Севас-
тополя. В Хабаровском крае однов-
ременно проходили также выборы 
депутатов городского собрания Ха-
баровска и довыборы в Госдуму. На 
последних «Единая Россия» выста-
вила известную исполнительни-
цу российского шансона Вику Цы-
ганову. По предварительным дан-
ным, пройти в Госдуму госпоже Цы-
гановой не удалось: после обработ-
ки 42,50% протоколов у нее лишь 
третий результат (11,72%) после выд-
винутого от ЛДПР Ивана Пиляева 
(39,39%) и представителя КПРФ Ни-
колая Платошкина (23,27%). Оказав-
шись после прошлогодней побе-
ды господина Фургала фактически 
на положении оппозиции, «Единая 
Россия» обновила список кандида-
тов в заксобрание и создала органи-
зацию «Время перемен», которой пе-
редала организацию праймериз. Од-
нако после обработки 68,90% прото-
колов партийный список ЕР полу-
чал только 13,45% голосов избирате-
лей, уступая КПРФ (16,72%) и ЛДПР 
(55,80%). Политолог Виталий Ива-
нов не ждет удачного для ЕР высту-
пления и в одномандатных округах: 
с его точки зрения, победа господи-
на Фургала привела к деконцент-
рации административного ресурса 

партии. Заместитель секретаря ген-
совета «Единой России» Ольга Бата-
лина вечером в воскресенье объяс-
нила „Ъ“, что в Хабаровске ситуация 
сложная, потому что региональное 
отделение ЕР находится в состоянии 
перезагрузки. Зато депутат отмети-
ла, что кандидаты правящей партии 
побеждают на довыборах в Госдуму 
в трех других регионах: в Свердлов-
ской области от партии власти идет 
известный биатлонист Антон Ши-
пулин, в Новгородской области — 
экс-мэр Великого Новгорода Юрий 
Бобрышев, в Орловской области — 
ректор Орловского государственно-
го университета им. И. С. Тургенева 
Ольга Пилипенко. Что касается за-
конодательных собраний, результа-
ты партии в большинстве регионов 
обновятся после подсчета голосов 
в одномандатных округах, но уже к 
вечеру воскресенья появились пред-
варительные данные, позволяющие 
предположить, что присутствие пар-
тии существенно сократится также в 
законодательном собрании Севасто-
поля, где после выборов 2014 года ЕР 
контролировала 22 из 24 мест. Это, 
впрочем, сопровождалось внутрен-
ним расколом из-за конфликта экс-
спикера заксобрания Алексея Чало-
го с губернаторами города, острота 
которого заметно снизилась после 
отставки Дмитрия Овсянникова и 
назначения врио Михаила Развожа-
ева. Пока сохраняется интрига и от-
носительно численности обновлен-
ной фракции ЕР в Мосгордуме. Все 
это, впрочем, не помешало секрета-
рю генсовета партии Андрею Тур-
чаку уверенно заявить, что во всех 
заксобраниях, кроме Хабаровского 
края, ЕР большинство все-таки взя-
ла: «„Единая Россия“ жахнула всех».

К 17:00 по московскому време-
ни по всей стране в МВД «поступи-
ло 315 сообщений о происшестви-
ях либо преступлениях с точки зре-
ния заявителей», рассказал журна-
листам первый замминистра вну-
тренних дел РФ Александр Горовой. 
Он отметил, что треть обращений не 
подтвердились, а подтвердившиеся 
затрагивают нарушения прав наблю-
дателей и проведения агитации. Эти 
нарушения не влияют на итоги голо-
сования, добавил господин Горовой. 
К 20:00 по московскому времени на 
«Карте нарушений на выборах» (над 
картой работало движение в защиту 
прав избирателей «Голос».— „Ъ“) бы-
ло зафиксировано 1688 обращений. 
Первой по количеству сообщений о 
нарушениях стала Москва (675 обра-
щений), вторым — Санкт-Петербург, 
где кроме губернаторских проходи-

ли также муниципальные выборы 
(234), третьей — Казань, где прохо-
дили выборы Госсовета Татарстана 
(89). Глава ЦИК Элла Памфилова об-
винила движение «Голос» в фальси-
фикации. В информационно-спра-
вочный центр Центризбиркома к ве-
черу 8 сентября поступило 1828 об-
ращений, и, по данным центра, толь-
ко два из них касаются фальсифика-
ции итогов выборов.

Еще вечером накануне выборов 
начали происходить нападения на 
наблюдателей избирательных ко-
миссий. Утром 8 сентября минист-
ру МВД Владимиру Колокольцеву 
поступила информация о том, что 
накануне вечером на границе меж-
ду Красноярским краем и Республи-
кой Тыва 30 неизвестных в масках и 
верхом на лошадях обстреляли авто-
бус, в котором наблюдатели от ЛДПР, 
журналисты и члены избиратель-
ных комиссий ехали в Кызыл на вы-
боры. Нападавшие скрылись. В МВД 
Тывы заявили, что пулевых отвер-
стий не нашли, передние колеса ав-
тобуса были проколоты, а ехавшие 
в нем наблюдатели не были зареги-
стрированы.

Члены избирательных комиссий 
в Санкт-Петербурге и Волгограде так-
же сообщали о нападениях. Напри-
мер, член избирательной комиссии 
Петроградского района в Санкт-Пе-
тербурге Анна Шлейникова сообщи-
ла, что утром у подъезда ее пытались 
подкупить, а затем облили зеленкой 
две женщины. Член УИК №1619 с 
правом решающего голоса Георгий 
Медвединский рассказал, что двое 
мужчин остановили его по дороге к 
избирательному участку и несколь-
ко раз ударили по лицу. Председа-
тель Санкт-Петербургской избира-
тельной комиссии Виктор Минен-
ко назвал эти заявления «фейками».

В Волгоградской области после 
обхода избирательных участков 
умер 49-летний кандидат в област-
ную думу от КПРФ Вадим Чистяков. 
Как пояснил на видеоселекторе с 
ЦИК глава избирательной комиссии 
Волгоградского региона Виктор Че-
рячукин, смерть господина Чистя-
кова не связана с выборами. Источ-
ник ТАСС в областных органах влас-
ти сообщил, что, по предваритель-
ным данным, причиной смерти кан-
дидата был инфаркт, который разви-
вался на протяжении предыдущих 
трех дней.

Владимир Хейфец,  
Андрей Винокуров,  
Людмила Сергеева,  
Елизавета Михальченко,  
Никита Прокшин

До начала кампании в партии заявляли о планах су-
щественной ротации состава Мосгордумы. Отметим, что 
часть депутатов прежнего созыва, в том числе и некото-
рые члены фракции ЕР, на нынешние выборы выдвига-
лись в новых для себя округах.

Сам день голосования прошел гораздо спокойнее, чем 
избирательная кампания. Несмотря на традиционные ат-
тракционы на избирательных участках в виде закусочных, 
торговых павильонов, полевых кухонь и персонажей ани-
мации, явка составила, по словам главы Мосгоризбирко-
ма Валентина Горбунова, от 21% до 22% — это не отличает-
ся от кампании 2014 года, когда на выборы МГД пришли 
21% избирателей. По всему городу работали 3602 участка. 
Посетившие их избиратели не горели желанием делиться 
сделанным выбором с социологами: так, Фонд развития 
гражданского общества (ФоРГО) собирался сразу после за-
крытия участков обнародовать итоги экзит-полов, но пе-
редумал делать это в связи с тем, что количество людей, от-
казывающихся отвечать на вопросы социологов, превы-
сило 70%: такие данные фонд счел нерепрезентативными.

Избирательная кампания сопровождалась протестны-
ми акциями — как разрешенными, так и нет. Сам день вы-
боров совпал с последним днем празднования Дня горо-
да. Связанные с ним гуляния москвичей и гостей столи-
цы не увеличили явку по сравнению с прошлыми выбо-
рами, но и неразрешенными шествиями омрачены не бы-
ли. Полиция лишь задержала в центре Москвы группу лю-
дей, в том числе спецкора «Новой газеты» и муниципаль-
ного депутата Илью Азара в компании участницы группы 
Pussy Riot Марии Алехиной и активистки Виктории Ивле-
вой. Они, в отличие от господина Азара, одетого нейтраль-
но, были в футболках с надписью «Свободу политзаклю-
ченным». Илья Азар позже сообщил, что его отпустили из 
отделения после проверки документов.

Информация о нарушениях поначалу поступала весьма 
скудная. «В Щербинке один из избирателей нашел в кабин-
ке для голосования несколько десятков агитационных мате-
риалов. Это Новая Москва, муниципальные выборы. Второй 
случай — выборы депутатов в Мосгордуму. Вызвал сотрудни-
ка полиции гражданин. Он обращался в ЦИК, чтобы его не 
вносили в списки. Говорил, что он гражданин СССР, и про-
сил не включать его в списки. Он 62-го года рождения, что 
вполне может быть»,— рассказал на брифинге член Мосго-
ризбиркома Дмитрий Реут. Замсекретаря Общественной па-
латы РФ Александр Точенов заявил „Ъ“, что большинство со-
общений о нарушениях не соответствуют действительнос-
ти. «Поступившие обращения о наличии на избирательных 
участках цветных ручек и зеленых линеек, которые якобы 
были знаками для нарушителей, мы все проверяли, ниче-
го не подтвердилось,— отметил он.— Сигналов в наш центр 

поступает много, но фальсификаторы используют старые 
технологии, возможно поэтому их легко выявить».

Между тем глава комиссии Общественной палаты РФ 
по развитию информационного сообщества, СМИ и массо-
вых коммуникаций Александр Малькевич обвинил в на-
рушениях Google: по его словам, при запросе «Выборы в 
Мосгордуму» поисковая система выдавала рекламу «Умно-
го голосования» Алексея Навального.

Позже стало известно о внезапном отзыве коммуниста-
ми своих наблюдателей на 17 участках округа №8, где от 
КПРФ баллотировался бывший кандидат в мэры Москвы 
Вадим Кумин. Письмо об отзыве было подписано первым 
секретарем МГК КПРФ Валерием Рашкиным. Наблюдате-
лей на участки направляло московское городское отделе-
ние КПРФ и штаб господина Кумина. «Это были задвоен-
ные наблюдатели. У нас два штаба, Кумин направлял и мы, 
вышла неразбериха. По закону на участке должен быть 
один наблюдатель, я устранил эту допущенную мною 
ошибку»,— сказал „Ъ“ господин Рашкин.

В трех московских избирательных округах в качест-
ве эксперимента впервые в России прошло электронное 
голосование. Проведенные накануне тесты не спасли от 
сбоев: первый случился из-за неполадок в работе шифро-
вального оборудования, во второй раз систему отключи-
ли сами разработчики, чтобы перезагрузить ее. Оба раза 
отключения приводили к приостановке возможности го-
лосовать на час. Это не помешало высокой «виртуальной» 
явке: из зарегистрировавшихся для онлайн-голосования 
проголосовали больше 92%, или 10 369 избирателей. Хаке-
ры предприняли попытку взломать систему электронно-
го голосования, но она устояла. 

По данным на момент подписания номера, после обра-
ботки 22% бюллетеней в округе №1 лидировал Андрей Ти-
тов (36,9%), в округе №2 Дмитрий Локтев (40,67%), в окру-
ге №3 Александр Соловьев (34,9%), в округе №4 Мария Ки-
селева (42,02%), в округе №5 Роман Бабаян (47,9%), в округе 
№6 Евгений Бунимович (35,9%), в округе №7 Надежда Пер-
филова (37,2%), в округе №8 Дарья Беседина (34,2%), в окру-
ге №9 Андрей Медведев (40,9%), в округе №10 Лариса Кар-
тавцева (38,2%), в округе №11 Николай Зубрилин (43,6%), 
округе №12 Алексей Шапошников (42,1%), в округе №13 
Игорь Бускин (31,6%), в округе №14 Максим Круглов (39,4%), 
округе №16 Михаил Тимонов (40,7%), округе №17 Виктор 
Максимов (47,7%), округе №18 Елена Янчук (49,9%), округе 
№19 Ирина Назарова (49,2%), округе №20 Евгений Ступин 
(41,8%), округе №21 Леонид Зюганов (58,08%). Предваритель-
ные результаты по округу №15 в Мосгоризбиркоме не пока-
зывали, но, по данным корреспондента „Ъ“, там проигры-
вал зампред Мосгордумы единоросс Андрей Метельский.

Ксения Веретенникова, Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров, Ангелина Галанина,  
Никита Прокшин

Силы быстрого вриогирования Москва в праздничном избранстве
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Как стало известно „Ъ“, бывший 
полковник МВД Юрий Антохин, 
приговоренный в 2005 году  
к девяти годам строгого режима,  
выйдя на свободу, выиграл су-
дебную тяжбу у родного ведомст-
ва. Суд обязал МВД признать офи-
цера, участвовавшего в 2001 году 
в проведении контртеррористиче-
ских операций (КТО) на Северном 
Кавказе и награжденного орде-
ном Мужества, участником и вете-
раном боевых действий, а также 
установить ему «социальное обес-
печение в виде пенсионных начи-
слений, льгот и компенсаций».

Иск к МВД о признании участни-
ком и ветераном боевых действий 
бывший заместитель начальника 15-
го отдела ГУБЭП МВД Юрий Антохин 
подал в Замоскворецкий райсуд Мо-
сквы в январе 2019 года. Произошло 
это через девять лет после того, как 
полковник отбыл срок в колонии 
строгого режима. Туда он угодил по 
приговору Кунцевского райсуда Мо-
сквы в октябре 2005 года. Офицер и 
двое его сообщников были признаны 
виновными в изготовлении и сбыте 
поддельных ценных бумаг (ч. 3 ст. 186 
УК РФ). Речь в деле шла о поддельных 
векселях некоего ООО «Консар» стои-
мостью почти $15 млн, выплату по ко-
торым якобы гарантировал скандаль-
но известный Межпромбанк (МПБ). 
Напомним, что основатель кредит-
ного учреждения Сергей Пугачев с 
2014 года находится в международ-
ном розыске: Следственный комитет 
России обвиняет его в растрате денег 
МПБ и средств ЦБ РФ, выделенных на 
спасение банка (ст. 160 УК РФ), а так-
же в преднамеренном банкротстве 
МПБ (ст. 196 УК РФ). В 2015 году Арби-
тражный суд Москвы вынес решение 
о привлечении Сергея Пугачева к суб-
сидиарной ответственности по дол-
гам банка на сумму 75,6 млрд руб. 

Получив девять лет колонии стро-
гого режима, полковник Антохин и 
его защита обжаловали приговор, ут-
верждая, что офицер стал жертвой 
провокации. «Моего подзащитного 
продавец, дочь его бывшего замести-
теля по службе в ОВД Нерюнгри, по-
просила участвовать в сделке по про-
даже векселей в качестве своего рода 
гаранта ее безопасности и как специ-
алиста по ценным бумагам, посколь-
ку Юрий Антохин работал в соответ-
ствующем отделе ГУБЭП МВД. При 
этом обе стороны не были заинтере-
сованы в заключении самой сделки: 
и продавец, и покупатель, у которо-
го даже деньги на покупку отсутст-
вовали, знали, что векселя фальши-
вые. Тем не менее суд оценил факти-

ческие обстоятельства иначе»,— зая-
вила „Ъ“ адвокат Елена Юлова, пред-
ставлявшая интересы Юрия Антохи-
на в уголовном деле. Впрочем, в кас-
сационной инстанции все же уда-
лось добиться снижения срока нака-
зания до семи лет шести месяцев. На 
свободу господин Антохин вышел 
условно-досрочно в 2009 году.

В разговоре с „Ъ“ офицер сказал, 
что восстановить статус участника 
КТО и ветерана боевых действий на 
Северном Кавказе его подвигли быв-
шие сослуживцы. «Начиная с 2012 го-
да я неоднократно выступал в качест-
ве свидетеля на процессах, где быв-
шие коллеги по МВД пытались до-
биться признания их участниками и 
ветеранами боевых действий. Судьи 
меня всякий раз спрашивали, явля-
юсь ли я сам таковым. Я говорил, что 
да, но соответствующего удостовере-
ния у меня не было»,— заявил пол-
ковник Антохин.

В 2016 и 2018 годах офицер пытал-
ся урегулировать этот вопрос с МВД 
в досудебном порядке. Однако в обо-
их случаях в ответах сообщалось, что 
его фамилии в соответствующих спи-
сках нет и факт его участия в боевых 
действиях не подтвержден.

Из показаний Юрия Антохина 
в суде следовало, что в зоне КТО в 
должности заместителя команди-
ра—начальника криминальной ми-
лиции мобильного отряда (МО) МВД 
России в Республике Ингушетия он 
находился с июля по октябрь 2001 
года и «непосредственно участвовал 
в проведении контртеррористиче-
ских операций, выполнял служеб-
но-боевые задачи и принимал фак-
тическое участие в боевых действи-
ях». Это, по словам истца, подтвер-
ждается в том числе и тем, что он 
был удостоен ордена Мужества, а в 
соответствующем представлении к 
награде говорилось, что Юрий Анто-
хин руководил оперативной группи-
ровкой, которая во время боестолк-
новения в 2001 году в селении Бамут 
освободила заложников — двух гра-
жданских и двух военнослужащих.

Представитель МВД, как и ранее 
в ответах на имя Юрия Антохина, за-
явила, что никаких юридических 
оснований для удовлетворения иско-
вых требований нет. «В приказах ко-
мандующего Объединенной группи-
ровкой войск (сил) МВД России на тер-
ритории Северо-Кавказского региона 
истец за указанный период не значит-
ся»,— подытожила свою позицию со-
трудник департамента государствен-
ной службы и кадров ведомства.

Почему так получилось, помогли 
прояснить свидетели, которые слу-

жили вместе с тогда еще подполков-
ником Антохиным в горячей точке. 
Например, из показаний начальни-
ка мобильного отряда Коновалова 
следовало, что «фамилия истца при-
сутствовала во всех боевых приказах 
МО и командующего группировкой». 
Неразбериха же возникла после то-
го, как в декабре 2001 года командир 
МО получил указание МВД России о 
расформировании отряда. При этом 
из соответствующего приказа следо-
вало, что «служебную документацию 
отряда необходимо было частично 
уничтожить, частично сдать в архив 
ВОГОиП (временная оперативная 
группировка органов и подразделе-
ний МВД России в Северо-Кавказском 
регионе.— „Ъ“), что и было сделано». 
Из свидетельских показаний следова-
ло, что ликвидирован был весь архив 
за период с апреля по декабрь 2001 го-
да. «В 2001 году хранить боевые при-
казы имело смысл только тем бойцам 
отряда, которые в ходе командиров-
ки были ранены или контужены в хо-
де боестолкновения. По прибытии 
по основному месту несения службы 
„боевые приказы“ были необходимы 
для решения вопросов страховки, ле-
чения, реабилитации и т. д.»,— утвер-
ждали коллеги полковника Антохина 
в суде. Во всех остальных случаях, по 
их словам, эти приказы не были нуж-
ны, поскольку для соответствующих 
выплат финансово-экономические 
подразделения МВД, ГУВД, УВД субъ-
екта федерации получали необходи-
мую информацию из ВОГОиП.

В итоге суд встал на сторону ист-
ца, констатировав, что «не имеет-
ся оснований сомневаться в показа-
ниях свидетелей, которые ответчи-
ком не оспорены». Кроме того, в ре-
шении говорится, что ответчик так-
же не оспорил доводы истца и пока-
зания свидетелей о том, что прика-
зы о его участии в боевых действиях 
составлялись, его фамилия в прика-
зах присутствовала, но в связи с рас-
формированием МО был дан при-
каз об уничтожении документации, 
который был выполнен, и большую 
ее часть уничтожили. «Более того, на 
истца никем не возлагалась обязан-
ность по обеспечению сохранности 
копий боевых приказов»,— конста-
тировала судья Марина Мусимович, 
добавив, обращаясь к представите-
лю МВД, что той «не мешало бы изви-
ниться» перед истцом. Последний, в 
свою очередь, заявил „Ъ“, что выиг-
ранный иск принес ему, скорее, мо-
ральное удовлетворение, поскольку 
в материальном плане он приобрел 
лишь 3 тыс. руб. прибавки к пенсии.

Олег Рубникович

Офицеру подтвердили  
участие в КТО
Отбывшего срок полковника МВД  
признали ветераном боевых действий

Как стало известно „Ъ“, заме-
ститель командира по воору-
жению войсковой части 20634, 
входящей в 67-ю зенитную ра-
кетную бригаду, полковник Ви-
талий Желудков оспорил в суде 
наложенное на него дисципли-
нарное взыскание — предупре-
ждение о неполном служебном 
соответствии. Командование 
сочло, что офицер самоустра-
нился от поддержания боевой 
готовности вооружения в части, 
нарушив ряд положений устава 
внутренней службы. В результа-
те отсутствие должного контр-
оля за хранилищем привело, 
по мнению командования бри-
гады, к краже радиотехниче-
ской аппаратуры зенитного ра-
кетного дивизиона стоимостью 
20 млн руб. Суд отклонил иск 
полковника, согласившись  
с решением его руководства.

Северо-Кавказский окружной 
военный суд оставил без удовлетво-
рения жалобу полковника Виталия 
Желудкова на решение Владикав-
казского гарнизонного военного 
суда, отказавшего ему в иске о при-
знании незаконными действий ко-
мандира 67-й зенитной ракетной 
бригады полковника Александра 
Гончарова, который своим прика-
зом привлек офицера к дисципли-
нарной ответственности. Истец 
просил суд отменить приказ ком-
брига в части, говорящей о преду-

преждении его о неполном служеб-
ном соответствии. Офицер считает, 
что необоснованно наказан за нару-
шения, допущенные его подчинен-
ными, несущими ответственность 
за сохранность оборудования зе-
нитного ракетного дивизиона, ука-
зов начальников противовоздуш-
ной обороны и командиров зенит-
ных ракетных батарей.

В судебных материалах указы-
вается, что основанием для дис-
циплинарного взыскания полков-
ника стали результаты служебно-
го разбирательства комбрига Гон-
чарова, проведенного в войсковой 
части 20634 по факту хищения ра-
диотехнической аппаратуры «Тор» 
и РЛС «Купол» на общую сумму бо-
лее 20 млн руб. В ходе разбиратель-
ства было установлено, что за время 
отсутствия личного состава в распо-
ложении части с августа по декабрь 
2018 года на входных воротах, за 
которыми расположены хранили-
ща с техникой, были испорчены за-
мки и вскрыты печати. По возвра-
щении военнослужащих в часть бы-
ли обнаружены пропажи 17 блоков 
и 5826 плат в блоках боевых машин 
«Тор» и РЛС «Купол». По материалам 
комбрига Гончарова, в автопарке, 
где расположено зенитно-ракетное 
хранилище, не было ночного осве-
щения, не работала система виде-
онаблюдения, в книге выдачи тех-
ники отсутствовали записи за вто-
рое полугодие 2018 года, а книга де-

журств хранилища не была комбри-
гу предоставлена. Кроме того, выяс-
нилось, что военнослужащие взво-
да управления и радиолокацион-
ной разведки начальника ПВО са-
мостоятельно брали из хранили-
ща то, что им нужно. Контроль за 
вскрытием боксов и хранилищ, со-
хранностью вооружения и воен-
ной техники зенитного ракетного 
дивизиона начальником ПВО под-
полковником Кондаковым и врио 
начальника ПВО капитаном Рябо-
вым не велся.

По факту кражи радиотехниче-
ской аппаратуры с техники зенит-
ного ракетного дивизиона войско-
вой части 20634 военным следст-
венным отделом Владикавказско-
го гарнизона было возбуждено уго-
ловное дело по п. «б» ч. 4 ст. 158 УК 
РФ (кража).

По мнению комбрига Гончарова, 
причинами случившегося в части 
явилось в том числе нарушение за-
местителем командира по вооруже-
нию полковником Виталием Желуд-
ковым требований ст. 102 и ст. 103 
устава внутренней службы воору-
женных сил РФ. Комбриг посчитал, 
что полковник самоустранился и 
не поддерживал в постоянной бо-
евой готовности военную технику, 
не контролировал дежурства храни-
лищ. Суд посчитал доводы коман-
дира бригады обоснованными и от-
клонил жалобу полковника.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Следственный комитет России (СКР) возбудил  
уголовное дело по факту особо крупной растраты  
в отношении бывшего совладельца Промсвязьбанка 
(ПСБ) Алексея Ананьева. Ему инкриминируются 
махинации с кредитами, а также хищение кредит-
ных досье и неправомерные сделки с ценными бу-
магами непосредственно перед введением вре-
менной администрации.

По данным источников „Ъ“, уголовное дело в отноше-
нии Алексея Ананьева об особо крупной растрате (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) стало результатом расследования обстоя-
тельств выдачи банком «Глобэкс» кредитов компаниям, 
входящим в ООО «Группа „Техносерв“», принадлежащее 
банкиру. Факт возбуждения дела „Ъ“ подтвердили в пресс-
службе Промсвязьбанка. «Заявление в правоохранитель-
ные органы было подано банком в 2018 году,— сказали в 
пресс-службе.— В рамках данного дела расследуются не-
сколько эпизодов противоправной деятельности бывших 
собственников банка Алексея и Дмитрия Ананьевых, в 
том числе хищение кредитных досье, совершение 24 сде-
лок купли-продажи ценных бумаг за один день до ввода 
временной администрации. Арбитражный суд Москвы 
уже установил незаконность данных сделок, в связи с чем 
в том числе были вынесены определения об аресте иму-
щества бывших бенефициаров банка, включая самолеты 
и коллекцию картин. Банк признан в уголовном деле по-
терпевшим и работает в конструктивном взаимодействии 
с правоохранительными органами».

Как сообщал ранее „Ъ“, по делу о растрате средств 
банка «Глобэкс» недавно был арестован его бывший пре-
зидент и председатель правления Виталий Вавилин. По 
версии ГСУ СКР, в декабре 2015 года господин Вавилин, 
являвшийся на тот момент председателем правления 
банка «Глобэкс», пролоббировал выдачу кредитов на об-
щую сумму €12,1 млн компаниям «Техносерв А/С» и «Тех-
носерв менеджмент», входящим в ООО «Группа „Техно-
серв“» (крупный системный интегратор). Кредит должен 
был быть погашен в апреле 2017 года. Однако заем быв-
шими собственниками ООО и Промсвязьбанка, кото-
рый в 2017 году перешел под контроль государства, воз-
вращен так и не был.

Господин Ананьев находится в розыске. Следствие 
намерено обратиться в суд с ходатайством о его заочном 
аресте. Такое судебное решение необходимо для направ-
ления материалов на банкира в Интерпол для размеще-
ния данных подследственного в разыскной базе.

Отметим, что Алексей Ананьев сейчас проверяется и 
на причастность к коррупционной истории, которая ле-
гла в основу уголовного дела в отношении бывшего заме-

стителя председателя правления Пенсионного фонда Рос-
сии (ПФР) Алексея Иванова. По версии следствия, он по-
лучил в качестве взяток несколько миллионов рублей че-
рез посредника — топ-менеджеров IT-интегратора «Техно-
серв». Платили же их, по версии источников „Ъ“, за заклю-
чение в 2017–2018 годах контрактов с ПФР по развитию 
различных проектов. Для фонда «Техносерв», в частности, 
создавал единую государственную информационную си-
стему социального обеспечения; внедрял в нем систему 
виртуальных рабочих мест, а также занимался аутсорсин-
говым обслуживанием оборудования корпоративной се-
ти передачи данных ПФР. Только рабочие места принесли 
интегратору около полумиллиарда рублей.

Александр Александров

Военную аппаратуру  
украли по недосмотру
Замкомандира части предупредили  
о неполном служебном соответствии

В Мосгорсуде начался процесс 
по делу о громком заказном 
убийстве предпринимателя  
Махача Чагучиева, сына бывше-
го вице-премьера Чечни Маго-
меда Чагучиева. Бизнесмен был 
застрелен полтора года назад 
у собственного дома киллером, 
замаскировавшим пистолет бу-
кетом цветов. Один из подсу-
димых вину признает частично, 
утверждая, что господина Чагу-
чиева планировали лишь запу-
гать. Родственники погибшего 
между тем настаивают, что пре-
ступление было заказано де-
ловым партнером погибшего, 
скрывшимся за границей вместе 
с миллионами евро, похищен-
ными у Махача Чагучиева.

51-летний Махач Чагучиев был 
застрелен в январе прошлого года 
возле дома на Ломоносовском про-
спекте Москвы, где бизнесмен жил 
вместе с гражданской женой и до-
черью. Последние годы господин 
Чагучиев занимался различными 
видами бизнеса, а последним его 
проектом, как утверждают родст-
венники, стала поставка крупной 
партии промышленного оборудо-
вания из Испании. В последний ве-
чер господин Чагучиев собрался на 
некую деловую встречу в один из 
столичных ресторанов, однако во 
дворе его уже поджидал наемный 
убийца, который для маскировки 
держал в руках букет цветов, в ко-
тором был спрятан пистолет. Уви-
дев оружие в руке «влюбленного», 
Махач Чагучиев, в прошлом десант-
ник и спортсмен, понял опасность 
и успел броситься на убийцу. Завя-
залась потасовка, но киллер все же 
смог открыть стрельбу и выпустил в 
жертву всю обойму. Несколько пуль 
попали бизнесмену в грудь, от по-
лученных ранений он скончался 
еще до приезда скорой помощи.

Момент убийства был зафикси-
рован камерами видеонаблюдения. 
Сотрудники управления Следствен-
ного комитета России по Юго-Запад-
ному округу Москвы и оперативни-
ки столичного уголовного розыска 
уже через десять дней при поддер-
жке спецназа Росгвардии задержа-
ли нескольких подозреваемых, в 
том числе предполагаемого килле-
ра — неработающего приезжего Ми-
хаила Кокая и двух его сообщников 
— водителя, помогавшего следить 
за жертвой, а потом скрыться с ме-
ста преступления, а также их обще-
го знакомого. Также был задержан 
предполагаемый организатор пре-
ступления Иседуллах Сагдеров, яв-
ляющийся частным детективом. 
Последний, по некоторым данным, 
был связан с охранным бизнесом и 
якобы помогал организовывать ох-
рану детей бизнесменов, слежку их 
за женами и т. п. Большинство из су-
дебных документов по этому делу 
засекречено, но из оставшихся в от-
крытом доступе следует, что киллер 

и водитель дали признательные по-
казания, указав при этом на Иседул-
лаха Сагдерова как организатора 
убийства. Тот, впрочем, своей вины 
не признал. Знакомый участников 
преступления, который, как снача-
ла считало следствие, якобы был по-
средником между исполнителями и 
организатором, в итоге остался в де-
ле свидетелем.

Процесс по делу об убийстве на-
чался на днях в Мосгорсуде под 
председательством судьи Елены 
Поспеловой. На первом заседании 
в своем вступительном слове стар-
ший прокурор отдела государствен-
ных обвинителей уголовно-судеб-
ного управления прокуратуры Мо-
сквы Руслан Мустафаев зачитал фа-
булу обвинения. На одном из бли-
жайших заседаний, по данным „Ъ“, 
планируется рассмотреть заявле-
ние потерпевшего — отца погибше-
го Магомеда Чагучиева. Он сам сооб-
щил „Ъ“, что собирался выступить в 
суде лично, однако из-за стресса у 
него резко подскочили давление и 
уровень сахара в крови, и медики 
настояли на том, чтобы господин 
Чагучиев вернулся домой.

Отметим, что в свое время Чагу-
чиев-старший являлся одной из са-
мых медийных фигур на Северном 
Кавказе. Почетный строитель и 
крупный ученый, он занимал долж-
ность вице-премьера в республи-
канском правительстве Доку Завга-
ева, возглавлял Союз народов Кав-
каза. Однажды Магомед Чагучиев 
был похищен боевиками и провел 
несколько месяцев в плену. Как рас-
сказывал „Ъ“, правительственный 
чиновник сидел в одном зиндане 
с британскими и новозеландским 
инженерами, которых на его глазах 
казнили, отрезав головы. Сам вице-
премьер уцелел чудом. Позже у не-
го похищали младшего сына Руста-
ма, в адрес семьи от боевиков неод-
нократно поступали угрозы.

Как рассказал „Ъ“ Чагучиев-стар-
ший, в ходе следствия по делу об 
убийстве его сына выяснилось, что 
Иседуллаху Сагдерову в материалах 
расследования отводится незначи-
тельная роль, зато в стороне остался 
деловой партнер Махача Чагучиева 
34-летний Александр Рамазанов, ко-
торого потерпевший считает непо-
средственно причастным к убийст-
ву. «Махач сделал его гендиректором 
одной из связанных с ним фирм, 
прежде всего потому, что пожалел 
Александра,— говорит Чагучиев–
старший.— Рамазанов представлял-
ся едва ли не сиротой, которому не 
на что жить». Тогда как, по данным 
родных погибшего бизнесмена, де-
ловой партнер последнего ранее 
имел отношение к нескольким афе-
рам, а также банкротству ряда бан-
ков. Правда, к ответственности его 
не привлекали: как считает Чагучи-
ев-старший, помогли хорошие свя-
зи в правоохранительных органах и 
спецслужбах. Магомед Чагучиев так-

же отметил, что Рамазанов и предпо-
лагаемый организатор убийства Саг-
деров много лет дружат и последний 
не раз выполнял различные щекот-
ливые поручения первого.

Тем временем, говорят родные 
бизнесмена Чагучиева, незадол-
го до гибели тот начал новый про-
ект, связанный с поставкой из Испа-
нии оборудования на €12 млн: яко-
бы €5 млн предоставлял сам Махач 
Чагучиев, еще €7 млн — его партне-
ры. Родственники предпринимате-
ля убеждены, что именно Рамаза-
нов стоял за убийством, после кото-
рого смог присвоить все собранные 
на сделку средства. Неслучайно, го-
ворит Чагучиев-старший, деловой 
партнер его сына предпочел уехать 
за границу, как только началось рас-
следование и арестовали Иседулла-
ха Сагдерова. По данным, которые 
собрала семья Чагучиевых, Рама-
занов якобы из Москвы на своем 
BMW 7-й серии пересек границу с 
Белоруссией, после чего его следы 
затерялись. «Показания о его при-
частности к убийству и доказатель-
ства этого дали следствию и я, и гра-
жданская жена Махача Александ-
ра»,— заявил „Ъ“ Магомед Чагучи-
ев, подчеркнув, что собирается го-
ворить о деловом партнере своего 
сына как заказчике преступления 
и в суде, когда поправит свое здоро-
вье, и отдельно в обращениях, кото-
рые он в ближайшее время напра-
вит в Следственный комитет Рос-
сии. Магомед Чагучиев считает, что 
правоохранительные органы «бле-
стяще» расследовали уже поступив-
шее в суд дело, и надеется, что и за-
казчик убийства также не уйдет от 
ответственности.

Магомед Чагучиев также отме-
тил, что предполагаемые убийцы 
после ареста несколько раз меняли 
свои показания. Так, в частности, 
киллер теперь утверждает, что Саг-
деров не просил его убивать Махача 
Чагучиева и сам он не собирался это-
го делать: якобы хотел лишь напу-
гать, выстрелив в землю или в край-
нем случае по ногам. Однако отец 
погибшего говорит, что эта версия 
опровергается самими обстоятель-
ствами убийства. «Махач был пре-
красно физически подготовлен,— 
отметил Чагучиев-старший.— С дет-
ства занимался спортом, служил в 
ВДВ». Бывший вице-премьер отме-
тил, что у сына оказалась простре-
лена ладонь, значит, убийца целил-
ся непосредственно в него. Одна-
ко сын продолжил борьбу и сумел в 
итоге отклонить ствол, поэтому не-
которые пули попали и в ноги.

Отметим, что подсудимым ин-
криминируются убийство по най-
му (п. «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ) и неза-
конный оборот оружия (ст. 222 УК 
РФ), им может грозить наказание 
вплоть до пожизненного лишения 
свободы. „Ъ“ будет следить за ходом 
процесса.

Сергей Сергеев

Поставку оборудования  
сорвало убийство
Сына бывшего вице-премьера Чечни  
расстреляли накануне сделки

СКР провел кредитную линию  
к Алексею Ананьеву
В отношении банкира возбудили уголовное дело

Банкир Алексей Ананьев стал фигурантом 
уголовного дела о растрате
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светская 
жизнь

Точно в цель
На прошлой неделе в Москву вернулись не толь-
ко школьники, но и активная светская жизнь. В ки-
нотеатре «Октябрь» состоялась премьера филь-
ма «Одесса» Валерия Тодоровского, тем же вечером 
в «Цифровом деловом пространстве» (бывший ки-
нотеатр «35 мм») — премьера фильма Антона Жел-
нова и Юрия Сапрыкина «Сорокин трип», а в ЦУМе 
и «Цветном» — Vogue’s Fashion Night Out. В Гостином 
Дворе прошла ярмарка Cosmoscow, которую впер-
вые посетил бизнесмен Роман Абрамович. Накану-
не VIP Preview Cosmoscow в ЦУМе прошел ужин для 
друзей и коллекционеров. В это же время в ГУМе бы-
ли веселые старты: жеребьевка и презентация фина-
ла Кубка мира по стрельбе из лука.

Фильм «Одесса» Валерия Тодоровского рассказыва-
ет историю, произошедшую в этом черноморском го-
роде в 1970-е. Видимо, факторы места и времени дей-
ствия обеспечили премьере вовсе нестандартную свет-
скую явку. Конечно, к дорогому другу на премьеру 
пришел Константин Эрнст. Конечно, в кинотеатр «Ок-
тябрь» пробрался завсегдатай местных премьер Арка-
дий Укупник с супругой (слухи упорно утверждают, 
что господина Укупника необязательно приглашать, 
чтобы он пришел). Накануне вылета в Венецию зашла 
Юлия Снигирь — ее гражданский супруг Евгений Цы-
ганов сыграл в «Одессе» главную роль. В Венеции госпо-
жа Снигирь шла по красной дорожке с Джоном Малко-
вичем и Джудом Лоу в составе группы Паоло Сорренти-
но — он представлял продолжение сериала «Молодой 

папа», который теперь переименован в «Нового папу». 
Но также на «Одессу» пришли совсем неожиданные го-
сти: Ирина Винер-Усманова, Юрий Антонов, Леон Из-
майлов, Надежда Бабкина, давно невиданный в свете 
Антон Табаков и другие редкие зрители.

Дружеский ужин Cosmoscow, прошедший при 
партнерстве ювелирного бренда Mercury, называл-
ся Artistic Dinner. «Сегодняшний ужин вы еще долго 
не забудете!» — предупредила гостей основательница 
Cosmoscow Маргарита Пушкина. И впрямь для нача-
ла всех угостили искусством — вместо холодных заку-
сок перед гостями стоял сухой гипс и инструкция, как 
быть. Гипс следовало развести водой, сложить руки 
и загадать желание. Официанты в сложенные ладош-
ки гостей выливали жидкий гипс, там он и затверде-
вал. Получалось что-то среднее между ракушкой и хин-
кали. Но коллективное творческое усилие, без сомне-
ния, сплотило и развеселило собравшихся. На следу-
ющий день ярмарка открылась и, как и всегда, кого 
тут только не было! Знаменитые галеристы и худож-
ники представляли свои работы знаменитым покупа-
телям. Уже поутру к пресс-показу подошел Андрей Ма-
лахов — известный коллекционер. Вечером были та-
кие бывалые герои светских хроник, как экс-сенатор 
Виталий Богданов, Ольга Слуцкер, Татьяна Юмашева, 
Борис Белоцерковский — его супруга Полина Аскери 
активнейше встречала гостей в пространстве своей 
Askeri Gallery,— Светлана Бондарчук, Алёна Долецкая 
и внезапно Роман Абрамович. Ярмарка на секунду за-
мерла от удивления при его появлении, но спустя се-
кунды закружилась еще интенсивнее.

Жеребьевку финала чемпионата мира по стрельбе 
из лука в демонстрационном зале ГУМа вел Иван Ур-
гант, а до этого он же вел демонстрационные сорев-
нования у фонтана ГУМа с участием нашей сборной. 
Спортсмены стреляли не просто в мишени, а в ягоды 
в диапазоне от арбуза до черешенки. Было трудно! Ме-
шал фонтан, но лучшие смогли справиться даже с че-
решней. За этим наблюдали Ксения Собчак и Констан-
тин Богомолов, Светлана Хоркина, Алексей Немов, 
Илья Клебанов, Виктор Лошак и взволнованные сбор-
ные других стран, прибывшие на финал чемпионата.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Спортсмены стреляли  
не просто в мишени,  
а в ягоды в диапазоне  
от арбуза до черешенки

Госавтоинспекция предложила новую масштаб-
ную реформу подготовки водителей. Получить 
доступ к вождению мотоцикла станет сложнее: 
минимальный возраст получения прав катего-
рии А повышается с 18 до 20 лет. Перед этим 
нужно будет два года ездить на маломощном тя-
желом мотоцикле — для этого вводится новая 
подкатегория прав А2. Кроме того, планирует-
ся разрешить садиться за руль автомобиля на-
чинающим водителям, не достигшим 18-летия, 
но при условии «сопровождения» более опытным 
автомобилистом.

ГИБДД России опубликовала на regulation.gov.ru 
проект поправок к федеральному закону «О безопасно-
сти дорожного движения», содержащий ряд нововве-
дений в области подготовки водителей и обмена прав. 
Большая часть предложенных нововведений позаим-
ствована из опыта зарубежных коллег.

В частности, изменения коснутся подготовки мото-
циклистов. Сегодня, напомним, им выдают права ка-
тегории A (общая категория для всех мотоциклов), А1 
(легкие мотоциклы мощностью не более 15 л. с. с дви-
гателем объемом до 125 куб. см), М (мопеды с двигате-
лем до 50 куб. см). Права категории А можно получить 
в 18 лет, А1 и М — в 16 лет. ГИБДД предлагает ступенча-
тую схему: категорию А можно будет открыть не ранее 
20 лет, при этом сначала нужно научиться водить ма-
ломощный мотоцикл. Для этого вводится новая под-
категория А2. Она позволяет управлять байками мощ-
ностью не более 47 л. с., при этом он не должен быть 
слишком легким (соотношение мощности к массе — 
не более 200 ватт (0,27 л. с.) на 1 кг. Под эту категорию 
подпадают, к примеру, так называемые максискутеры 
с объемом двигателя не более 400–500 куб. см (напри-
мер, Sym MaxSym 400i или Honda PCX-150) или легкие 
мотоциклы серии KTM Duke. Если опыта вождения во-
обще нет, то права категории А можно будет открыть 
не раньше 24 лет.

Следующий блок касается доступа к управлению 
грузовиками и автобусами. При отсутствии стажа ми-
нимальный возраст для получения категории С (гру-
зовики максимальной массой от 3,5 т) будет повышен 
с 18 до 21 года, категории D (автобусы с 8 и более места-
ми) — с 18 до 24 лет. Невозможно будет получить права 
этих категорий, не имея опыта вождения легковой ма-
шины в течение года. Обмен иностранных удостовере-

ний категорий С и D на российские будет происходить 
только после обучения и сдачи экзаменов в ГИБДД. Гра-
ждане Белоруссии, Казахстана, Киргизии, как и сейчас, 
смогут пользоваться национальными правами, полу-
чать российские им не надо.

Еще одно интересное нововведение — возможность 
несовершеннолетнему гражданину сдать экзамен на 
права категории B (в 17 лет) и сесть за руль. Сегодня 
успешно сдавшим экзамен после обучения приходит-
ся ждать год до выдачи прав. По новым правилам под-

ростку можно будет водить машину с «сопровождаю-
щим» лицом. Требования к ним пропишут в постанов-
лении правительства. По данным „Ъ“, речь идет о гра-
жданах со стажем вождения не менее пяти лет, возра-
стом не моложе 23 лет.

Опрошенные „Ъ“ эксперты законопроект поддер-
жали. Вождение в сопровождении для 17-летних бы-
ло введено в Австрии — в качестве сопровождающе-
го лица выступает близкий родственник, квалифи-
цированный водитель с большим стажем вождения, 
не имеющий серьезных нарушений, говорит прези-
дент Межрегиональной ассоциации автошкол Татья-
на Шутылева: «Когда такую систему в Австрии ввели, 
то выяснилось, что эта категория водителей — самая 
безопасная, так как под присмотром родителей ездят 
все очень аккуратно и постепенно набираются необ-
ходимого опыта».

Глава марки Harley-Davidson в России и СНГ Нико-
лай Попков поддержал идею ввести подкатегорию А2. 
«Навыки райдера закрепляются с течением времени,— 
говорит он.— В Германии пользователь с минималь-
ным стажем вождения младше 24 лет никогда не полу-
чит права ездить на литровом спортбайке. Уверен, об-
суждаемое нововведение приведет к более осознанно-
му подходу к выбору мотоцикла и сократит число ДТП 
с неопытными райдерами».

«Зарубежными учеными доказано, что способности 
мозга человека выполнять многообразные водитель-
ские задачи формируются только к 25 годам,— добав-
ляет глава Союза автошкол Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области Александр Сальников.— Статистика 
ДТП подавляющего большинства стран подтверждает, 
что наиболее часто в ДТП попадают 18–25-летние води-
тели. Нужно выдавать права как можно позже. Раньше 
можно только ступенчато, с рядом ограничений».

Напомним, что в 2018 году ГИБДД России предло-
жила объединить экзамены на «площадке» и в «горо-
де» в единое тестирование, подготовив соответству-
ющее постановление правительства. Идею раскри-
тиковали многие автошколы, с критикой выступи-
ли в Минэкономики, о чем неоднократно рассказы-
вал „Ъ“. По сведениям „Ъ“, проект в итоге был дора-
ботан, но концепция его сохранена, все разногласия 
с ведомствами сняты. Сейчас документ находится на 
согласовании в правительстве.

Иван Буранов

Начинающим автомобилистам  
добавят категорий
ГИБДД предложила усложнить допуск к водительским правам

Общественные организации сообщают о перебоях 
с обеспечением антиретровирусными препарата-
ми ВИЧ-инфицированных, отбывающих наказание 
в учреждениях Федеральной службы исполнения 
наказаний (ФСИН). Они напоминают, что заявля-
ли три месяца назад о возможном дефиците пре-
паратов. Тогда в службе исполнения наказаний за-
веряли, что все нуждающиеся обеспечены за счет 
закупок 2018 года. В «Нацимбио» (компания—по-
ставщик препаратов для ФСИН) „Ъ“ сообщили, что 
аукцион на наиболее востребованный препарат по-
ка не объявлялся.

Еще в конце мая представители общественного дви-
жения «Пациентский контроль» обратились к директору 
ФСИН Геннадию Корниенко, в котором высказали опа-
сение, что в ближайшие месяцы в системе ФСИН может 
возникнуть дефицит препаратов для ВИЧ-инфицирован-
ных. Напомним, с марта 2019 года Минздрав перестал 
включать препараты для ФСИН в централизованные за-
купки, теперь объявлять закупки должна служба испол-
нения наказаний. Как говорилось в обращении, ряд аук-
ционов Минздрава РФ, объявленных до исключения 
ФСИН из закупок, не состоялись и позже были переобъ-
явлены, но уже без указания ФСИН в качестве потенци-
ального получателя — соответственно, даже в случае за-
ключения контрактов Минздравом заключенные ВИЧ-
инфицированные этих препаратов не получат. В част-
ности, ситуация касалась препаратов ламивудин, абака-
вир, диданозин, тенофовир. «Ламивудин входит практи-
чески в каждую комбинацию лечения ВИЧ-инфекции 
в РФ»,— отметили в «Пациентском контроле».

В конце июня во ФСИН в ответ на это обращение со-
общили, что «больные ВИЧ-инфекцией, содержащиеся 
в учреждениях уголовно-исполнительной системы РФ… 
обеспечены антиретровирусной терапией в полном объ-
еме с учетом поставок Минздрава в 2018 году», «ведется 

работа по осуществлению закупки оставшейся части ан-
тиретровирусной терапии, заключение госконтрактов 
планируется осуществить в течение июля—августа 2019 
года». Аналогичный ответ в середине июня был направ-
лен и „Ъ“, в нем говорилось, что «ведется работа по осу-
ществлению закупки антиретровирусных препаратов 
на четвертый квартал 2019 года и 2020 год».

С июля на сайт «Перебои.ру» (проект движения «Па-
циентский контроль») начали поступать сообщения о не-
хватке ламивудина в учреждениях ФСИН Свердловской 
области. Родственники и друзья ВИЧ-инфицированных 
заключенных сообщали об изменении схемы лечения. 
«Всем меняют ламивудин на абакавир,— говорится в со-
общениях, всего их по этому региону около десятка.— 
Осужденные волнуются, фельдшер объясняет, что в свя-
зи с перебоями». «Когда я приехал к брату на свидание, он 
сказал, что врач еще дал подписать какую-то бумагу, что 
препаратов нет»,— говорится в другом обращении. «В ИК-
2 сказали, что до сентября не будет ламивудина, выдают 
схемы без него»,— сообщили из Брянской области.

Как сообщил „Ъ“ член ОНК Татарстана Альберт Зари-
пов, в течение прошлой недели во всех учреждениях си-
стемы ФСИН региона не было тенофовира. «Это прове-
ренная информация, сейчас в региональной ФСИН нам 
сказали, что тенофовир будет, но всего на два месяца. То 
есть это не итоги закупки, которая не производится на 
такой короткий срок, а некая гуманитарная помощь»,— 
предположил господин Зарипов. По его словам, такая 
же ситуация и с ламивудином. По данным источника 
„Ъ“ в Свердловской области, там с ламивудином начали 
помогать фармкомпании, «передав препараты по бла-
готворительности». «Ждут около 10 тыс. упаковок лами-
вудина, будут отправлять и в другие регионы»,— сказал 
он. Собеседник „Ъ“ сообщил, что только в учреждениях 
Татарстана в тенофовире нуждаются около 400 человек, 
в ламивудине — более 1 тыс. человек.

Во ФСИН на новый запрос „Ъ“ пока не ответили. В АО 
«Нацимбио» (компания определена единственным по-
ставщиком антиретровирусных лекарственных препа-
ратов для ФСИН) „Ъ“ ответили, что компания и ФСИН 
России заключили 13 госконтрактов на поставку антире-
тровирусных препаратов, десять из них заключены с 27 
июля по 31 июля 2019 года (в списке препаратов значит-
ся тенофовир), три — 16 августа, еще два контракта пла-
нируются к заключению в сентябре. «Сроки поставки по 
заключенным госконтрактам — 30 августа, 1 сентября 
и 30 сентября,— говорится в сообщении.— АО „Нацим-
био“ завершило отгрузку лекарственных препаратов по 
заключенным контрактам более чем на 85%». В компа-
нии отметили, что «госконтракт на поставку лекарствен-
ного препарата ламивудин не заключен, так как АО „На-
цимбио“ не получало предложения о его заключении со 
стороны ФСИН».

Согласно анализу, проведенному «Пациентским 
контролем», закупка тенофовира объявлена ФСИН 21 
августа по 44-ФЗ (ст. 93) у «Нацимбио»: «В этот же день 
„Нацимбио“ объявляет закупку по 223-ФЗ у единствен-
ного поставщика на этот же препарат в том же коли-
честве и на ту же сумму, что и их контракт со ФСИН. 
Указано, что закупка осуществляется вследствие ава-
рии, иных чрезвычайных ситуаций природного или 
техногенного характера, непреодолимой силы, при не-
обходимости срочного медицинского вмешательства, 
а также для предотвращения угрозы возникновения 
указанных ситуаций». Срок поставки «Нацимбио» ука-
зал 24 августа, а срок поставки по контракту ФСИН — 
1 сентября. В движении недоумевают, «в чем смысл та-
кой передачи полномочий от Минздрава РФ во ФСИН, 
если проводятся такие странные закупки у компании, 
которая не производит эти препараты, и если цены та-
кие же, как у Минздрава».

Валерия Мишина

Схема лечения ВИЧ дала сбой в неволе
Из учреждений ФСИН жалуются на перебои с препаратами для ВИЧ-инфицированных

Молодым людям теперь будет 
 сложнее получить доступ к управлению 
 мотоциклом  ФОТО ИНТЕРПРЕСС/PHOTOXPRESS.RU



Держи обмен шире
Россия и Украина сделали первый серьезный шаг навстречу друг другу

Состоявшийся в субботу 
 обмен заключенными стал 
самой серьезной догово-
ренностью, достигнутой 
и реализованной Москвой 
и Киевом после присое-
динения Крыма к РФ и на-
чала конфликта на восто-
ке Украины. В оценке этого 
события мировое сообще-
ство проявило редкое еди-
нодушие — его приветство-
вали все, хотя одни более, 
а другие менее восторжен-
но.  Политики и наблюдатели 
сходятся во мнении: нынеш-
ний обмен заключенными 
может стать началом про-
цесса нормализации рос-
сийско-украинских отноше-
ний и установления мира в 
регионе. Но это лишь начало 
пути. Процесс обещает быть 
долгим и трудным.

Возвращение домой
Самым ценным напомина-
нием об этом дне останутся 
первые публичные слова лю-
дей, которые после заключе-
ния смогли наконец-то вер-
нуться на родину. «Мы с пар-
нями очень рады очутиться 
на родной земле. Хочется ска-
зать большое спасибо всем 
тем людям, которые все эти 
годы помогали нам и нашим 
семьям,— заявил прибывший 
на Украину режиссер Олег 
Сенцов.— Но даже с освобо-
ждением последнего пленно-
го наша борьба не заканчива-
ется. До победы еще очень да-
леко». «Я никогда так не нерв-
ничал, за все предыдущие год 
с лишним,— сообщил, при-
землившись в России, ди-
ректор „РИА Новости Украи-
на“ Кирилл Вышинский.— 
Журналист не должен сидеть 
в тюрьме. Я вернусь и буду 
участвовать в судебных засе-
даниях. Хочу доказать свою 
невиновность».

Возвратившихся из Москвы 
в Киев украинцев на взлетно-
посадочной полосе аэропор-
та Борисполь ждали родствен-
ники, друзья и президент Ук-
раины Владимир Зеленский. 
Он не только показал себя уме-
лым политиком, но и напом-
нил, что является талантливым 
режиссером. Несколько камер 
с разных ракурсов снимали, 
как он направляется к призем-
лившемуся самолету, встречу с 
выходящими из него людьми, 
многие из которых, перед тем 
как пожать президенту руку, 
называли свое воинское зва-
ние и благодарили за поддер-
жку. После этого их бросались 
обнимать родственники, неко-
торые в слезах целовали и пре-
зидента Украины, вернувшего 
домой их родных.

Атмосфера в московском 
Внуково, куда приземлился са-
молет с Украины, мягко гово-

ря, уступала по празднично-
сти. Встречать бывших укра-
инских заключенных прие-
хала только съемочная груп-
па телеканала «Россия-1» во 
главе с директором МИА «Рос-
сия сегодня» Дмитрием Ки-
селевым, увезшим господи-
на Вышинского на своей ма-
шине. Остальных прилетев-
ших не встретил никто, кро-
ме охраны: как сообщил жур-
налист BBC Илья Барабанов, 
поддерживавший контакт с 
их родственниками, им о вре-
мени прибытия освобожден-
ных не сообщили. Президент 
России Владимир Путин так-
же в аэропорт не приехал. Не 
был официально обнародован 
даже полный список тех, кто 
прибыл в Россию с Украины. 
Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков сообщил, что 
он «будет опубликован позже».

Опрошенные „Ъ“ россий-
ские эксперты затруднились 
однозначно сказать, почему в 
Москве и Киеве освобожден-
ных встречали по-разному. За-
меститель главы Центра поли-
тической конъюнктуры Олег 
Игнатьев предположил, что 
это может быть как-то связано 
с их деятельностью. «Многие 
там — украинские граждане, 

и, возможно, они участвовали 
в каких-то операциях, из-за ко-
торых лучше их идентичность 
пока оставить в тайне»,— со-
общил он „Ъ“. Главный редак-
тор сайта Московского цен-
тра Карнеги Александр Бау-
нов предположил, что холод-
ность встречи связана с раз-
ным восприятием вернувших-
ся в РФ и на Украине. «На Укра-
ину прилетели герои, для Рос-
сии прибывшие героями не яв-
ляются,— заметил он в беседе 
с „Ъ“.— Это такое сообщение 
„для своих“: если попадетесь, 
мы вас, конечно, вытащим, но 
лучше не попадайтесь. Герои 
не попадаются».

Вся эта секретность, впро-
чем, оказалась во многом на-
прасна: данные об участниках 
обмена утекли в сеть еще до 
его начала. Список отправив-
шихся в Россию опубликова-
ли издания «Украинская прав-
да» и BBC. Из него следует, что 
из 35 прилетевших в РФ людей 
22 являются гражданами Укра-
ины, в основном задержанны-
ми на территории ДНР и ЛНР за 
шпионаж и участие в незакон-
ных вооруженных формирова-
ниях. Украинская сторона свой 
список тут же обнародовала: в 
Киев вернулись 24 моряка, за-

держанных в ноябре 2018 года 
близ Керчи, а также 10 человек, 
в основном приговоренных к 
заключению за терроризм, хра-
нение оружия и взрывчатки, а 
также шпионаж.

Мир приветствует
Практически все значимые 
для российско-украинского 
конфликта внешние игроки 
выразили горячую поддержку 
решению об обмене. «Очень 
хорошие новости, возмож-
но, это первый гигантский 
шаг к миру,— написал у себя 
в Twitter президент США До-
нальд Трамп.— Поздравляю 
обе страны». Глава внешнепо-
литического ведомства ЕС Фе-
дерика Могерини была очень 
рада происшедшему, но на-
шла теплые слова только для 
участников обмена, напра-
вившихся на Украину. «Это 
означает, что наконец Олег 
Сенцов, Павел Гриб, Эдем Бе-
киров, 24 захваченных укра-
инских моряка и другие, к 
освобождению которых Ев-
ропейский союз призывал 
столько раз, свободны и вер-
нулись в свою страну»,— зая-
вила она. Отдельные заявле-
ния со словами поддержки 
выпустили МИД Бельгии, кан-

цлер Германии Ангела Мер-
кель, президент Франции Эм-
манюэль Макрон и другие.

Международная правоза-
щитная организация Human 
Rights Watch назвала свер-
шившийся обмен «замечатель-
ной новостью для всех, кто на-
ходился в тюрьме по полити-
ческим мотивам и теперь мо-
жет вернуться домой». С похо-
жим заявлением выступила 
Amnesty International. Предсе-
датель ОБСЕ, глава МИД Сло-
вакии Мирослав Лайчак обна-
ружил в состоявшемся обмене 
«потенциал для создания дове-
рия между обеими странами и 
обмена всех задерживаемых 
лиц так, как это предполагает-
ся минскими соглашениями». 
Поддержала обмен даже На-
талья Поклонская, в свое вре-
мя арестовывавшая режиссе-
ра Олега Сенцова. Она, впро-
чем, назвала его «крайне вы-
нужденной мерой и скорее 
исключением из правил, что-
бы вернуть домой наших ре-
бят, похищенных киевской 
властью и незаконно удержи-
ваемых в тюрьмах». 

Проблемы возникли с вла-
стями Нидерландов, которые 
хоть и поддержали обмен в це-
лом, но выразили сожаление 

и протест в связи с передачей 
в Россию Владимира Цемаха, 
которого там считают причаст-
ным к катастрофе рейса MH17 
над Донбассом в 2014 году. Гла-
ва МИДа страны Стефан Блок в 
письме парламенту Нидерлан-
дов сообщил, что «несколько 
раз и на самом высоком уров-
не» призывал украинскую сто-
рону не выдавать господина 
Цемаха в Россию, но безуспеш-
но. Как сообщила местная га-
зета Volkskrant, Нидерланды 
уже направили в Россию за-
прос об экстрадиции Влади-
мира Цемаха. «Ситуация с Це-
махом уникальная, он был об-
менян, несмотря на то что он 
не русский, а украинец,— пи-
шут авторы газеты в статье от 
7 сентября.— Похоже, в его от-
ношении у России единствен-
ная задача — не допустить, 
чтобы он дал показания в гол-
ландском суде». Впрочем, при-
знает газета, шансы на выдачу 
равны нулю: Россия граждан 
не экстрадирует.

И Москва, и Киев дали по-
нять, что считают состояв-
шийся обмен лишь первым 
шагом. Владимир Зеленский 
сообщил, что «на втором эта-
пе» планируется возвраще-
ние на Украину крымскота-

тарских активистов, отбываю-
щих сроки в России. «Мы гово-
рим не про год, и не про два, и 
не про три,— сообщил он из-
данию „Крым.Реалии“.— Мы 
хотим это делать очень быст-
ро». Уполномоченная Верхов-
ной рады по правам человека 
Людмила Денисова сообщила, 
что на территории РФ удержи-
ваются еще около 110 укра-
инцев, которых необходимо 
вернуть. Ее российская кол-
лега Татьяна Москалькова же 
предложила заключить с Кие-
вом соглашение, по которому 
стало бы возможно «на пари-
тетных началах» прекращать 
уголовное преследование за-
держанных в РФ и на Украи-
не. Уже известно, что 18 сентя-
бря контактная группа по Ук-
раине обсудит в Минске пер-
спективы обмена между Кие-
вом и Донбассом по принципу 
«всех на всех», то есть 200 на 70 
человек.

По итогам обменов Влади-
мир Путин и Владимир Зелен-
ский провели телефонный 
разговор, отметив, что обмен 
был крайне важен для «норма-
лизации и оздоровления» дву-
сторонних отношений между 
странами. Они, как сообща-
ется, обсудили практические 
меры по урегулированию 
конфликта в Донбассе и под-
готовку к встрече «норманд-
ской четверки». Напомним, 
что формат остается частич-
но парализованным с октября 
2016 года, когда в последний 
раз лично встречались прези-
денты РФ, Франции, Украины 
и федеральный канцлер Гер-
мании. Последняя встреча на 
уровне глав МИДов состоялась 
в июне 2018 года, с тех пор сто-
роны ограничивались теле-
фонными переговорами. Да-
та новой встречи «четверки» 
пока не установлена, но гла-
ва МИД Франции Жан-Ив Ле 
Дриан уже сообщил, что про-
исшедшее сослужит его возоб-
новлению хорошую службу.

Олег Игнатьев полагает, что 
обмен является значимым ша-
гом на пути к возобновлению 
встреч в «нормандском форма-
те», но отнюдь не означает, что 
конфликт сам по себе близок 
к разрешению. «Скорее всего, 
этот шаг был одним из условий 
возобновления встреч „четвер-
ки“,— заметил эксперт.— Но 
пока это даже не полдела». По 
словам эксперта, «заморожен-
ный конфликт» господина Зе-
ленского вполне бы устроил 
при условии, что все пленные 
были бы обменяны и переста-
ли бы гибнуть граждане Укра-
ины. «Он пришел к власти как 
президент, обещавший закон-
чить войну, но это не означает 
достижения мира»,— заметил 
господин Игнатьев.

Михаил Коростиков

Владимир Зеленский взял на себя все списки
Президент рассказал, благодаря чьим усилиям украинцы вернулись на родину

Субботний обмен пленными в Киеве 
 рассматривают как шаг на пути к прекра-
щению конфликта на востоке страны. 
В офисе президента Украины не скры-
вают радости, подчеркивая, что осво-
бождение украинцев стало итогом пря-
мых переговоров между главами двух 
государств. Власти Украины считают 
возможными и даже необходимыми но-
вые переговоры с российским руковод-
ством, однако обещают, что никогда 
не пойдут на отказ от Крыма или пере-
смотр своей стратегии на сближение 
с Европой. С подробностями — корре-
спондент „Ъ“ в Киеве Матвей Шиманов.

О том, что освобождение 35 украинцев, 
находившихся в российских тюрьмах, а так-
же 35 сидевших в украинских СИЗО россиян 
и граждан Украины, включенных Москвой 
в обменные списки, стало следствием пря-
мых переговоров Владимира Зеленского и 
Владимира Путина, заявил сам президент 
Украины. В ходе короткого брифинга вбли-
зи взлетно-посадочной полосы киевского аэ-
ропорта Борисполь, куда прибыл из Москвы 
самолет с освобожденными украинцами, 
Владимир Зеленский приоткрыл завесу тай-
ны над этими переговорами. По его словам, 
первоначально планировалось, что обменя-
ны будут только украинские моряки, задер-
жанные в ходе инцидента в Керченском про-
ливе в ноябре прошлого года. Но потом пре-
зидент Украины предложил Владимиру Пу-
тину увеличить число людей, подлежавших 
обмену, и тот ответил согласием.

Переговоры между двумя президента-
ми начались 7 августа. В тот день информа-
гентства сообщили о гибели сразу четверых 
украинских военнослужащих на востоке 
страны, после чего Владимир Зеленский по-
звонил своему российскому коллеге. В раз-

говоре был затронут и вопрос возможного 
обмена содержащихся в российских тюрь-
мах украинцев на тех граждан РФ и Украи-
ны, которые были осуждены украинскими 
судами за участие в боевых действиях на 
стороне самопровозглашенных ДНР и ЛНР 
или передачу Москве сведений, содержа-
щих военную или государственную тайну.

Выступая на брифинге в аэропорту, пре-
зидент Украины рассказал, что все контак-
ты с Москвой были секретны, так как «неко-

торые люди не хотели» обмена пленными и 
пытались помешать проведению перегово-
ров. Кто именно пытался сорвать освобожде-
ние, президент не сказал, ограничившись 
заявлением о том, что имена этих людей бу-
дут обнародованы в будущем.

Однако источник „Ъ“, близкий к офису 
президента Украины, сообщил, что команда 
Зеленского опасалась вмешательства в про-
цесс обмена со стороны одного из лидеров 
«Оппозиционной платформы — За жизнь» 
Виктора Медведчука, а также людей из окру-
жения экс-президента Петра Порошенко.

«Медведчук стремительно теряет вли-
яние. Это при Порошенко он был на коне 
— все-таки они давние партнеры и многим 
друг другу обязаны. Сейчас же он не просто 
не нужен, он мешает любым договоренно-

стям, пытаясь доказать собственную важ-
ность. И наверняка сорвал бы обмен, если 
бы смог. Чтобы показать, что такие вещи без 
него не решаются. Ну а ребята Порошенко 
готовы через голову прыгать, только бы до-
казать, что новая власть ни на что не спо-
собна. Этот обмен — очередной удар по 
их репутации. Украинцы весь президент-
ский срок Порошенко сидели в российских 
тюрьмах, но он их так и не вытащил, хотя 
много и пафосно говорил о них»,— расска-
зал источник „Ъ“.

Вместе с тем официально и Петр Поро-
шенко, и партия Виктора Медведчука по-
приветствовали освобождение украинцев. 
При этом экс-президент в своем обраще-
нии, приуроченном к обмену, особо под-
черкнул свою роль в этом освобождении, 
напомнив, что именно во время его пре-
зидентства удалось «продавить» решение 
Международного морского трибунала, по-
требовавшего от России немедленно осво-
бодить украинских моряков, задержанных 
в Керченском проливе.

В окружении господина Медведчука, в 
свою очередь, ключевую роль в освобожде-
нии пленников приписывают именно ему. 
«Благодаря усилиям главы политсовета пар-
тии Виктора Медведчука сотни пленных вер-
нулись домой. Именно во Владивостоке во 
время встречи Виктора Медведчука и пре-
зидента РФ Владимира Путина было заяв-
лено о достижении договоренностей по се-
годняшнему знаковому для всех нас собы-
тию»,— говорится в сообщении партии «Оп-
позиционная платформа — За жизнь!».

В офисе президента оба этих заявления 
назвали не заслуживающими внимания и 
даже «смешными» и объяснили их появле-
ние попытками не очень успешных ныне 
политиков заработать хоть какой-то полити-

ческий капитал на «безусловной дипломати-
ческой победе» главы государства. Упомяну-
тая в сообщении партии господина Медвед-
чука поездка во Владивосток, по информа-
ции источника „Ъ“, в офисе президента рас-
сматривается вовсе не как решающий шаг 
на пути к обмену, а, наоборот, как отчаянная 
попытка отговорить Владимира Путина от 
освобождения украинцев на уже согласован-
ных с Киевом условиях. Источник „Ъ“ уверя-
ет, что Виктор Медведчук отправился в Рос-
сию добиваться от российского президен-
та передачи украинских заключенных ему 
для того, чтобы продемонстрировать Украи-
не свою незаменимость в деле разрешения 
конфликта.

Отказ российской стороны от предложе-
ния господина Медведчука в офисе прези-
дента Украины рассматривают как позитив-
ный сигнал о готовности продолжать пере-
говоры напрямую между главами двух госу-
дарств. Более того, украинский президент 
заявил, что в ближайшем будущем возмо-
жен новый обмен, в ходе которого, как ожи-
дается, Россия передаст Украине в том числе 
крымских татар, отбывающих срок в рос-
сийских тюрьмах (очевидно, речь идет об 
осужденных по так называемым делам пар-
тии «Хизб ут-Тахрир», деятельность которой 
украинскими законами никак не ограничи-
вается, но вот в России она запрещена как 
экстремистская).

При этом президент и люди из его окру-
жения особо подчеркивают, что все догово-
ренности об освобождении заключенных, 
отводе войск или прекращении огня не ста-
вят под угрозу суверенитет Украины и не 
предусматривают даже возможности отка-
за от Крыма, части Донбасса или пересмотра 
закрепленного в конституции курса на всту-
пление в ЕС и НАТО.
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мировая политика

Встречать бывших украинских заключенных приехала съемочная группа телеканала «Россия-1» во главе с директором МИА «Россия  сегодня» 
 Дмитрием Киселевым, который увез на своей машине директора «РИА Новости Украина» Кирилла Вышинского  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

У трапа самолета, приземлив-
шегося в аэропорту Борисполь,  
президент Украины Владимир  
Зеленский (в центре на втором 
плане) пожал руку каждому  
из вернувшихся украинцев 
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21199,57 (+113,63)
РТС 1340,52 (+2,6)
FTSE 100 7282,34 (+11,17)

DAX 30 12191,73 (+64,95)
DJIA 26797,46 (+69,31)
NASDAQ Composite 8103,07 (–13,75)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 06.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 07–09.09.19
Австралийский доллар 45,0833
Английский фунт 81,1711
Белорусский рубль 31,2906
Датская крона* 97,6968

Доллар США 65,9981
Евро 72,8883
Индийская рупия** 92,0797
Казахский тенге** 17,0043

Канадский доллар 49,9872
Китайский юань* 92,6302
Норвежская крона* 73,3239
СДР 90,4286

Сингапурский доллар 47,7382
Новая турецкая лира 11,5640
Украинская гривна* 26,3234
Шведская крона* 68,1968

Швейцарский франк 66,7997
Японская иена** 61,6603
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Facebook не платит за россиян
Компания не исполнила решение суда о штрафе

Facebook не заплатила штраф разме-
ре 3 тыс. руб. за отказ предоставить Ро-
скомнадзору информацию о локали-
зации данных российских пользовате-
лей. По мнению юристов, для взыска-
ния денег с компании, у которой нет 
офиса в России, придется возбуждать 
дело в калифорнийской юрисдикции. 
У Роскомнадзора не осталось реальных 
инструментов для давления на зару-
бежные социальные сети помимо уг-
розы блокировок, считают эксперты.

Facebook не исполнила решение суда об 
уплате штрафа в размере 3 тыс. руб., сообщи-
ли два источника „Ъ“. Постановление о штра-
фе по иску Роскомнадзора вынес 12 апреля 
мировой судья участка №422 по Таганско-
му району Москвы за отказ предоставить ин-
формацию о локализации данных россий-
ских пользователей. Как заявляли ТАСС в 
Таганском суде, постановление вступило в 
силу 25 июня, у компании было 60 дней на 
добровольную уплату штрафа. «Теперь, ког-
да срок вышел, взысканием займутся приста-
вы, но пока неясно, как получить деньги: в 
России у компании нет активов, ближайшая 
инфраструктура — в Восточной Европе»,— 
поясняет один из собеседников „Ъ“.

«В материалах дела отсутствует инфор-
мация об исполнении судебного постанов-
ления, суд направил необходимые запро-
сы, ожидается ответ»,— сообщили „Ъ“ в 
суде. В Федеральной службе судебных при-
ставов (ФССП) не ответили, в Роскомнадзо-
ре от комментариев отказались. В Facebook 
не ответили на запрос. Ранее основатель 
Facebook Марк Цукерберг заявлял, что со-
циальная сеть откажется хранить данные 
пользователей в государствах, нарушаю-
щих права человека, и готова к блокиров-
ке в этих странах.

• Аудитория Facebook в России в июне, по дан-
ным Mediascope, составила 41,8 млн человек 
— столько россиян в возрасте 12–64 лет за-
ходят в соцсеть со стационарных компьюте-
ров и смартфонов хотя бы раз в месяц.
Twitter, сообщали в начале августа в Ро-

скомнадзоре, заплатила штраф в разме-
ре 3 тыс. руб., наложенный тем же судом 
5 апреля. Уже после этого в конце августа 
социальная сеть через адвоката подала жа-
лобу в Верховный суд РФ, решение по ней 
пока не вынесено. Согласно материалам 
дела, Роскомнадзор, в частности, требовал 
от социальных сетей заверенную блок-схе-
му размещения мест, где хранятся данные, 

договор купли-продажи серверных мощ-
ностей или копию договора аренды цент-
ра обработки данных в РФ.

Размещение серверов Twitter и Facebook 
для хранения персональных данных в РФ бу-
дет означать, что появятся точки, к которым 
российские правоохранители смогут обра-
щаться с требованием выдать информацию 
о пользователе, поэтому компании не стре-
мятся выполнять требования, полагает веду-
щий аналитик Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций Карен Казарян.

«Шаги навстречу российскому регулиро-
ванию, которое в мире редко воспринимает-
ся как либеральное, может сыграть против 
имиджа Facebook. В конечном счете в слу-
чае усиления давления корпорации, вероят-
но, будет легче отказаться от работы в РФ, так 
как российская аудитория Facebook состав-
ляет меньше 1% от общемировой»,— полага-
ет интернет-омбудсмен Дмитрий Марини-
чев. Но речь вряд ли может идти о принци-
пиальном решении о неуплате штрафа, счи-
тает он. «Думаю, все проще: до компании, у 
которой даже нет российского офиса, требо-
вание просто не дошло»,— поясняет госпо-
дин Мариничев. По его мнению, в случае 
дальнейшего отсутствия реакции Facebook 

на претензии можно ожидать более агрес-
сивных действий Роскомнадзора вплоть до 
крупных штрафов и угрозы блокировок.

К Facebook накопились вопросы, напри-
мер сеть реже других исполняет решения 
властей об удалении незаконного контента, 
но пока решение о блокировке не обсужда-
ется, утверждает источник „Ъ“, знакомый с 
ситуацией.

Кодекс об административных правонару-
шениях предусматривает возможность взы-
скания штрафа с иностранного лица, у кото-
рого нет активов в России, на основе между-
народного договора, но сейчас РФ не состо-
ит в подобных договорах, отмечает управ-
ляющий партнер коллегии «Барщевский и 
партнеры» Анастасия Расторгуева. «ФССП не 
обладает полномочиями в США, с которыми 
Россия не подписала ни одной конвенции о 
признании и исполнении судебных реше-
ний»,— подтверждает управляющий парт-
нер фирмы «Юстерс» Алексей Сиренко. По 
его мнению, для взыскания штрафа Роском-
надзору придется инициировать судебный 
процесс в калифорнийской юрисдикции.

Валерия Лебедева,  
Владислав Новый,  
Данила Моисеев

Кредиторы схлестнулись за Антипинский НПЗ
От Сбербанка требуют признать аффилированность с заводом

Как стало известно „Ъ“, крупные кре-
диторы Антипинского НПЗ собирают-
ся оспорить назначение предложен-
ного Сбербанком временного управ-
ляющего завода в ходе процедуры его 
банкротства. Кредиторы считают, что 
Сбербанк — крупнейший держатель 
долга НПЗ — аффилирован с акционе-
рами завода. Они опасаются, что, на-
значив лояльного временного управ-
ляющего, банк попытается избежать 
субсидиарной ответственности.

Банки—кредиторы Антипинского НПЗ 
намерены оспорить назначение временно-
го управляющего, предложенного структу-
рой Сбербанка ООО СБК, рассказали источ-
ники „Ъ“. Арбитражный суд Тюменской об-
ласти 3 сентября ввел в отношении НПЗ 
процедуру наблюдения по заявлению СБК. 
Сбербанк остается крупнейшим кредито-
ром завода, а также владеет долей в «Сокар 
Энергоресурсе» (которому принадлежит 
80% акций НПЗ). Другими крупными креди-
торами являются ПСБ (требования — около 
7,7 млрд руб.), МКБ (1,9 млрд руб.) и Абсолют-
банк (3,2 млрд руб.). Средства этих банков 
выдавались «смежным с НПЗ трейдерам», а 

поручителем выступал Антипинский НПЗ, 
сообщил источник „Ъ“ в нефтяной отрасли.

В Абсолют-банке подтвердили „Ъ“, что 
собираются оспаривать как введение про-
цедуры наблюдения, так и предложенную 
СБК кандидатуру временного управляюще-
го из СРО «Северная столица». В банке счита-
ют, что суд неправомерно игнорировал факт 
аффилированности между СБК и Антипин-
ским НПЗ, тогда как Верховный суд (ВС) РФ 
«неоднократно напоминал, что любое сом-
нение в аффилированности кредитора и 
должника должно влечь невозможность на-
значения в отношении должника арбитраж-
ного управляющего, предложенного таким 
кредитором». Источник „Ъ“, близкий к дру-
гому кредитору, подтвердил, что там придер-
живаются сходной позиции.

В железнодорожном операторе «Тран-
сойл», который требует с Антипинского 
НПЗ 3,2 млрд руб., заявили „Ъ“: «Очевид-
но, что СБК инициирует банкротство лишь 
с одной целью — уход от долгов перед дру-
гими кредиторами. Аффилированность с за-
водом, которую СБК в процессе не опроверг, 
должна быть всесторонне изучена и прове-
рена судом». Там добавили, что НПЗ и сей-

час способен обслуживать долговую нагруз-
ку и стабильно функционировать, что следу-
ет из представленных заводом в суде данных 
о погашенных задолженностях по налогам 
и сборам, а также в отношении ряда контр-
агентов. В МКБ и ПСБ „Ъ“ не стали коммен-
тировать свою позицию. Но в ПСБ отметили, 
что считают банкротство НПЗ неизбежным. 
В Сбербанке отказались от комментариев.

Согласно данным кипрского реестра, 
«Сокар Энергоресурс» принадлежит RT 
Energoresource Ltd, в которой 40% владеет 
структура Сбербанка SBC Komplekt, а осталь-
ное — у Socar Russia Investments. Между тем, 
как говорят в Абсолют-банке, в суде Антипин-
ский НПЗ парировал доводы об аффилиро-
ванности со Сбербанком и представил спи-
сок акционеров, из которого следовало, что 
структура владения НПЗ была изменена неза-
долго до заседания. При этом суд отказал дру-
гим кредиторам в ходатайстве об отложении 
дела для проверки новых акционеров Анти-
пинского НПЗ на предмет их связи со Сбер-
банком. В любом случае, говорит один из со-
беседников „Ъ“, RT Energoresource возглавля-
ет менеджер Сбербанка Ян Серебряков, что 
свидетельствует об аффилированности.

Андрей Набережный из юридической 
группы «Яковлев и партнеры» отмечает, что 
основной задачей временного управляюще-
го является получение всех документов ком-
пании, в том числе по сделкам, и проведе-
ние финансового анализа. Эти сведения по-
том становятся основанием для оспарива-
ния сделок и привлечения контролирую-
щих лиц к субсидиарной ответственности. 
Наличие лояльного управляющего позво-
ляет умолчать о ненужных фактах и сделать 
необходимое заключение, отмечает юрист. 
Также управляющий дает согласие на совер-
шение крупных сделок, поясняет эксперт, и 
его поддержка усиливает позицию кредито-
ра при оппонировании иным кредиторам 
и позволяет оспаривать их требования. По 
словам господина Набережного, ВС выбрал 
вектор борьбы с аффилированными креди-
торами, поэтому отменить судебный акт в 
части кандидатуры арбитражного управля-
ющего возможно. Однако, добавляет юрист, 
доказывание аффилированности — слож-
ный процесс, нельзя исключать, что суд при-
мет формальный подход в том, что каждый 
арбитражный управляющий независим.

Дмитрий Козлов

Поставки российского угля 
на Украину, которые с июня 
идут только по специальным 
разрешениям, в июле выро-
сли в три раза, до 400 тыс. 
тонн, по сравнению с преды-
дущим месяцем на фоне ро-
ста отгрузок крупных экспор-
теров. Тем не менее отгруз-
ки в июле на 50% ниже, чем 
в прошлом году, а в целом 
с начала года отставание экс-
порта по сравнению с 2018 го-
дом составляет 1 млн тонн. 
Аналитики говорят, что сни-
жение поставок российско-
го угля влияет на украинскую 
металлургию, которая со-
кратила производство кокса 
и вследствие этого выплавку 
стали и чугуна.

В июле российские угольные 
компании поставили на террито-
рию Украины 394,8 тыс. тонн угля, 
следует из данных ЦДУ ТЭКа. Это в 
три раза больше, чем в июне, ког-
да отгрузки стали возможны толь-
ко по разрешениям правительства 
РФ. Такой режим был введен в ка-
честве ответной меры на апрель-
ские ограничения Киева по им-
порту российских товаров. Несмо-
тря на рост экспорта месяц к меся-
цу, относительно июля 2018 года 
поставки серьезно снизились — 
на 51,6%. В июне экспорт падал на 
85%, а за январь—июль россий-
ские угольщики недопоставили 
на Украину 1 млн тонн относитель-

но того же периода 2018 года (па-
дение на 15,3%, до 5,2 млн тонн).

Основными российскими экс-
портерами в июле были «Ресурс» 
(101,3 тыс. тонн), шахтоуправле-
ние «Садкинское» (66 тыс. тонн), 

«Распадская» (49,82 тыс. тонн). «Куз-
бассразрезуголь», являвшийся од-
ним из крупнейших поставщи-
ков до ввода новых правил экспор-
та, но приостановивший отгрузки 
в июне, направил первую партию 

объемом 36,3 тыс. тонн. «Сибантра-
цит» также отгрузил первую с июня 
партию объемом 10,5 тыс. тонн.

Собеседники „Ъ“ среди уголь-
ных компаний отказываются гово-
рить о том, как работает механизм 
согласования заявок на постав-
ки угля на Украину. «Причины по-
литические, есть задача сократить 
объемы. Экономических причин 
искать не стоит»,— полагает один 
из собеседников „Ъ“. В Минэконо-
мики не комментируют вопросы 
украинского экспорта.

По данным Минэнерго Украи-
ны, запасы угля на складах ТЭЦ 
на начало сентября составляют 
688,4 тыс. тонн, что в 2,2 раза ниже 
прошлогодних показателей. Укра-
инский энергохолдинг ДТЭК вы-
нужден закупать южноамерикан-
ский уголь. Старший аналитик 
Dragon Capital Денис Саква рас-
сказывает, что сокращение поста-
вок угля из России привело к сни-
жению производства кокса. «Если 
в мае было произведено 917 тыс. 
тонн, то в июне — 769 тыс. тонн, 
в июле — 798 тыс. тонн. Соответ-
ственно, упала выплавка чугу-
на и стали с 1,8 млн тонн в мае до 
1,6 млн тонн в июне и 1,7 млн тонн 
в июле»,— говорит господин Сак-
ва. По его информации, в августе 
выплавка стали увеличилась до 
1,9 млн тонн, что может быть свя-
зано с ростом поставок угля из Рос-
сии или увеличением импорта из 
других стран.

Тем временем публичное недо-
вольство новым порядком поста-
вок на Украину выразили уголь-
щики Казахстана. По словам заме-
стителя главы Ассоциации горно-
добывающих и горно-металлурги-
ческих предприятий (АГМП) Мак-
сима Кононова, с июля по сен-
тябрь казахстанские компании 
дали заявки на транзит через Рос-
сию на Украину 584,12 тыс. тонн 
угля, а Минэкономики разрешило 
лишь 40% — 233,5 тыс. тонн. Рос-
сия является основным экспорт-
ным направлением для угля Ка-
захстана.

По словам Максима Худалова 
из АКРА, проблемы с поставками 
на Украину испытывают в основ-
ном небольшие игроки. «Из того, 
что мы слышим, по рядовым мар-
кам типа Г, Д и СС можно грузить 
без разрешения. Проблема толь-
ко с качественными марками Т и 
А,— говорит эксперт.— Я склонен 
в этом видеть скорее нерастороп-
ность министерства в части рабо-
ты с динамичным рынком, неже-
ли продуманную политику. Круп-
ные игроки поставляют через Бе-
лоруссию». Максим Худалов также 
полагает, что низкие запасы угля 
на украинских ТЭЦ связаны с тем, 
что часть генерации переведена 
на газ и «по итогам двух месяцев 
летнего периода говорить о ката-
строфе для угольной генерации 
Украины рано».

Евгений Зайнуллин

Множество «табличных» новостей, 
обычно извлекаемых из цифровых 
приложений к официальным докла-
дам, обсуждается с особым внимани-
ем, но на деле собственного смысла 
не имеет. Заслуженно первый ряд в 
этом множестве занимают различ-
ные варианты прогнозов, вычисля-
емых из макроэкономических мо-
делей. В реальности они нужны для 
того, чтобы дать представление о 
том, как будет вести себя модель при 
других значениях базовых перемен-
ных (цен на нефть, условий мировой 
торговли и т. д.), но мало что гово-
рят о том, как в таких ситуациях ве-
дут себя в экономике действующие 
лица — что важнее.

В прошлую пятницу после реше-
ния совета директоров Банка России 
снизить ключевую ставку была опу-
бликована новая базовая версия сред-
несрочного (до 2022 года) макропро-
гноза ЦБ. Самое важное в ней — сни-
жение прогноза роста ВВП РФ на 2019-
й (до 0,8–1,3%) и 2020 годы в силу пере-
смотра данных по росту за первое по-
лугодие, косвенным результатом ста-
ло снижение инфляционного прогно-
за на этот год до 4–4,5% годовых (с 4,2–
4,7%), выступившее дополнительным 
обоснованием для снижения ключе-
вой ставки, хотя последнее произош-
ло бы и так. Одновременно ЦБ объя-
вил, что двух других вариантов про-
гноза (стрессового, где цены на нефть 
прогнозируются сильно ниже теку-
щих, и «оптимистического», где они 
существенно выше) публиковать не 
будет. Не будет их и в квартальных пу-
бликациях — дополнительные вари-
анты будут обнародоваться раз в год.

Возможно, Банку России просто 
надоело раз в квартал пугать/дразнить 
публику? Угадали. Стрессовый сцена-
рий четыре раза в год обсуждается в 
России едва ли не активнее базового. 
Но на деле изменения в нем настоль-
ко малы, что порой просто незамет-
ны при округлении цифр в таблицах. 
На практике эти оценки нужны лишь 
для того, чтобы понимать, как и поче-
му мог бы измениться базовый про-
гноз, с которым работают и ЦБ, и ве-
домства, и аналитики. И стрессовый, 
и оптимистичный сценарии описы-
вают, как вела бы себя экономика, 
если бы цены на нефть сильно выро-
сли или упали — и никто бы этого не 
заметил. Но это невозможно: и пра-
вительство, и население отлично ви-
дят соблазны, вытекающие из доро-
гой нефти, и принимают решения. То 
же происходит с падающей нефтью — 
но соблазны заменяются панически-
ми настроениями, а решения быва-
ют в том числе ошибочными. В итоге 
организация Банком России эмоцио-
нального аттракциона три раза в год 
признана нерациональной.

Одновременно ЦБ принял еще 
одно похожее решение. Публикация 
очередного обзора компании «ин-
ФОМ» об инфляционных настроени-
ях в сентябре совпала с «неделей ти-
шины» перед заседанием совета ди-
ректоров по ключевой ставке. На слу-
чай таких совпадений принято не-
стандартное решение: сами данные 
опроса публикуются в том числе в «не-
делю тишины», а аналитика ЦБ по ин-
фляционным ожиданиям — только 
после решения по ставке: в режиме 
инфляционного таргетирования «за-
прет на сигналы» касается только ис-
ключительно регулятора, всем, кроме 
Банка России,— можно.

правила  
игры

Изменения в стрессо-
вом и оптимистиче-
ском вариантах про-
гноза ЦБ не столь за-
метны, чтобы пережи-
вать раз в квартал

обесценивает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Российский уголь адаптируется к Украине
Экспортные поставки в страну в июле выросли
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Минфин предлагает новый 
 гарантированный пенсион
ный продукт, который призван 
прийти на смену так и не дошед
шей до публичного обсуждения 
концепции индивидуального 
пенсионного капитала (ИПК). 
Помимо обещания госгарантий, 
налоговых льгот и добровольно
го характера нового инструмен
та формирования дополнитель
ной пенсии граждане получат 
возможность конвертировать 
в него пенсионные накопления. 
Но в обещания на фоне замороз
ки взносов в систему обязатель
ного пенсионного страхования 
и постоянно меняющихся пра
вил игры мало кто верит, ожи
дая ответов на вопросы про сти
мулы для граждан и для бизнеса 
и многие другие.

Минфин 6 сентября сообщил, что 
направил в Минтруд законопроект 
«О гарантированном пенсионном 
продукте» (ГПП). Документ предпо-
лагает возможность конвертации в 
новый стандартизированный про-
дукт по негосударственному пенси-
онному обеспечению (НПО) пенси-
онных накоплений граждан, форми-
руемых ими в рамках системы обяза-
тельного пенсионного страхования 
(ОПС) с 2002 года.

Замминистра финансов Алексей 
Моисеев уже анонсировал законо-
проект о модернизации существую-
щей добровольной системы негосу-
дарственного пенсионного обеспе-
чения (НПО) с привнесением в нее 
элементов разрабатывавшейся ЦБ и 
Минфином концепции индивиду-
ального пенсионного капитала 
(ИПК). При этом и господин Моисе-
ев, и председатель ЦБ Эльвира Наби-
уллина в конце августа—начале сен-
тября признавали, что речь о введе-
нии ИПК пока не идет.

• В настоящее время обязательст-
ва негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) и Пенсионного фонда 
России (ПФР) в рамках системы ОПС 
перед 76,4 млн застрахованных лиц 
составляют 4,3 трлн руб. Также 
в НПФ 6,2 млн человек добровольно 
формируют пенсии в системе НПО, 
обязательства по которым состав-
ляют около 1,2 трлн руб.
Источники „Ъ“ говорили, что но-

вый законопроект предполагает ча-
стичный перенос на НПО инфра-
структуры, разрабатывавшейся для 
ИПК. То есть формирования стандар-
тизированной схемы НПО с упро-
щенным налоговым вычетом и сти-

мулами для бизнеса (см. „Ъ“ от 31 ав-
густа). Основная цель законопроекта 
о ГПП — «создание государственной 
системы гарантирования сохранно-
сти добровольных пенсионных на-
коплений граждан, создание стиму-
лов для как самостоятельного фор-
мирования таких накоплений ра-
ботниками, так и для развития кор-
поративных пенсионных про-
грамм», подтвердили в Минфине. Ре-
гистрация накопительных счетов 
граждан будет проводиться цент-
ральным администратором (ЦА), 
также для них предусмотрены нало-
говые вычеты, а для работодателей 
— налоговые льготы. При этом в ми-
нистерстве подчеркнули «исключи-
тельно добровольный порядок при-
соединения граждан».

Собеседники „Ъ“ утверждали, что 
конвертировать в такую стандарти-
зированную схему можно будет не 
только средства ОПС, но и действую-
щие программы НПО, например, с 
целью получения стимулов для гра-
ждан и для бизнеса. Впрочем, пред-
ставители ЦБ и Минфина неодно-
кратно говорили о возможности со-
здания системы гарантирования и 

для действующих пенсионных схем 
НПО. Как пояснял директор департа-
мента коллективных инвестиций 
Банка России Кирилл Пронин, она 
будет «повторять механизм» таковой 
в рамках ОПС (цитата по ТАСС), а зам-
пред ЦБ Владимир Чистюхин утвер-
ждал, что часть средств на системы 
гарантирования по НПО может быть 
взята из страховых резервов НПФ 
(см. „Ъ“ от 8 июля). После принятия 
системы гарантирования для всех 
пенсионных резервов система га-
рантирования для ГПП может быть 
«скорректирована», утверждает со-
беседник „Ъ“.

«ГПП — это попытка „продать“ 
ИПК под другим соусом»,— считает 
гендиректор консалтинговой ком-
пании «Пенсионные и актуарные 
консультации» Евгений Якушев. Од-
нако остается еще много вопросов. 
«Например, вознаграждение част-
ных фондов более выгодно в ОПС, 
нежели в НПО»,— указывает экс-
перт. Кроме того, по его словам, чет-
ких параметров налогового стиму-
лирования ни бизнеса, ни граждан 
пока не видно ни в рамках ИПК, ни в 
рамках предлагаемого ГПП. Также 
пока нет ясности ни с системой га-
рантирования, ни с механизмом 
конвертации корпоративных НПО, 
ни с функционалом и тарифами ЦА 
и т. п. «Вместо комплексного разви-
тия накопительной компоненты 
предлагается ввести новую пенсион-
ную схему ГПП и перевести в нее все 
обязательства по ОПС и НПО, что в 
текущих условиях выглядит аван-
тюрно и малореализуемо»,— подчер-
кивает эксперт.

По словам представителя Минфи-
на, в ближайшее время «планирует-
ся представить законопроект для об-
щественного обсуждения с профес-
сиональным и экспертным сообще-
ством», а затем он будет внесен в пра-
вительство.

Илья Усов

Концепция изменилась
Вместо пенсионного капитала гражданам 
предложат продукт

На минувшей неделе сразу три 
российских эмитента начали 
подготовку к размещению евро
облигаций. Это первые попыт
ки выйти на рынок внешнего 
долга с июля. Активизация эми
тентов связана с восстановлени
ем деловой активности, сниже
нием ставок в США, а также 
смягчением геополитического 
фона. При текущем уровне ста
вок и спросе компании могут 
привлечь по $500–800 млн  
с минимальной премией  
к вторичному рынку.

После месячного затишья сразу 
три российские компании начали 
road show по размещению еврообли-
гаций. Челябинский трубопрокат-
ный завод 4 сентября объявил о де-
бютном выпуске евробондов объе-
мом $300 млн. Встречи с инвестора-
ми начались на следующий день и 
продолжатся до 11 сентября в Мо-
скве, Европе и США. В этот же день 
«Северсталь» начала road show по 
размещению долларовых еврообли-
гаций, встречи с инвесторами про-
должались два дня. «СИБУР Холдинг» 
9 сентября начинает встречи с ме-
ждународными инвесторами, кото-
рым будут предложены долларовые 
евробонды. Даты фактического раз-
мещения будут объявлены после 
встреч с инвесторами.

В начале осени традиционно про-
исходит рост активности эмитентов. 
По данным аналитиков Альфа-банка, 
американские компании в первые 
дни сентября разместили облигации 

на $56 млрд. «Открытие сезона для 
новых размещений, как правило, 
связано с выходом полугодовых от-
четностей эмитентов, а также с окон-
чанием сезона отпусков как среди 
эмитентов, так и среди инвесто-
ров»,— отмечает начальник отдела 
привлечений на рынках капитала 
Альфа-банка Юлия Колесова.

Восстановлению активности кор-
поративных эмитентов на первич-
ном рынке способствовало и улуч-
шение рыночной конъюнктуры. В 
летние месяцы представители Феде-
ральной резервной системы (ФРС), 
Европейского ЦБ, Банка Англии и 
Банка Японии регулярно смягчали 
комментарии относительно буду-
щей монетарной политики. В конце 
июля ФРС впервые с 2008 года снизи-
ла ставку на 0,25 процентного пун-
кта, до диапазона 2–2,25%. «В таких 
условиях доходность еврооблигаций 
большинства российских эмитентов 
за последний месяц снизилась на 
40–50 базисных пунктов. Это сущест-
венно повысило привлекательность 
новых заимствований на долговом 
рынке»,— отмечает главный анали-
тик долговых рынков БК «Регион» 
Александр Ермак. Международным 
инвесторам добавили оптимизма со-
общения о том, что переговоры меж-
ду США и Китаем могут возобновить-
ся уже в начале октября.

В таких условиях эмитенты смо-
гут без труда найти спрос на свои бу-
маги, считают аналитики. «Можно 
ожидать высокий спрос на евроо-
блигации российских эмитентов, 

учитывая, что риски на Россию на 
текущий момент минимальны за 
последние 20 лет, о чем свидетельст-
вуют ставки пятилетних CDS, кото-
рые опустились ниже 100 базисных 
пунктов, до 82 базисных пунктов»,— 
отмечает господин Ермак. По мне-
нию Юлии Колесовой, эмитенты мо-
гут рассчитывать на доходность 
лишь с незначительными премия-
ми за новые размещения. «Судя по 
текущей доходности еврооблига-
ций „Евраза“, „Северстали“, НЛМК с 
погашением в 2022–2023 годах, 
ставка размещения составит около 
3,2% годовых для пятилетних бу-
маг»,— считает аналитик управле-
ния операций на российском фон-
довом рынке ИК «Фридом Финанс» 
Александр Осин. По его оценке, объ-
емы размещений могут составить 
$500–800 млн для каждого эмитента.

Открывшимся на рынке окном 
могут воспользоваться и другие рос-
сийские компании, в первую оче-
редь экспортно ориентированные. 
«Предприятия цветной металлургии 
также могут воспользоваться теку-
щим повышенным спросом на их бу-
маги, учитывая сравнительно высо-
кие темпы прироста капитализации 
этих эмитентов на фондовом сегмен-
те»,— отмечает Александр Осин. По 
мнению Юлии Колесовой, можно 
ожидать выхода на внешний рынок 
и банков. Российские эмитенты, до-
бавляет она, продолжат рефинанси-
ровать старые выпуски облигаций 
новыми с более низкими ставками.

Виталий Гайдаев

Промышленность потянулась 
за длинным долларом 
Российские компании готовятся размещать еврооблигации

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Стремясь компенсировать 
 снижение доходов после уве
личения регуляторных требо
ваний, микрофинансовые 
 организации (МФО) начали 
 задумываться о запуске брен
дированных Р2Рплощадок 
 (кредитование граждан граж
данами). Так они смогут при
влечь заемщиков и инвесторов 
и фактически уйти изпод надзо
ра ЦБ, поскольку закон, регули
рующий рынок краудфандинга, 
не распространяется на взаим
ное кредитование  граждан.

О том, что ряд МФО заинтересова-
лись запуском Р2Р-площадок, расска-
зали „Ъ“ участники рынка. Как пояс-
нил гендиректор сервиса Р2Р-креди-
тования LendInvest Александр Ува-
ров, любая технологически продви-
нутая финансовая организация мо-
жет создать такую площадку самосто-
ятельно за один-два года, себестои-
мость будет составлять около 15–
20 млн руб. Подключение к действу-
ющей площадке или покупка с ми-
нимальной кастомизацией займут 
около месяца и будут стоить от 
300 тыс. руб. плюс от 50 тыс. руб. в ме-
сяц аренда базовой лицензии. «МФО 
или банк могут приобрести лицен-
зии на использование Р2Р-площад-
ки, брендировать и кастомизировать 
ее под свои нужды и самостоятельно 
определять продукты, ставки и до-
ходность,— поясняет он,— либо пе-
ренаправлять на P2P-площадку заем-
щиков-отказников и инвесторов». 
При этом компании избегают кре-
дитных рисков, поскольку будут пре-
доставлять лишь посреднические 
услуги — скоринг, юридическое со-
провождение и т. д.— за комиссию.

По словам председателя совета 
СРО МФО «МиР» Эльмана Мехтиева, 
рост регуляторных ограничений за-
ставляет МФО искать новые формы 
деятельности. «По нашим сведени-
ям, многие игроки анализируют воз-
можность такого переформатирова-
ния своего бизнеса»,— отмечает он. 
Гендиректор Cash-U Finance (МКК 
«Киберлэндинг») Евгений Софронов 
указывает, что из-за нового регули-
рования МФО вынуждены отказы-
вать большой части заемщиков с вы-
соким уровнем риска. «На Р2Р-пло-
щадках, где инвесторы напрямую 
кредитуют заемщиков, у них поя-
вится шанс получить деньги, по-
скольку подобным площадкам не 
нужно создавать резервы, рассчиты-
вать предельную долговую нагрузку, 
иметь определенный капитал,— по-
ясняет он.— При этом многие инве-
сторы, заинтересованные в доходно-
сти выше, чем в банке, не имеют воз-
можности вложить 1,5 млн руб. (ми-
нимальное ограничение по привле-
чению средств физлиц для МФО.— 
„Ъ“), для них доступнее и интерес-
нее вложение небольших сумм на 
P2P-площадках». «Мы видим огром-
ный потенциал развития отрасли 
Р2Р,— говорит учредитель МФК „Вза-
имно“ Олег Белов.— В данный мо-
мент мы ведем переговоры о под-
ключении к Р2Р-площадке». Еще ряд 
МФО в неофициальных беседах со-
общили, что оценивают потенциал 
запуска Р2Р-площадок.

Причина интереса МФО к P2P 
кроется в том, что она не попала под 
регулирование закона о краудфан-
динге, принятого в августе 2019 го-
да. В ЦБ пояснили, что в качестве 
лиц, привлекающих инвестиции, 

закон определяет юридическое ли-
цо или индивидуального предпри-
нимателя, которым оператор инвес-
тиционной платформы оказывает 
услуги по привлечению инвести-
ций. При этом там указали, что феде-
ральным законодательством не 
предусмотрена возможность совме-
щения микрофинансовой деятель-
ности с деятельностью оператора 
инвестиционной платформы.

Эксперты уверены, что регулятор 
скоро закроет данную лазейку, по-
скольку такая практика несет риски 
и для граждан. «Инвесторы могут до 
конца не понимать, что предостав-
ление средств через такую платфор-
му и традиционные займы — это не 
одно и то же»,— говорит управляю-
щий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский. «Для МФО Р2Р-
платформа — это, по сути, возмож-
ность заниматься своим бизнесом 
без лицензии микрофинансовой ор-
ганизации и без контроля со сторо-
ны ЦБ,— отмечает замдиректора 
платформы Penenza.ru Иван Василь-
ев.— Если же МФО через Р2Р предло-
жат инвесторам ставку 40–60% годо-
вых, это заинтересует новых менее 
квалифицированных инвесторов с 
большим риск-аппетитом». По его 
оценке, риск дефолта подобных ин-
вестиций может доходить до 50%. По 
словам операционного директора 
«Города денег» Армена Минасяна, 
P2P-кредитование при разработке 
закона не учли, «потому что на тот 
момент ни одного крупного игрока 
на рынке не было». Со временем, 
считает он, в законе наверняка поя-
вятся поправки, регулирующие дан-
ную деятельность.

Светлана Самусева

МФО взаимного кредита
Микрофинансисты подключаются к займам граждан

Согласно «дорожной карте», эти и 
ряд других мер позволят привлечь 
до 7 трлн руб., что будет способство-
вать снижению ставок для ипотеч-
ных заемщиков на 1–1,5 процентно-
го пункта. Какой должна быть доля 
госсредств в инвестициях в ИЦБ, в 
Минфине, ЦБ и Минэкономики не 
ответили, в Дом.РФ указали, что она 
не может быть значительной.

На сегодняшний день львиная 
доля ИЦБ приходится на два госбан-
ка — ВТБ и Сбербанк. Так, по дан-
ным Дом.РФ, всего было 12 сделок 
ИЦБ Дом.РФ на 321 млрд руб., в том 
числе ВТБ — три выпуска на 195 мл-
рд руб., Сбербанк — два выпуска на 
96 млрд руб. При этом 38% всех об-
лигаций находятся на балансе бан-
ков-оригинаторов. «Получается 
странная история — либо оригина-
тор сам выкупает облигации и тем 
самым просто понижает свои нор-
мативы, либо госбанк превращает 
кредиты в облигации с поручитель-
ством госкорпорации для вложения 
в них средств других госкорпора-
ций,— полагает собеседник „Ъ“ в 
крупном банке.— Выходит кругово-
рот бюджетных денег в природе».

Для повышения привлекательно-
сти бумаг для инвесторов «дорожная 
карта» предусматривает внесение 
поправок в закон о банкротстве, ко-

торые позволят обособить имущест-
во, составляющее ипотечное покры-
тие по гарантированным Дом.РФ об-
лигациям, в случае банкротства бан-
ка. По другим ценным бумагам та-
ких исключений нет. Но эта идея не 
нашла поддержки у Минэкономи-
ки. Согласно таблице разногласий, 
там считают, что поправки противо-
речат базовым принципам банкрот-
ства — справедливой и равной за-
щите прав кредиторов.

Сами по себе для инвесторов од-
нотраншевые ИЦБ с гарантией Дом.
РФ выглядят не слишком привлека-
тельной альтернативой ОФЗ. Так, в 
Росбанке указали, что для инвестора 
существует риск досрочного погаше-
ния портфеля ипотечных бумаг, что 
влечет за собой сложность в опреде-
лении реальной доходности.

Эксперты опасаются также анало-
га американского ипотечного кризи-
са. «При использовании модели од-
нотраншевых облигаций велик риск 
повторения истории и перекладыва-
ния убытков на государство»,— отме-
чает эксперт группы рейтингов 
структурированных финансовых 
инструментов АКРА Никита Борзов. 
Но гендиректор Дом.РФ Александр 
Плутник подчеркивает, что одно-
траншевые бумаги гораздо лучше 
перенесли кризис, основная причи-
на которого крылась в многотранше-
вых бумагах с неверными рейтинга-

ми. В Дом.РФ указывают, что повто-
рение американского кризиса в Рос-
сии невозможно из-за строгого регу-
лирования ЦБ и небольшого объема 
высокорискованной ипотеки с низ-
ким первым взносом.

Тем не менее участники рынка 
настаивают на необходимости ипо-
течных бумаг разного типа. По мне-
нию главы управления секьюрити-
зации «ВТБ Капитала» Андрея Сучко-
ва, важно, чтобы относительно недо-
рогое долгосрочное фондирование 
было доступно широкому кругу кре-
дитных организаций, в том числе 
средним и небольшим банкам. Ди-
ректор инвестиционно-торгового 
департамента Абсолют-банка Сергей 
Михайлов уверен, что поддержка 
многотраншевых секьюритизаций, 
которые являются классическим и 
востребованным инструментом 
рынка ИЦБ, также должна быть ча-
стью активности государственного 
института развития ипотеки.

Преимущество многотранше-
вых облигаций для банков в том, 
что в разные транши можно упако-
вать ипотеку разного качества, в 
том числе и с высоким уровнем де-
фолта. Однотраншевые бумаги, в 
которые предлагается, согласно 
«дорожной карте», упаковывать 
только хорошие кредиты, такой 
возможности не дают.

Вероника Горячева

Госкорпорации подпишут на ипотеку
с1

Речь не идет 
о переименовании. 
Мы не видим сейчас 

готовности внедрять  
эту систему

— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России, об ИПК,  

6 сентября 2019 года

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т Ц Б  П Р О В Е Р Я Е Т  С Д Е Л К И  Н П Ф

Более 2,8 тыс. сделок негосударственных пенсионных фондов (НПФ) попали в «выбор
ку для анализа» регулятора в рамках применения механизмов фидуциарной ответст
венности, рассказали в ЦБ. «В отношении указанных сделок направлены предписания 
в НПФ о предоставлении информации и соответствующих пояснений»,— отметил пред
ставитель Банка России. По его словам, поступившие материалы сейчас изучаются, 
анализ сделок еще не завершен. «Основания для применения мер по итогам проанали
зированных сделок не установлены»,— подчеркнул он. Нормы фидуциарной ответст
венности действуют с 18 марта 2018 года — по сделкам на пенсионные накопления 
и резервы начиная с этой даты частные фонды могут быть привлечены к фидуциарной 
ответственности. ЦБ в ее рамках уже разработал методику расчета возмещения НПФ 
величины недополученного клиентами дохода по сделкам с депозитами и с облига
циями с простой структурой денежных потоков (см. „Ъ“ от 10 июня). Илья Усов
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, кон-
курс на проектирование науч-
но-исследовательских судов 
стоимостью 28 млрд руб. по за-
казу  Минобрнауки приостанов-
лен по жалобам двух проектан-
тов. Претензии «ХС Морское 
про ектирование» и близкого 
к «Роснефти» ЦКБ «Лазурит» 
связаны с техническими про-
блемами, возникшими на элек-
тронной торговой площадке 
(ЭТП). В результате этих споров 
итоги конкурса могут быть 
 аннулированы, а срок сдачи 
 судов сдвинут вправо.

Конкурс на проектирование на-
учно-исследовательских судов 
(НИС), который был объявлен Ми-
нобрнауки, приостановлен, следует 
из данных единой ЭТП. Начальная 
цена конкурса — 557 млн руб. Побе-
дитель должен выполнить опытно-
конструкторские работы по разра-
ботке проектной документации 
судна в постройке. Первый этап ра-
бот должен быть завершен к 5 дека-
бря 2019 года, а второй — к 30 апре-
ля 2020 года. Всего планируется по-
строить два НИС за 28 млрд руб. в 
рамках нацпроекта «Наука». Опера-
тором судов должен стать Институт 
океанологии РАН имени Ширшова, 
с которым у Минобрнауки кон-
фликт, в результате чего определе-
нием заказчика на проектирование 
единолично занимается министер-
ство (см. „Ъ“ от 22 апреля, 27 мая и 
27 июня).

Как следует из протокола, на пер-
вый этап конкурса было подано 
шесть заявок — от входящего в Объ-
единенную судостроительную кор-
порацию ЦМКБ «Алмаз» Ленинград-
ского судостроительного завода 
«Пелла» Герберта Цатурова, ЦКБ «Ла-
зурит», близкого к дальневосточ-
ной «Звезде» (управляется консор-
циумом «Роснефти» и Газпромбан-
ка), подконтрольного Минпромтор-
гу ФГУП «Крыловский государст-
венный научный центр», а также 
частных «Спецсудопроекта» и «ХС 
Морское проектирование» («Хотча», 
по kartoteka.ru, подконтрольна 
Алексею Зубкову). Срок предостав-
ления окончательных заявок исте-
кал 30 августа, а 6 сентября плани-
ровалось их рассмотреть, но в итоге 

конкурс был приостановлен — жа-
лобы в ФАС подали «Хотча» и ЦКБ 
«Лазурит».

В своем обращении в службу от 
30 августа «Хотча» просит ведомство 
выдать предписание об аннулиро-
вании конкурса. Как отмечается в 
жалобе, после размещения сведе-
ний о банковской гарантии «Хотча» 
после многократных попыток так и 
не смогла загрузить в систему окон-
чательную заявку для второго этапа 
конкурса, а обращения в службу 
поддержки также не привели к ре-
зультатам. ЦКБ «Лазурит» в своей 
жалобе от 5 сентября отмечает, что 
оператор ЭТП не зарегистрировал 
средства компании в качестве обес-
печительного платежа, из-за чего та 
не смогла подать окончательную за-
явку. ЦКБ просит приостановить 
рассмотрение окончательных зая-
вок и признать незаконным откло-
нение своей заявки. 

В ФАС „Ъ подтвердили, что полу-
чили жалобу «Хотчи» на действия 
оператора ЭТП при проведении за-
купки. Комиссия службы приступи-
ла к рассмотрению жалобы 5 сентя-
бря, но в связи с необходимостью 
изучения материалов дела было ре-
шено перенести заседание на 9 сен-
тября, сообщили в ФАС, уточнив, 
что на время рассмотрения проведе-
ние закупки приостановлено. В Ми-
нобрнауки „Ъ“ сообщили, что про-
цедура проведения конкурса про-
должается, поскольку ФАС приоста-
новила его только в части заключе-
ния контракта c заказчиком.

Если жалобы на действия ЭТП по 
итогам рассмотрения ФАС будут 
признаны обоснованными, регуля-
тор может аннулировать результа-
ты и обязать провести этот этап кон-
курса повторно, говорит партнер 
юридической компании НАФКО 
Павел Иккерт. Источники „Ъ“ в от-
расли опасались, что проведение 
двухэтапного конкурса может уве-
личить сроки реализации проекта. 
Если конкурс будет аннулирован, 
это задержит проведение проекти-
рования и, соответственно, строи-
тельство судов. «Уже есть опасение, 
что как минимум на год проект мо-
жет сместиться вправо»,— говорит 
источник „Ъ“.

Анастасия Веденеева

Научные суда  
застряли  
на этапе проекта
Проблемы с конкурсом  
грозят затянуть их сдачу

Южнокорейская LG, входящая 
в топ-10 крупнейших произво-
дителей смартфонов в мире, 
может уйти из этого сегмента 
российского рынка. Компании 
удалось занять заметное место 
на рынке в 2013 году с удачной 
линейкой устройств, но потом 
она начала проигрывать ки-
тайским брендам, поясняют 
эксперты. Поставки бренда 
в Россию падали с 2017 года, 
сейчас ритейлеры распродают 
остатки.

Поставки смартфонов LG в Рос-
сию в первом полугодии 2019 года 
снизились до 5 тыс. штук, следует из 
отчета аналитического центра GS 
Group, с которым ознакомился „Ъ“. 
«Смартфоны LG, видимо, скоро по-
кинут российский рынок: поставки 
снижаются каждый месяц»,— пола-
гает руководитель аналитического 
центра GS Group Александр Сурков. 
Продажи начали сокращаться в пер-
вом полугодии 2018 года, составив 
80 тыс. штук, тогда как за аналогич-
ный период 2017 года достигали 
390 тыс. устройств. Представитель 
LG Татьяна Шахнес не ответила на 
запрос „Ъ“.

По состоянию на сентябрь 2019 
года смартфоны LG практически не 
представлены в крупных рознич-
ных сетях электроники, а на сайте 
компании для заказа доступна толь-
ко одна модель. «LG давно проактив-
но не выходила с предложениями 
по смартфонам. Доступны несколь-
ко моделей, распродаем остатки»,— 
отметили в группе «М.Видео—Эль-
дорадо». При этом LG по-прежнему 

ведет активную работу в других сег-
ментах и входит в топ-5 крупней-
ших брендов на российском рынке 
бытовой техники и электроники по 
объему продаж, напомнили в 
«М.Видео—Эльдорадо».

По данным IDC, LG по итогам 
первого квартала 2019 года занима-
ла восьмое место на глобальном 
рынке смартфонов с долей 2% от чи-
сла проданных устройств. В России 
наиболее сильные позиции на этом 
рынке у LG были в начале 2013 года, 
с января по май которого бренд за-
нял 7% в числе проданных устройств 

(см. „Ъ“ от 8 июля 2013 года). С тех 
пор доля бренда в натуральном вы-
ражении постепенно снизилась до 
1–2% в 2017–2019 годах, говорит со-
беседник „Ъ“ на рынке ритейла.

«Ранее бренд захватил сегмент за 
счет моделей с неплохими характе-
ристиками по соотношению цены и 
качества, но потом начал выпускать 
дорогие модели, и рынок это не вос-
принял»,— считает аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 
Он указывает, что доля LG на рынке 
смартфонов заметно снижается не 
только в России, но и в других стра-
нах, за исключением Южной Кореи 
и США. «Мобильное подразделение 
LG терпит убытки, в 2018 году они 
ежеквартально составляли около 
$500 млн, а во втором квартале 2019 
года — более $250 млн»,— отмечает 
эксперт. Он полагает, что LG прин-
ципиально не хочет уходить с рос-
сийского рынка, но долго оставать-
ся на нем не сможет.

Похожая ситуация у тайваньской 
HTC и нидерландской Philips, счита-
ют аналитики GS Group. По их дан-

ным, импорт смартфонов HTC в Рос-
сию в 2019 году прекратился, а им-
порт Philips в сегменте телефонов 
дороже 7 тыс. руб. не превысил 
1 тыс. штук. При этом в сегменте до 
7 тыс. руб. поставки Philips, напро-
тив, выросли на 24%, до 536 тыс. 
устройств.

В целом в первом полугодии 
2019 года в Россию было импорти-
ровано 20,7 млн мобильных телефо-
нов, что на 3% меньше аналогично-
го периода прошлого года, сообщал 
„Ъ“ 2 сентября. Снижение поставок 
затронуло такие бренды, как Asus, 
ZTE, Sony, Motorola/Lenovo, Nokia, 
Meizu, Oppo, LG, HTC и Philips, об-
щий объем которых год к году со-
кратился в три раза — с 1,2 млн до 
0,4 млн штук, а совокупная доля в 
сегменте смартфонов дороже 7 тыс. 
руб.— с 10% до 3%.

В сознании потребителя произо-
шел сдвиг, старые бренды давно вы-
тесняются китайскими производи-
телями, констатирует директор де-
партамента «Мобильные средства 
связи» «Марвел Дистрибуции» Па-
вел Вьюков. По его словам, наи-
больший рост и самая серьезная 
конкурентная борьба происходят в 
ценовом сегменте 5–10 тыс. руб. и 
15–20 тыс. руб., где сильны пози-
ции китайских брендов с их огром-
ными производственными ресурса-
ми и потенциалом. Кроме того, до-
бавляет эксперт, в свое время преж-
ние лидеры не предложили техни-
чески современных линеек, а если 
и предлагали, то по неконкурент-
ным ценам.

Юлия Тишина

LG откладывает трубку
Компания почти прекратила поставки смартфонов в Россию

Евгений Дитрих, по словам 
источников „Ъ“ в отрасли, в проек-
те доклада президенту утверждает, 
что инфраструктура МАУ достаточ-
на и без расширения Домодедово, 
ее пропускная способность состав-
ляет 236 млн пассажиров в год, тог-
да как в 2018 году пассажиропоток 
МАУ составил только 97 млн чело-
век. Министр добавляет, что расши-
рение Домодедово не согласовано 
со стратегией развития аэронавига-
ционной системы РФ до 2030 года и 
приведет к снижению безопасно-
сти полетов.

При этом расширение аэропорта 
создаст «дискриминационные усло-
вия» для Шереметьево и Внуково. 
Проект заденет и интересы «Аэроф-
лота», поскольку предполагает уве-
личение количества назначенных 
перевозчиков на всех направлениях 
из Москвы минимум до трех. Евге-
ний Дитрих ссылается на расчеты 
«Аэрофлота», по которым авиаком-
пания будет ежегодно терять из-за 
этого $240 млн.

Работа за пределами 
загрузки
Гендиректор Домодедово Игорь Бо-
рисов в письме Максиму Акимову 
опровергает тезисы господина Дит-
риха. Так, он указывает, что пропуск-
ная способность МАУ не превышает 
170 млн пассажиров, а после завер-
шения всех уже одобренных проек-
тов создания и реконструкции ВПП 
составит 199 млн человек. «Пропуск-
ная способность систем ВПП аэро-
дрома определяется исходя из мак-
симального количества взлетно-по-
садочных операций (ВПО) в пико-
вый час. Пропускную способность 
аэропорта в пассажирах можно оце-
нить через среднее количество пас-
сажиров на рейс на годовой объем 
ВПО с учетом коэффициентов часо-
вой и суточной неравномерно-
сти»,— говорится в письме.

В Домодедово считают, что уже в 
2019 году при пассажиропотоке 
103 млн человек инфраструктура 
МАУ будет загружена на 60%, а в 
2023 году этот уровень превысит 
70%. При этом в письме отмечается, 
что в отрасли рекомендуется возво-
дить инфраструктуру с плановой за-
грузкой в диапазоне 60–75%, а «ра-
бота за пределами 70% загрузки ве-
дет к снижению качества». В целом 
Домодедово прогнозирует рост 
только базового (без транзита) пас-
сажиропотока МАУ к 2040 году до 
340 млн человек, исходя из прогно-
за Минэкономики по росту эконо-
мики РФ до 2036 года и примене-
ния среднемирового коэффициен-
та отношения роста пассажиропо-
тока к росту ВВП (2,31).

В письме отмечается, что страте-
гия развития аэронавигационной 
системы до 2030 года, на которую 
ссылается Евгений Дитрих, не утвер-
ждена, а внедрение новой структу-
ры воздушного пространства весной 
2020 года должно повысить количе-
ство ВПО до 2,5 млн операций. В До-
модедово рассчитывают, что внедре-
ние современных практик позволит 
увеличить интенсивность полетов 
вдвое от существующего уровня к 
2030 году, что «выходит далеко за 
границы модели развития Домоде-
дово». Там оценивают пропускную 
способность воздушного простран-
ства в МАУ в 304 млн пассажиров.

В Домодедово отмечают, что зем-
ли, запланированные под проект, 
принадлежат группе DME или нахо-
дятся в федеральной собственности, 
расположены вне населенных пун-
ктов и свободны от застройки. Эти 
конкурентные преимущества по 
сравнению с другими аэропортами 
МАУ не являются дискриминацион-
ными, к тому же рынок МАУ конку-
рентный, а Домодедово не занимает 
на нем доминирующего положения. 
Согласно позиции Домодедово, до-
полнительных расходов бюджета на 
расширение транспортной инфра-
структуры в районе аэропорта не по-
требуется, так как транзитный пас-
сажиропоток не создаст новой на-
грузки на нее.

Расширение Домодедово не на-
несет ущерба «Аэрофлоту», говорит-
ся в письме. На международных на-
правлениях в МАУ наблюдается 
рост доли российских перевозчи-
ков с 71% в 2014 году до 73% в 2018 
году и 76% в первом полугодии 2019 
года. «Европейские, ближневосточ-
ные и азиатские аэропорты обслу-
живают более 200 млн трансферных 
пассажиров, из них на МАУ прихо-
дится лишь 2%. Географическое по-
ложение Москвы позволяет рассчи-

тывать на долю МАУ не менее 25% 
международного трансфера к 2040 
году»,— заявили „Ъ“ в пресс-службе 
Домодедово. Там пояснили, что рост 
тарифов для авиакомпаний для 
обеспечения окупаемости строи-
тельства новых ВПП будет «аналоги-
чен уровню инвестнадбавки в Ше-
реметьево».

Сомнения в воздухе
В МАШ считают проект Домодедово 
необоснованным и ставят под сом-
нение правильность расчетов. «Про-
пускная способность уже построен-
ной аэродромной инфраструктуры 
МАУ обеспечивает качественное об-
служивание пассажиропотока даже 
при его росте в 2,4 раза. Она превы-
шает возможности существующей 
системы организации воздушного 
движения — новая структура воз-
душного пространства, разрабатыва-
емая ГК по ОрВД, по результатам 
имитационного моделирования со-
ставляет 210 млн пассажиров в 
год»,— говорят в МАШ.

Там полагают, что проведенные 
Домодедово расчеты пропускной 
способности воздуха на уровне 
304 млн человек некорректны. «При 
360 ВПО в час Домодедово в год будет 
принимать более 2,6 млн ВПО, что 
на 17% превышает пропускную спо-
собность воздушного пространства 
МАУ»,— добавили в МАШ. Там также 
подчеркивают, что в Домодедово от-
сутствуют перевозчики с необходи-
мым парком широкофюзеляжных 
судов для увеличения транзита. Для 
этого, по расчетам МАШ, требуются 
инвестиции в размере $30 млрд на 
150 дополнительных судов. В Домо-
дедово подчеркивают, что 360 ВПО в 
час — потенциальный показатель 
2040 года в пиковые часы.

В Red Wings, которая базируется 
в Домодедово, считают инициативу 
расширения аэропорта интересной, 
но отмечают недостаток информа-
ции по проекту — «после модерни-
зации аэропортов наблюдается по-
вышение ставок для перевозчиков 
на первом этапе эксплуатации ин-
фраструктуры».

В Минтрансе отметили, что знако-
мы с проектом Домодедово, подроб-
ности не комментируют. Представи-
тель Максима Акимова подтвердил, 
что вице-премьер ознакомился с 
письмом Минтранса по проекту. В 
«Аэрофлоте» и S7, базовых авиаком-
паниях для МАШ и Домодедово, от-
казались от комментариев.

Исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Пантеле-
ев отмечает, что позиция Минтранса 
по расширению аэродромной ин-
фраструктуры актуальна, пока стро-
ительство осуществляется за счет 
бюджета, но после подписания дого-
вора концессии решение о строи-

тельстве новых полос будет за ком-
панией. Расширение аэропорта до 
восьми ВПП подразумевает привле-
чение перевозчика, способного об-
служивать трансферные потоки 
между Азией и Европой. В среднес-
рочной перспективе обеспечить это 
может только группа «Аэрофлот», в 
более отдаленной — S7, полагает 
Олег Пантелеев. Он добавляет, что за 
последние десятилетия регулярно 
появлялись технологии, «уплотняю-
щие» воздушное пространство, так-
же растут среднее число кресел воз-
душных судов и их занятость. Исхо-
дя из этого, добавляет эксперт, мож-
но предположить, что в ближайшее 
десятилетие пропускная способ-
ность воздушного пространства не 
станет непреодолимым барьером на 
пути роста пассажиропотока.

Герман Костринский

Домодедово перечеркивают полосы
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Мы пока строим систему 
такую, какая заложена 

в нашей программе, которую 
мы впервоначальном 

варианте просчитали,— 
в Домодедово так же,  

как и в Шереметьево, будет 
в перспективе три полосы

— Александр Юрчик,
замминистра транспорта,  

22 ноября 2018 года

Ц И Т А Т А

2,5 миллиарда 
долларов
составил совокупный 
убыток мобильного 
 направления LG 
за 2016–2018 годы

ДОЛИ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ СМАРТФОНОВ В ШТУКАХ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ 
С 12 ПО 18 АВГУСТА (%)  ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ ПРОДАЖ РИТЕЙЛЕРОВ.
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Разработчик антивирусного 
ПО «Лаборатория Касперского» 
вышла на рынок киберспорта, 
выпустив облачное решение, 
которое должно позволить вы
являть жульничающих игро
ков. Подобное мошенничество 
снижает доходы индустрии, 
но крупные киберспортивные 
платформы уже начали с ним 
бороться, запустив собственные 
системы отслеживания чите
ров, отмечают эксперты.

«Лаборатория Касперского» выпу-
стила свой первый продукт для ки-
берспортивного рынка — Kas persky 
Anti-Cheat, сообщил „Ъ“ представи-
тель компании. По его словам, пер-
вым клиентом стала гонконгская 
платформа и организатор турниров 
по киберспорту Star ladder, сумма 
контракта не раскрывается. Kasper-
sky Anti-Cheat работает на основе об-
лачных технологий и позволяет в ре-
жиме реального времени опреде-
лять жульничество и обман во время 
игры, утверждают в «Лаборатории 
Касперского». Продукт не вмешива-
ется в игровой процесс, но составля-
ет отчет с замечаниями для судей.

• «Лаборатория Касперского» спе-
циализируется на антивирусных 
решениях. Ее совокупная годовая 
выручка по итогам 2018 года 
 выросла на 4%, до $726 млн. 
При этом сегмент non-endpoint- 
решений (продуктов не для защиты 

конечных устройств, включая ком-
пьютеры и смартфоны), к которо-
му относится новое решение для 
киберспорта, показал наибольший 
рост выручки — на 55%, следует 
из данных компании.

• По данным Newzoo, мировой объем 
рынка киберспорта в 2018 году до-

стиг $1 млрд, а за три следующих 
 года вырастет втрое. PayPal 
и  SuperData прогнозировали, 
что российский киберспортив-
ный рынок по итогам 2019 года 
 достигнет $53 млн.
Читерством в многопользова-

тельских компьютерных играх на-
зывают практику получения нечест-
ного преимущества с помощью 
внешних программ и нестандартно-
го аппаратного обеспечения. В он-
лайн-квалификациях киберспор-
тивных турниров читерство встре-
чается довольно часто, констатиру-
ет основатель киберспортивной ор-
ганизации Vega Squadron Алексей 
Кондаков. По его словам, с этой пра-
ктикой активно борются: так, собст-
венный «античит» уже есть в попу-
лярных платформах Faceit и ESEA. 
«Кроме того, если после матча тебя 
что-то смутило в соперниках, ты 
всегда можешь подать апелля-
цию»,— отмечает он. Та же «Лабора-
тория Касперского», по словам го-
сподина Кондакова, давно заинте-
ресована в рынке киберспорта и 
спонсировала команды, но широко 
это не афишировала.

Проблема читерства уже приводит 
к огромным потерям прибыли для иг-
ровой индустрии, издатели игр заин-
тересованы в защите их от мошенни-
чества, отмечает венчурный инвестор 
Алексей Соловьев. 77% онлайн-игро-
ков, вероятно, прекратят играть в 
многопользовательскую онлайн-иг-
ру, если они считают, что другие игро-
ки обманывают, указывает венчур-
ный инвестор Алексей Соловьев со 
ссылкой на исследование Irdeto.

При этом читерство может иметь 
разную форму, отмечает представи-
тель игрового подразделения Mail.ru 
Group My.Games. Например, это мо-
гут быть не только программные 
продукты, обеспечивающие преи-
мущества игроку, но и организован-
ное мошенничество, когда игроки и 
команды тайно договариваются за-
ранее о результатах матча. «Такое яв-
ление, к сожалению, можно встре-
тить и в традиционных видах спор-
та»,— поясняет представитель My.
Games. Компания также использует 
собственную систему мониторинга 
читеров и применяет к ним меры 
противодействия.

Дмитрий Шестоперов

Читеров поймают в облаках
«Лаборатория Касперского» разработала продукт для киберспорта

Высокая кредитная нагрузка 
и устаревший формат вынуж
дают крупную сеть одежных уни
вермагов ХЦ распродавать не
движимость. Компания выста
вила на продажу более 100 тыс. 
кв. м площадей в Москве, вклю
чая свои крупнейшие торговые 
центры «Лейпциг» и «Сокольни
ки». Только эти объекты оцени
ваются в сумму до 5 млрд руб., 
но активы могут потребовать 
 реконцепции и точечной рота
ции арендаторов.

Развивающая универмаги по про-
даже одежды, обуви и аксессуаров 
компания «Холдинг-Центр» избавля-
ется от магазинов в Москве, рассказа-
ли „Ъ“ четыре источника на рынке 
недвижимости. Член совета директо-
ров JLL Наталия Тишендорф говорит, 
что компания продает торговые цен-
тры «Лейпциг» на юго-западе общей 
площадью 54 тыс. кв. м, «Сокольни-
ки» на востоке (24 тыс. кв. м), «Рублев-
ский» на западе (13 тыс. кв. м) и «Буда-
пешт» на юго-востоке (10 тыс. кв. м).

Другой источник „Ъ“ добавляет, 
что на продажу также выставлены не-
большие торговые площади: объект 
площадью 1,7 тыс. кв. м на Дмитров-
ском шоссе, где когда-то располагал-
ся магазин ХЦ, а также здание на Три-
фоновской улице площадью 1,2 тыс. 
кв. м, где ХЦ по-прежнему работает. 
По его словам, компания продает и 
более ликвидные площади, напри-
мер на улице Бакинских Комиссаров 
(6,2 тыс. кв. м), где сеть рассчитывает 
оставить ХЦ, сократив площадь мага-
зина на 2 тыс. кв. м. Таким образом, 
всего «Холдинг-Центр» ищет покупа-
телей на свыше 100 тыс. кв. м недви-
жимости в Москве. В «Холдинг-Цент-
ре» не ответили на вопросы „Ъ“.

• ЗАО «Холдинг-Центр» — один 
из старейших московских ритейле-
ров, развивающих универмаги. Ос-
новным владельцем с долей 93,67% 
в ЕГРЮЛ в «СПАРК-Интерфакс» ука-
зан Валерий Чирков. В 2018 году ком-
пания получила 6,9 млрд руб. выруч-
ки и 35 млн руб. чистой прибыли. 
В первом квартале 2019 года выруч-
ка была 1,5 млрд руб., чистый убы-
ток — 108 млн руб. (данные «СПАРК-
Интерфакс»). По собственным дан-
ным, сейчас ХЦ управляет 24 мага-
зинами в Москве и еще пятью — 
в Санкт-Петербурге, Ростове-на-До-
ну и Нижнем Новгороде. В 2012 году 
только в Москве работало 60 мага-

зинов ХЦ. Среди брендов — Baldessa-
rini, Emporio Armani, Escada, Lacoste 
и пр. Сеть также развивала кафе 
и продуктовые супермаркеты, но за-
тем отказалась от этих форматов. 
По оценке директора практики по 

сопровождению сделок в области не-
движимости PwC в России Саяна Цы-
ренова, свои крупнейшие объекты 
— «Сокольники» и «Лейпциг» — «Хол-
динг-Центр» может продать в целом 
за 4–4,5 млрд руб. без учета НДС. На-
талия Тишендорф считает, что все че-
тыре торговых центра представляют 
интерес для инвесторов, это востре-
бованные комплексы районного и 
окружного масштаба в пешей доступ-
ности от метро и с высоким трафи-
ком. Но некоторые активы требуют 
дополнительной реконцепции и то-
чечной ротации арендаторов, указы-
вает она. 

Часть торговых центров ХЦ прио-
брела у ВТБ в 2012 году. Предполага-
лось, что компания продаст банку 
«Лейпциг», а на вырученные средст-
ва купит минимум два объекта, в том 
числе «Сокольники». Но, уточняет 
один из источников „Ъ“, в итоге «Хол-
динг-Центр» приобрел объекты на 
заемные средства, что создало высо-
кий уровень кредитной нагрузки, и, 
«очевидно, компания не справилась 
с обслуживанием долга». Директор 
отдела торговой недвижимости 
CBRE Марина Малахатько полагает, 
что существующий формат ХЦ уста-
рел и, возможно, сети стоит провес-
ти ребрендинг в ближайшие не-
сколько лет, чтобы остаться на рын-
ке, не так давно ХЦ завершила дого-
вор с ТЦ «Афимолл» в «Москва-Сити», 
так как рост товарооборота не оправ-
дал ожиданий. 

Концепция ХЦ уже не работает: 
средний чек в магазинах сети не пре-
вышает 10 тыс. руб., соглашается 
один из основателей маркетплейса 
Oskelly Заира Келигова. Госпожа Ма-
лахатько считает, что компании тре-
буется уменьшить торговые площади 
магазинов, как это сделал «Сток-
манн», а также начать развитие собст-
венных монобрендовых корнеров. 
Продажи одежды, обуви и аксессуа-
ров в России не растут. По данным 
Fashion Consulting Group, в 2018 году 
оборот всего рынка остался на уровне 
2,36 трлн руб. В 2015–2016 годах пока-
затель был 2,2 трлн руб.

Елизавета Макарова,  
Никита Щуренков

ХЦ устроит распродажу
Сеть универмагов избавляется  
от недвижимости

ЦБ не планирует охлаждать ры
нок потребительского кредито
вания. Вместо этого регулятор 
обещает следить за показателя
ми долговой нагрузки и рассмо
трит возможность введения но
вых мер регулирования рынка. 
Речь идет, в частности, о новом 
применении информации бюро 
кредитных историй (БКИ) — об
суждается идея использовать хо
рошую кредитную историю как 
подтверждение платежеспособ
ности заемщика, для чего сейчас 
необходимы справки о зарплате.

Глава Банка России Эльвира На-
биуллина 6 сентября заявила, что не 
видит необходимости в дополни-
тельных мерах по охлаждению рын-
ка потребительского кредитования. 
За последнее время таких мер было 
принято уже немало: например, по-
вышение коэффициентов риска для 
потребительских кредитов, кото-
рые увеличивают отчисления в ре-
зервы при выдаче рискованных 
займов. «Четыре повышения коэф-
фициентов дали эффект,— заверила 
госпожа Набиуллина.— То, что мы 
видим помесячно небольшое сни-
жение темпов роста потребитель-
ского кредитования, не продолже-
ние роста, а снижение — это эффект 
предыдущих мер». По данным ЦБ, с 
апреля по июль месячные темпы 
роста кредитов физлиц сократи-
лись с 2% до 1,2%.

С 1 октября коэффициенты риска 
снова повысятся. В них будет учиты-
ваться показатель долговой нагруз-
ки (ПДН, отношение выплат по всем 
кредитам к доходам заемщика). По-
вышение коснется кредитов, у кото-
рых уровень ПДН выше 50%. Эльви-
ра Набиуллина называет ПДН «доста-
точно жестким инструментом».

По мнению управляющего дирек-
тора по банковским рейтингам агент-
ства «Эксперт РА» Александра Сараева, 
наиболее эффективными средствами 
воздействия на динамику рынка по-
требительского кредитования можно 
считать инструменты, ограничиваю-
щие кредитование высокорисковых 
сегментов. «Эти инструменты не толь-
ко позволяют снизить темпы приро-
ста рынка, но и ограничивают именно 
тот сегмент, где располагаются наибо-
лее значимые кредитные риски для 
банков, то есть поддерживается необ-
ходимый баланс»,— говорит он.

Однако Банк России не собирает-
ся останавливаться только на огра-
ничительных мерах, которые при-
меняет сегодня для регулирования 
потребительского кредитования. 
Участники рынка говорят, что в ЦБ 
обсуждают идею внедрения уни-
кального идентификатора для каж-
дого заемщика.

По словам председателя правле-
ния Абсолют-банка Татьяны Ушковой, 
пока нет единого агрегатора данных 
по заемщикам, у банков нет стопро-
центной возможности оперативно и 
верно рассчитать его кредитную на-
грузку. Нередки ситуации, когда заем-
щик не может предоставить справку о 
доходах по той форме, которая требу-
ется банком, но это не значит, что до-
ходов нет. Если человек несколько лет 
подряд аккуратно гасил все кредиты, 
не допуская просрочек, это вполне 
может характеризовать его как надеж-
ного заемщика, уверены банкиры. 
Единый идентификатор не только по-
зволит унифицировать данные из 
разных БКИ, пояснила Татьяна Уша-
кова, но, что тоже важно, косвенно 
подтвердит доходы хорошего заем-
щика без справки 2 НДФЛ.

Максим Буйлов

Платежеспособная 
история
Справки о доходах дополнят данными БКИ

В Москве, по данным «Бест-ново-
строй», первичная недвижимость 
экономкласса за год подорожала на 
12,7%, до 137,5 тыс. руб. за 1 кв. м, ком-
форткласса — на 8,5%, до 170,3 тыс. 
руб. за 1 кв. м.

Управляющий партнер Knight 
Frank Алексей Новиков связывает 
ускорение роста цен на жилье с изме-
нениями законодательства, в частно-
сти, переходом на эскроу-счета, повы-
шением качества строительства и уве-
личением спроса. Гендиректор Рей-
тингового агентства строительного 
комплекса Николай Алексеенко до-
бавляет фактор отраслевой инфля-
ции: товары и техника, задействован-
ные в строительстве, дорожают. 

Господин Алексеенко не ожидает 
снижения цен на недвижимость в 
России как минимум в ближайшие 
три года. «Постепенный рост цен для 
экономики скорее плюс, чем минус, 
главное, чтобы темпы увеличения 
доходов населения этому соответст-
вовали»,— отмечает он. 

Директор департамента проектно-
го консалтинга Est-a-Tet Роман Роди-
онцев считает, что в Московском реги-
оне устойчивый рост цен на недвижи-

мость продлится еще пять-семь лет. 
Но управляющий партнер «Метриум» 
Мария Литинецкая сомневается, что 
подорожание будет таким же актив-
ным, как за последний год. По ее 
оценке, текущая стоимость в массо-

вом сегменте 169,1 тыс. руб. за 1 кв. м 
может увеличиться осенью еще на 
2–3 тыс. руб. за счет сезонного спроса 
и снижения ипотечных ставок.

ЦБ 6 сентября понизил ключевую 
ставку с 7,25% до 7%. Это приведет к 

дальнейшему удешевлению ипоте-
ки, что поддержит спрос и позволит 
застройщикам планомерно повы-
шать стоимость на 0,5–1% в месяц, по-
ясняет госпожа Литинецкая. В дол-
госрочной перспективе снижение 
ипотечных ставок приведет к удоро-
жанию недвижимости и наоборот, со-
глашается Николай Алексеенко.

В целом, по данным Knight Frank, 
во втором квартале 2019 года жилье 
подорожало в 93% рассматриваемых 
стран, это самый высокий показа-
тель за десять лет. Наиболее заметно 
— на 9–10% —за последний год ро-
сли цены в Китае, на Мальте и в Че-
хии. Эксперт Prian.ru Филипп Бере-
зин связывает динамику в Китае с 
повышением благосостояния насе-
ления и нехваткой жилья в стране. 
Похожая ситуация, по словам экс-
перта, сложилась в Чехии. Единст-
венным исключением он называет 
Карловы Вары: «Основные продавцы 
недвижимости здесь — россияне, 
они купили объекты в период ажио-
тажного спроса и теперь не могут 
продать их за соизмеримые деньги». 
На Мальте спрос и цены на жилье по-
догревает программа получения 
гражданства в обмен на инвестиции.

Александра Мерцалова

Метр в полный рост

Растущие объемы прямого им
порта вина крупными ритейле
рами вынуждают дистрибуто
ров создавать собственные роз
ничные сети, чтобы гарантиро
вать продажи. Вслед за конку
рентами Simple и «Лудинг» круп
ный винный импортер Alianta 
Group также начал развивать 
розницу. Но рынок растет мед
ленно, а компании может не 
хватить ассортимента для на
полнения сети.

О розничном проекте Alianta 
Group стало известно из профиля ком-
пании на портале Headhunter. В конце 

августа там появились вакансии на по-
зиции управляющих винотек — в Мо-
скве около метро «Кутузовская» и в 
Санкт-Петербурге на «Площади Вос-
стания». Одно заведение Alianta Group 
Wine Express уже работает в Москве на 
Чистопрудном бульваре. Помимо вин 
Нового и Старого Света, России и др. 
там представлен крепкий алкоголь, в 
том числе ром Capitan Bucanero, теки-
ла Tres Sombreros, джин Perigan’s. Ди-
апазон цен на вина — от менее 1 тыс. 
руб. и до более 10 тыс. руб. за бутылку. 
В винотеке также есть зона посадки 
примерно на 10–15 мест.

В Alianta Group подтвердили „Ъ“, 
что начали развитие розницы и пла-
нируют расширение сети винотек. 
Предоставить подробности в компа-
нии не смогли.

• Alianta Group основана в 1993 году 
Арменом Гришкяном. По данным 
ЦИФРРА, компания сегодня занимает 
шестое место среди импортеров ви-
на в России. По итогам января—июня 
2019 года компания увеличила по-
ставки на 1,74%, до 504,3 тыс. дал ви-
на, год к году. Общий импорт вина за 
этот период — более 11,3 млн дал, со-
гласно ЦИФРРА. Выручка ООО «Али-
анта групп» в 2018 году выросла на 
30,5%, до 2,3 млрд руб., чистая при-
быль снизилась на 65,2%, до 38,6 млн 
руб., год к году (данные Kartoteka.ru).
Несколько конкурентов Alianta 

Group уже активно развивают собст-
венную розницу. Так, Simple Максима 
Каширина принадлежит сеть винных 
бутиков SimpleWine, включающая в 
себя около 40 точек. ГК «Лудинг» Арту-
ра Варжапетяна и Армена Шахазизя-
на развивает сеть алкогольных мага-

зинов Drinx, в которую входит 11 объ-
ектов. «Лудинг» также хочет откры-
вать новые магазины (см. „Ъ“ от 18 ию-
ня). Один из самых заметных игроков 
— «Винлаб» (принадлежит Beluga 
Group Александра Мечетина), кото-
рый до конца года планирует расши-
риться до 600 объектов, в основном в 
Москве, Подмосковье, Санкт-Петер-
бурге и регионах Дальнего Востока.

По словам гендиректора алкоголь-
ного импортера «Ладога Дистрибью-
шен» (включает 14 специализирован-
ных магазинов «Монополь») Сергея 
Клюшкина, собственная розница ста-
новится важным звеном в продвиже-
нии продукции в условиях ограниче-
ний на рекламу алкоголя. Глава «Info-
line-Аналитики» Михаил Бурмистров 
добавляет, что из-за роста импорта ал-
коголя крупным ритейлом бизнес ал-
когольных дистрибуторов оказался 

под угрозой, в результате они выну-
ждены формировать собственную 
сбытовую сеть, которая позволяет га-
рантировать продажи и более гибко 
управлять запасами. По данным ЦИФ-
РРА, структуры второго по обороту ри-
тейлера «Магнит» «Логистик альтерна-
тива», «Ритейл логистик» и «Логистик 
Дистрибьюшен» совместно занимают 
пятое место по импорту вина. За пер-
вое полугодие компании нарастили 
поставки более чем в семь раз, до 
555,3 тыс. дал, год к году.

По оценке господина Клюшкина, 
на открытие одной винотеки без учета 
аренды может потребоваться от 2 млн 
руб. Михаил Бурмистров говорит, что 
для более или менее заметной доли 
Alianta Group необходимо открыть не 
менее 100 магазинов только в Москве. 
Московский рынок специализиро-
ванной розницы еще не насыщен и 
растет медленно, отмечает президент 
Simple Максим Каширин. Но он не 
исключает ситуацию, когда количест-
во точек будет превышать существую-
щую потребность, которая пока неве-
лика. К проекту Alianta Group он отно-
сится скептически, полагая, что ком-
пания не обладает достаточно широ-
ким ассортиментом для заполнения 
магазина и ей придется докупать 
часть продукции у других поставщи-
ков, что плохо скажется на экономике 
проекта. «Даже наши магазины испы-
тывают сложности в части скорости 
выхода на самоокупаемость и возвра-
та инвестиций»,— добавляет госпо-
дин Каширин, отмечая, что компания 
смотрит на свои проекты «в очень дол-
госрочной перспективе».

Мария Котова

Вино разольют по прилавкам
Импортер Alianta Group открывает свои магазины

Потребитель хочет 
пробовать новые вкусы, 

в связи с чем растет спрос 
на вино и различные 

импортные продукты
— Александр Мечетин,

председатель правления Beluga Group, 
в интервью „Ъ“, июнь 2019 года

Ц И Т А Т А

Топ-20 стран по динамике цен на жилье 
Номер Страна  Динамика за год* Динамика за полгода** Динамика за квартал***
1 Китай 10,90% 3,80% 2,00%

2 Мальта 10,80% 6,00% 4,70%

3 Чешская Республика 9,40% 3,60% 1,70%

4 Люксембург 9,30% 5,20% 2,60%

5 Мексика 9,20% 4,70% 2,40%

6 Венгрия 9,20% 4,10% 0,50%

7 Чили 9,10% 4,30% 2,70%

8 Словения 8,40% 3,90% 0,80%

9 Тайвань 8,40% 5,10% 6,00%

10 Португалия 7,80% 4,30% 2,00%

11 Индия 7,70% 1,40% 1,40%

12 Джерси 7,60% 6,50% 2,10%

13 Хорватия 7,40% 4,70% 3,50%

14 Австрия 7,30% 4,30% 2,90%

15 Болгария 7,30% 3,60% 2,60%

16 Колумбия 7,10% 3,50% 1,20%

17 Латвия 7,10% 5,20% 1,50%

18 Литва 7,00% 9,20% 5,10%

19 Россия 6,90% 4,30% 0,50%

20 Нидерланды 6,90% 3,40% 1,30%

*Второй квартал 2019 года относительно аналогичного периода 2018 года. **Второй квартал 2019 года 
относительно четвертого квартала 2018 года. ***Второй квартал 2019 года относительно первого.  
Источник: данные Knight Frank. 

45 миллионов 
долларов
составил объем  
российского рынка  
киберспорта по итогам 
2018 года (оценка  
PayPal и SuperData)
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В прокат вышла  «Работа 
без  авторства» Флориана 
 Хенкеля фон Доннесмарка — 
трехчасовой экскурс в историю 
Германии с середины 1930-х 
по середину 1960-х, срифмо-
ванный с творческими поиска-
ми художника, очень похожего 
на Герхарда Рихтера. По мне-
нию Юлии Шагельман, у оска-
роносного режиссера и сцена-
риста получилась не столько 
монументальная фреска, сколь-
ко обыкновенная мелодрама, 
по  качеству сравнимая с рос-
сийским телесериалом.

резден, 1937 год. Малень-
кий Курт (Каи Корс) вместе 

со своей тетей Элизабет (Саския Ро-
зендаль), похожей на прекрасную 
Лорелею из стихов Гейне, идет на 
выставку «дегенеративного искус-
ства». Пока экскурсовод громит ху-
дожников, преступно искажающих 
реальность в своих работах, тетя по 
секрету сообщает мальчику, что ей-
то Кандинский нравится, но расска-
зывать об этом никому нельзя. Ког-
да она снова поведет себя не так, как 
предписывает истинно арийское 
здравомыслие, то окажется в числе 
«неполноценных особей», подле-
жащих принудительной стерили-
зации, а потом и уничтожению. Об 
этом Курт не узнает, но у него будут 
другие сильные впечатления: на его 
глазах сгорит разбомбленный союз-
никами Дрезден, а после войны его 
отец, вступивший в НСДАП против 
желания, так и не сможет найти ра-
боту и покончит с собой. Кроме то-
го, мальчику, уже ставшему юношей 

(Том Шиллинг), посреди золотых по-
лей вдруг откроется ни много ни ма-
ло «истина». Он решит стать худож-
ником и запечатлевать ее на полот-
не, но обнаружит, что в ГДР в гораздо 
большем ходу соцреализм.

От необходимости писать геро-
ических рабочих и крестьянок со 
снопами Курт бежит на Запад. Здесь 
он слушает рассуждения об искус-
стве и свободе профессора ван Вер-
тена, явно списанного с одного из 
главных послевоенных немецких 
художников Йозефа Бойса (Оли-
вер Мазуччи), и ищет свой собст-
венный почерк, пока не додумы-
вается перенести на холст старые 

любительские фотографии, в кото-
рых отразилась вся непростая исто-
рия Германии. Параллельно разви-
ваются его отношения с еще одним 
прекрасным воплощением вечной 
женственности по имени Элиза-
бет (Паула Бер), которая оказывает-
ся дочкой профессора Зибанда (Се-
бастьян Кох) — того самого убий-
цы в белом халате, что отправил на 
смерть любимую тетю. Нераскаяв-
шийся нацист, которому удалось 
неплохо устроиться сначала в ГДР, 
а потом в ФРГ, всячески мешает сча-
стью юной пары, но против вели-
кой силы искусства ему не устоять.

«Работа без авторства» — третья 
полнометражная картина фон Дон-
несмарка, первая картина которо-
го сразу добилась большого успеха. 
Его «Жизнь других» (2006) об аген-
те «Штази», пересмотревшем свои 
жизненные принципы под влияни-

ем разговоров творческой интелли-
генции, которые он подслушивает 
по долгу службы, получила «Оскар» 
как лучший фильм на иностран-
ном языке. После этого фон Дон-
несмарк, конечно, получил в свое 
распоряжение бюджет в $100 млн 
и двух настоящих звезд — Анджели-
ну Джоли и Джонни Деппа, но кри-
минальный триллер «Турист» с их 
участием обернулся провалом как 
в художественном, так и в кассо-
вом отношении. Режиссер отказал-
ся от голливудских экспериментов, 
замолчал на восемь лет и вернулся 
с новым фильмом, снятым в Герма-
нии с немецкими актерами и на не-
мецком языке.

По всем признакам это картина, 
за какие «Оскары» должны бы да-
вать не глядя: масштабный хрономе-
траж, исторический фон, судьба че-
ловека на фоне судьбы страны, неза-
живающие национальные травмы, 
зверства нацистов, любовь, которая 

побеждает смерть, и в качестве пи-
кантной приправы — современное 
искусство. К тому же это любимый 
жанр киноакадемиков — байопик, 
хотя и не авторизованный. «Работа 
без авторства» действительно пре-
тендовала на «Оскар» как лучший 
фильм на иностранном языке (а так-
же была номинирована в категории 
«Лучшая операторская работа»), но 
повторить успех фон Доннесмарку 
не удалось, его обошел Альфонсо Ку-
арон со своей «Ромой».

В основу фильма положена био-
графия Герхарда Рихтера — как при-
нято подчеркивать, самого дорогого 
современного художника в мире до 
2013 года. Даже те эпизоды, которые 
кажутся самыми невероятными — 
легкий побег в Западный Берлин 
с одним чемоданчиком, уничтожен-
ная тетя и при этом тесть — нацист-
ский преступник,— взяты из реаль-
ной жизни. Мыльный привкус име-
ют не сами факты, а то, как фон Дон-

несмарк их преподносит: по-учени-
чески старательно, под непремен-
ную фортепьянную музыку и на гра-
ни, а то и за гранью визуальной пош-
лости. Если художника вдруг озари-
ло, то ветер, конечно, распахивает 
окна мастерской, а если по сюжету 
нужна эротическая сцена (причем 
нужна она раза в три реже, чем ка-
жется автору), то происходит она не-
пременно при свечах или при луне. 
Идеально выстроенные кадры на-
селены картонными персонажами: 
злодейскими злодеями, внутрен-
не свободными художниками, неж-
ными женщинами, выступающими 
в роли красивой мебели. Совсем не-
удивительно, что Рихтеру, который, 
в отличие от фон Доннесмарка, сме-
лых экспериментов никогда не бо-
ялся, не понравился этот фильм, 
больше всего похожий на гладкий 
салонный портрет, отнявший у сво-
ей модели любой намек на индиви-
дуальность.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Картина мылом
«Работа без авторства» оскароносного режиссера Флориана Хенкеля фон Доннесмарка

Выставка «Иммигрантки»  
художницы-миллионерши Нади Леже (1904–1982)  
открылась в Париже

«Джокер» Тодда  Филлипса  признан луч-
шим фильмом 76-го Венецианского фе-
стиваля и  награжден «Золотым львом». 
Гран-при жюри, второй в призовой ие-
рархии, присужден картине «Я обвиняю» 
(«Офицер и шпион») Романа Полански. 
Комментирует Андрей Плахов.

 В сущности, произошло то, что до-
лжно было произойти. Полный жестокой 
энергии «Джокер» вырос из комикса, но прев-
ратился в глубокую притчу о природе и ста-
новлении зла. Он также отражает кризис об-
щества, инфицированного бездушием и фа-
рисейством. Сыгравший главную роль Хоа-
кин Феникс побуждает вспомнить Роберта Де 
Ниро в его лучших фильмах и, очевидно, бу-
дет претендовать на «Оскар». Но именно яв-
ная «мейнстримность» картины могла сыг-
рать против нее в системе приоритетов меж-
дународного жюри, ведь возглавляла его ар-
гентинка Лукресия Мартель, работающая 
в нише радикального артхауса.

В высшей степени достоин признания 
и фильм Романа Полански, воскрешающий пе-
чально знаменитое «дело Дрейфуса». В своем 
ветеранском возрасте, в 86 лет, Полански сумел 
поднять крупномасштабную историческую по-
становку, но главное, сделать ее глубоко лич-
ной и предельно актуальной. Однако и тут бы-
ли сомнения в том, сумеет ли жюри абстраги-
роваться от привходящих обстоятельств — ат-
мосферы нетерпимости, создаваемой вокруг 
фигуры режиссера феминистками.

Но Лукресия Мартель проявила широту ху-
дожественного взгляда и независимость от 
террора среды. Как сокрушались крупные из-
дания, связанные с кинобизнесом, по пово-
ду консерватизма Венецианского фестиваля, 
взявшего в конкурс только два фильма жен-
щин-режиссеров… Но он оказался еще «кон-
сервативнее». Первый из этих двух «женских» 
фильмов — «Идеальный кандидат» Хайфы Аль-
Мансур из Саудовской Аравии — вообще не 
был награжден, хотя в центре его борьба жен-
щины с патриархатом за полноценную роль 
в политической жизни. А второй — «Молочные 
зубы» австралийки Шеннон Мерфи — отмечен 
только призом Марчелло Мастроянни лучше-
му молодому актеру. То есть наградили не ис-

полнительницу женской роли, а ее партнера — 
харизматичного Тоби Уоллеса в роли хулигана-
наркодилера, скрашивающего последние дни 
больной раком юной героини.

Главный актерский приз — Кубок Воль-
пи — присужден итальянцу Луке Маринел-
ли, с большим чувством и мастерством сыг-
равшему героя киноромана Пьетро Марчелло 
«Мартин Иден» — не просто достойной экра-
низации Джека Лондона, но чрезвычайно ин-
тересной режиссерской работе. Она вполне 
заслужила приз за режиссуру, но жюри пред-
почло наградить картину «О бесконечности» 
шведа Роя Андерссона. Она значительно усту-
пает его же абсурдистской комедии «Голубь 
сидел на ветке, размышляя о бытии», побе-
дившей в Венеции пять лет назад, хотя и вы-
полнена в том же ключе.

Ничего выдающегося не показала и фран-
цуженка Ариан Аскарид в фильме Робера Ге-
дигяна «Глория Мунди» в роли простой женщи-
ны, вынужденной решать непростые жизнен-
ные задачи: были и более интересные канди-
датки на женский Кубок Вольпи, но получила 
его именно она. Но, несмотря на эти спорные 
моменты, а без них не бывает, жюри разыграло 
разумную и красивую партию в целом.

«Серебряным львом» за сценарий награ-
жден гонконгский анимационный фильм 
«Дом 7 по Черри-Лейн» режиссера Юньфаня — 
изумительная синефильская фантазия с эле-
гантными нарядами, эротикой и влюбленно-
стью, а также образом старого Гонконга, исче-
зающего с лица земли. Спецприз жюри отдало 
другой неформатной картине — итальянской. 
Она называется «Мафия уже не та, что раньше» 
и снята режиссером Франко Мареско. Исполь-
зуя средства документальной сатиры, он изде-
вается не только над сицилийской мафией, но 
и над той обывательской средой, что по-преж-
нему подпитывает ее.

Помимо главного на фестивале был второй 
конкурс — «Горизонты», в нем собраны многие 
фильмы, снятые в духе эксперимента. Главный 
приз жюри вручило украинской «Атлантиде» 
Валентина Васяновича — драматической ки-
нопоэме о Донбассе, ставшем в результате вой-
ны зоной экологической и моральной ката-
строфы. Действие происходит в 2025 году, ког-
да война как бы закончилась и как бы выигра-
на (Украиной), но ее раны продолжают крово-
точить. Жесткое, бескомпромиссное и в то же 
время полное поэзии зрелище принесло круп-
ный международный успех украинскому ки-
но. Предыдущие сопутствовали картинам Ми-
рослава Слабошпицкого «Племя», в котором Ва-
сянович участвовал как продюсер и оператор, 
и «Донбассу» Сергея Лозницы.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Венеция зашла с «Джокера»
Жюри кинофестиваля разыграло образцовую партию

Ее поздравляет министр культуры РФ Владимир Мединский:
— Уважаемая Юлиана Юрьевна! От всей души поздравляю Вас с днем рождения. Вас по праву считают одним из на-
иболее профессиональных и эффективных медиаменеджеров в индустрии. За последние годы под Вашим руко-
водством легендарная киностудия «Союзмультфильм» возвращает себе лидирующие позиции на рынке анимации. 
Уверен, дарить детям радость своим трудом и самоотдачей способен лишь человек, искренне любящий свое дело. 
Желаю Вам и Вашей большой дружной семье счастья и всего самого доброго!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у председателя правления  
киностудии «Союзмультфильм» Юлианы Слащёвой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Главный герой фильма 
 художник Курт (Том 
 Шиллинг) стараниями 
 режиссера лишился 
 всякой индивидуальности 
ФОТО ARD DEGETO FILM GMBH

Притча о природе и становлении  
зла принесла Тодду Филлипсу 
и  Хоакину Фениксу «Золотого льва»
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

В финале US Open россиянин Даниил Медведев  
играл против одного из величайших  
теннисистов мира — испанца Рафаэля Надаля

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Хабиб Нурмагомедов 
выиграл взашей
Он победил Дастина Пуарье удушающим приемом

Самый популярный россий-
ский боец Хабиб Нурмаго-
медов защитил официаль-
ный статус чемпиона мира 
в легком весе (до 70 кг) 
и неофициальный — глав-
ной звезды современных 
смешанных единоборств 
(MMA), победив коронным 
удушающим приемом в тре-
тьем раунде поединка в Абу-
Даби американца Дастина 
Пуарье. Следующим сопер-
ником Нурмагомедова, ка-
жется, должен стать соо-
течественник Пуарье Тони 
Фергюсон, а бой с ним мо-
жет пройти в России.

осле 28-й подряд 
победы Хабиба Нурмагомедо-
ва в смешанных единоборст-
вах, которая, как проинфор-
мировал промоушен UFC, 
принесла ему колоссальный 
по меркам жанра гонорар в 
$6 млн, телеканал ESPN устро-
ил дискуссию по поводу ито-
гов боя в Абу-Даби с участи-
ем пяти своих матерых экс-
пертов. Первый — главный 
— ее вопрос сформулирова-
ли таким образом: являет-
ся ли Нурмагомедов самым 
доминирующим бойцом в 
истории? Именно так — не 
в нынешнем десятилетии, 
например, а вообще в исто-
рии MMA. И эксперты, отве-
чая на него, были, по сути, 
единодушны. Ну, то есть бы-
ли те, кто проявлял осторож-
ность по поводу определе-
ния «самый». Но по крайней 
мере никто не назвал более 
или менее явного конкурен-
та Нурмагомедова в борьбе за 
это звание. А Чел Соннен, сам 
знаменитый боец, отстаивал 
его право на такой титул осо-
бенно яростно: «Он не про-
играл ни одного боя. Он всех 
приканчивает. Он совершен-
но безжалостен».

Кажется, и на людей, все 
в MMA повидавших, послед-
ний бой Хабиба Нурмагоме-
дова произвел сильнейшее 
впечатление. Или, вернее, 
два последних боя, которые 
не получается рассматривать 
не в связке.

Почти год назад Нурмагоме-
дов встретился со считавшим-
ся на тот момент ярчайшей 
звездой смешанных едино-
борств Конором Макгрегором 
и разбил ирландца. Успех был 
слишком громким, ярким, но 
требовал подтверждения, что 
ли. Аргументы у тех, кто не хо-
тел придавать ему экстраорди-
нарный вес, были под рукой: в 
конце концов Макгрегор, об-
ретя феноменальную популяр-
ность, больше времени уделял 
собственной раскрутке, неже-
ли развитию бойцовских на-
выков, и чаще влипал в скан-
далы и выпутывался из них, 
чем тренировался.

Подтверждение было дей-
ствительно чересчур убеди-
тельным, в том числе благо-
даря Дастину Пуарье. Он, го-
товясь к бою, точно не валял 
дурака. Более того, те же экс-
перты ESPN, оценивая его вы-
ступление, восторгались фи-
зической формой американ-
ца и особенно тем, насколь-
ко правильно тактически он 

выстроил поединок. Ни еди-
ной ошибки! Он правильно 
защищался. Он здорово тер-
пел. Он, когда во втором ра-
унде выпала возможность по-
рубиться с Нурмагомедовым 
в боксе, поймал россиянина 
плотнейшим встречным уда-
ром и вдогонку нанес еще не-
сколько, а в начале третье-
го отловил чемпиона на смо-
тревшуюся со стороны безум-
но опасной «гильотину» — за-
хват шеи сверху.

В этом-то и заключалась 
основная фишка матча: Хабиб 
Нурмагомедов, против кото-
рого сражались ровно так, как 
надо сражаться против Хаби-
ба Нурмагомедова, все равно 
не просто выиграл, а выиг-
рал, чересчур явно превзой-
дя оппонента. Классная защи-
та Дастина Пуарье не помеша-
ла ему извалять американца 
по полу в первом раунде. Про-
пущенные тяжелые удары, со-
стояние, похожее на пережи-
тый на ногах нокдаун, не по-
мешало ему снова совершить 

тейкдаун и взять второй ра-
унд. А такая надежная, на пер-
вый взгляд, «гильотина» не 
превратилась в повод для па-
ники или хотя бы паузы после 
того, как была разбита. Вме-
сто паузы, передышки после-
довал выход за спину и корон-
ный удушающий прием, по-
хожий на тот, что добил Мак-
грегора, который, посмотрев 
бой россиянина, через Twitter 
бросил ему вызов.

Впрочем, вариант с пов-
торным поединком Хабиба 
Нурмагомедова против Ко-
нора Макгрегора, похоже, 
исключен. Российский боец, 
отбывший девятимесячную 
дисквалификацию за учас-
тие в драке с представителя-
ми команды ирландца после 
матча с ним, неоднократно 
подчеркивал, что не считает 
того достойным реванша. А 
в Абу-Даби, резюмируя ито-
ги своего боя с Дастином Пуа-
рье, сказал, что встречи с ним 
«заслуживает» Тони Фергюс-
он. Ту же фамилию, расска-

зывая о будущем Нурмагоме-
дова, упомянул и президент 
UFC Дэйна Уайт.

Тони Фергюсон — боец да-
же известнее Дастина Пуарье, 
множество раз зарабатывав-
ший от UFC разные престиж-
ные награды. В его рекорде в 
MMA на два с половиной де-
сятка выигрышей приходит-
ся три поражения. Но надо 
учесть, что не уступал он ни-
кому давным-давно — с весны 
2012 года. А его победная серия 
составляет уже дюжину боев.

При этом вариант с первым 
после заключения контракта 
с UFC выступлением Нурмаго-
медова на родине смотрится 
очень реальным в свете заяв-
ления, сделанного в Абу-Даби 
генеральным директором Рос-
сийского фонда прямых ин-
вестиций (РФПИ) Кириллом 
Дмитриевым. Глава РФПИ, 
партнера UFC, сообщил, что 
структура «активно работа-
ет над тем, чтобы следующий 
бой Хабиба прошел в России».

Алексей Доспехов

Дастин Пуарье очень правильно дрался против Хабиба Нурмагомедова, но это не спасло его от поражения  
после удушающего приема  ФОТО PER HALJESTAM/USA TODAY SPORTS/REUTERS

ТУРНИРЫ

Лучшие отстрелялись  
в Москве
В субботу в Москве завершил-
ся финал Кубка мира по стрель-
бе из лука. Соревнования тако-
го уровня по этому виду спорта 
Россия принимала впервые по-
сле Олимпийских игр 1980 го-
да. Турнир, который трансли-
ровали «Матч ТВ» и Eurosport, 
проходил 6 и 7 сентября на Пре-
стижной аллее спорткомплекса 
«Лужники».

В них приняли участие силь-
нейшие лучники мира, среди 
которых были и российские 
спортсмены. Медали финала 
Кубка мира мужчины и женщи-
ны разыграли в соревнованиях 
по классическому и блочному 
луку в индивидуальном первен-
стве и в миксте. Российские луч-
ники завоевали три серебряные 
награды. Наталья Авдеева полу-
чила медаль в стрельбе из блоч-
ного лука. Она также была вто-
рой в миксте, где выступала вме-
сте с Павлом Крыловым. Еще од-
ну награду получили Елена Оси-
пова и Эрдэм Ирдынеев (микст, 
классический лук).

Старту чемпионата предше-
ствовала церемония открытия, 
прошедшая в ГУМе, который вы-
ступил спонсором турнира. Ме-
роприятие посетили известные 
спортсмены, телеведущие, акте-
ры и друзья компании Bosco — 
Александр и Екатерина Стриже-
новы, Светлана Хоркина, Алек-

сей Немов, Екатерина Шипули-
на, Олег и Анастасия Меньшико-
вы, Ингеборга Дапкунайте, Екате-
рина Одинцова, Павел и Светла-
на Астаховы и другие. Ведущим 
церемонии стал Иван Ургант. А 
сами соревнования посетили це-
лый ряд VIP-гостей, таких как ви-
це-премьер РФ Ольга Голодец, ми-
нистр спорта страны Павел Ко-
лобков, владелец Bosco Михаил 
Куснирович.

По случаю финала Кубка мира 
на первом этаже первой линии 
ГУМа открылась выставка, посвя-
щенная истории стрельбы из лу-
ка. На ней представлены редкие 
фотографии, связанные с этим 
видом, а также портреты выдаю-
щихся стрелков. Экспозицию на 
линии дополнили тематические 
стенды швейцарской часовой 
компании Longines и спортивной 
линии Bosco. Александр Петров

US OPEN

Бьянка Андрееску взлетела без багажа
Юная канадка сенсационно обыграла в финале Серену Уильямс

Победительницей Открытого чемпионата США 
сенсационно стала Бьянка Андрееску. В финале 
юная канадка, которая в октябре прошлого года 
находилась лишь в середине третьей сотни рей-
тинга Женской теннисной ассоциации (WTA), 
а сейчас впервые попала в основную сетку US 
Open, в двух партиях обыграла знаменитую Се-
рену Уильямс и займет место в первой пятерке.

ока Серена Уильямс будет выходить на корт, 
женскому теннису, видимо, суждено вращаться во-
круг ее выдающейся фигуры. Это касается каждой 
из 1308 спортсменок, стоящих на данный момент в 
мировом рейтинге, в том числе канадской теннис-
ной кометы Бьянки Андрееску, дочери румынских 
эмигрантов.

У Наоми Осаки, которая обыграла Серену Уиль-
ямс в решающем матче Открытого чемпионата США 
год назад, и Андрееску, сделавшей то же самое сей-
час, есть немало общего. Например, обе они пример-
но за полгода до этого завоевывали свои первые ти-
тулы на одном и том же крупном турнире в Индиан-
Уэллсе. Похожи две молодые теннисистки и по сти-
лю игры, хотя у Андрееску, которая умело использу-
ет «свечи» и крученые удары, он более разнообразен 
и поэтому надежнее.

Осака, правда, старше: через месяц после прошло-
годнего финала ей исполнился 21 год. Андрееску же 
в мае отметила 19-летие, и если для японки триум-
фальный для нее US Open был уже одиннадцатым по 
счету турниром Большого шлема, то канадка сейчас 
дебютировала в нью-йоркской основной сетке, имея 
за плечами лишь по одному невзрачному выступле-
нию на Australian Open, Roland Garros и Wimbledon.

Казалось, что с таким скудным багажом трудно 
претендовать на победу в таком важном финале над 
великой соперницей, которая к тому же для своих 
почти 38 лет находится в великолепной физической 
форме. Даже несмотря на то, что формально в серии 
личных встреч с ней Андрееску вела со счетом 1:0 (в 
августе Серена Уильямс из-за травмы спины снялась 
с финала в Торонто). Тем не менее канадка решила 

эту задачу с блеском. Более того, она сумела войти в 
историю, повторив рекорд Моники Селеш, которая 
до победы над Штеффи Граф в финале Roland Garros 
1990 года тоже провела лишь три мейджора.

Первый же гейм финала завершился двумя под-
ряд двойными ошибками Серены Уильямс. То, что 
американка волновалась, в принципе было неуди-
вительно. Для нее на кону стояла 24-я победа на тур-
нирах Большого шлема, позволявшая повторить ре-
кордное достижение австралийки Маргарет Корт. 
Также следовало иметь в виду, что три предыду-
щих своих больших финала — на двух последних 
Wimbledon и прошлогоднем US Open — Серена Уиль-

ямс проигрывала очень легко. И все равно четвертый 
подряд подобный ее провал выглядел невероятным.

Но время шло, а Серена Уильямс была не в си-
лах справиться с собственными нервами, в то вре-
мя как ее соперница с феноменальным спокойстви-
ем штамповала тяжелые удары справа и слева, по ли-
нии и кроссом, изредка меняя ритм. Да и подавала 
канадка заметно надежнее. При счете 6:3, 5:1 Андре-
еску заработала матчбол, и тут Серена Уильямс, ког-
да в нее уже мало кто верил, приняла навылет пер-
вую подачу и выиграла четыре гейма подряд.

Именно тогда для недавней юниорки по-настоя-
щему началась та самая проверка на прочность, без 
которой ее превращение в чемпионку US Open, на-
верное, было бы просто несправедливым. И Андре-
еску выдержала испытание, вытянув 11-й гейм на 
своей подаче, а затем в 12-м с третьего матчбола до-
ведя дело до логического конца. На все про все у нее 
ушло ровно 100 минут.

Бьянка Андрееску — первая победительница тур-
нира Большого шлема в одиночном разряде за всю 
историю Канады. К $2,4 млн призовых, заработан-
ных ранее, ей удалось прибавить сразу $3,85 млн. 
Кроме того, с 15-го места в рейтинге она поднимет-
ся на пятое.

И конечно, просто удивительна плотность резуль-
татов, которые показывает Андрееску в нынешнем 
сезоне. Ведь с января она провела всего девять лич-
ных турниров, а с февраля — лишь пять, не потер-
пев на них ни одной полноценной неудачи. В марте 
в Майами после неожиданной победы в Индиан-Уэл-
лсе канадка не смогла доиграть матч четвертого кру-
га, затем в мае не вышла на встречу 1/64 финала на 
Roland Garros из-за травмы правого плеча, после че-
го и последовали два триумфа в Торонто и Нью-Йор-
ке. Имея сумасшедший запас уверенности, тенни-
систка, фамилия которой еще несколько месяцев на-
зад была известна только узким специалистам, уже 
этой осенью может претендовать на титул первой ра-
кетки мира. Ведь в классификации, учитывающей 
очки, набранные с января, она теперь идет четвер-
той, имея лишь на 749 баллов меньше, чем лидер, ав-
стралийка Эшли Барти.

Евгений Федяков

«ФОРМУЛА-1»

Красны молодцы
Гонщики Ferrari стали главными 
действующими лицами  
Гран-при Италии

Шарль Леклер вновь под-
твердил, что руководст-
во Ferrari не ошиблось, до-
верив ему место в команде. 
21-летний гонщик выиграл 
второй этап подряд, отбив-
шись от жесткого прессин-
га лидера Mercedes Льюиса 
Хэмилтона и первенство-
вав в Гран-при Италии. Ста-
тус антигероя гонки также 
достался представителю 
Ferrari Себастьяну Фетте-
лю. Четырехкратный чемпи-
он мира не просто провалил 
гонку. Он чуть было не спро-
воцировал аварию, кото-
рая могла привести к весьма 
печальным последствиям. 
Не сложилась гонка и у Дани-
ила Квята. Россиянин не фи-
нишировал из-за поломки 
его Toro Rosso.

ран-при Италии для Ferrari в 
последние годы превратился в 
болезненную незаживающую 
рану. В Монце, которую «Скуде-
рия» считает свое вотчиной, ее 
гонщики не побеждали с 2010 го-
да. Зато стабильно штамповали 
победы на знаменитом автодро-
ме представители Mercedes. За 
ними осталось пять последних 
гонок. Причем в четырех случа-
ях первенствовал Льюис Хэмил-
тон. Так что даже после того, как 
Шарль Леклер, который после 
победы (первой в его карьере) на 
предыдущем, бельгийском этапе 
просто утопает в обожании фа-
нов «Скудерии», занял в квали-
фикации первое место, прогно-
зировать итоговый успех «крас-
ных» следовало с максимальной 
осторожностью. В конце концов 
год назад Ferrari заняла вообще 
весь первый ряд стартового по-
ля, а выиграл снова Хэмилтон.

Пятикратный чемпион ми-
ра очень хотел повторить прош-
логоднюю историю. Он давил 
на Леклера с первых же метров 
дистанции, насколько это вооб-
ще возможно в Монце — трассе, 
которая больше про высочай-
шие скорости, чем про возмож-
ности для обгонов. Но у британ-
ца они были. Вскоре после то-
го, как оба лидера сменили ре-
зину, Хэмилтон почти было обо-
шел Леклера. В битве бок о бок 

речь шла уже не о том, кто бы-
стрее, а о том, у кого крепче не-
рвы. Так вот, Леклер не спасовал 
и вынудил Хэмилтона скакать 
по траве. Не самое чистое во-
ждение, что отметили и стюар-
ды гонки, выписавшие Леклеру 
предупреждение, но ведь сра-
ботало. Вскоре Хэмилтон снова 
попытался выйти вперед и сно-
ва не справился с защитой со-
перника, после чего уже окон-
чательно отказался от борьбы 
и довольствовался в итоге тре-
тьим местом, пропустив вперед 
и напарника по команде Валтте-
ри Боттаса. Но Хэмилтон может 
себе это позволить, поскольку 
его отрыв от того же Боттаса да-
же после итальянской гонки со-
ставляет 62 очка, от Макса Фер-
стаппена (лидер Red Bull в Ита-
лии был лишь восьмым) — 87, от 
Себастьяна Феттеля — 99, от Ле-
клера — 111 очков.

Антигероем этапа стал то-
же представитель Ferrari — Фет-
тель. Четырехкратный чемпион 
мира даже удостоился от гонщи-
ка Racing Point Лэнса Стролла ха-
рактеристики «идиот». Феттель 
действительно повел себя стран-
но. Немец, вылетев с трассы, вер-
нулся на нее в стиле, непрости-
тельном даже начинающему во-
дителю, перекрыв ее почти всю. 
Строллу в итоге только чудом 
удалось увернуться от столкно-
вения, которое могло привести 
к печальным последствиям. На-
помним, что в позапрошлую суб-
боту в Спа погиб гонщик «Фор-
мулы-2» Антуан Юбер, которого 
развернуло на трассе, после че-
го в него на полном ходу врезал-
ся Хуан Мануэль Корреа. Разница 
в том, что Юбер на ситуацию по-
сле своего разворота, в отличие 
от Феттеля, повлиять уже никак 
не мог. Поведение Феттеля оце-
нили и стюарды гонки, назна-
чившие ему 10-секундный stop 
& go, а также выписавшие три 
штрафных очка. Всего их у Фетте-
ля теперь девять. Если за три сле-
дующие гонки Феттель наберет 
еще три штрафных балла, ему 
придется пропустить один этап.

Добавим, что не сложился 
этап и у российского гонщика 
Toro Rosso Даниила Квята. Он 
вынужден был сойти с дистан-
ции из-за технических проблем.

Александр Петров
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Гран-при Италии — 14-й этап чемпионата мира
1 (1). Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 1:23.722,25. 2 (3). Валттери Боттас (Финляндия, 
Mercedes) — отставание 0,835 сек. 3 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 
35,199. 4 (5). Дэниел Риккардо (Австралия, Renault) — 45,515. 5 (6). Нико Хюлькенберг (Гер
мания, Renault) — 58,165. 6 (8). Александр Элбон (Таиланд, Red Bull) — 59,315. 7 (18). Серхио 
Перес (Мексика, Racing Point) — 1.13,802. 8 (19). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) 
— 1.14,492. 9 (10). Антони Джовинацци (Италия, Alfa Romeo) — 1.21,956. 10 (16). Ландо 
Норрис (Великобритания, McLaren) — 1 круг… (12) Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — 
не финишировал.
Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 268 очков. 2. Боттас — 203. 3. Ферстаппен — 181. 4. Феттель — 169. 5. Леклер 
— 157. 6. Пьер Гасли (Франция, Toro Rosso) — 65. 7. Карлос Сайнс (Испания, McLaren) — 58. 
8. Квят — 33. 9. Кими Райкконен (Финляндия, Alfa Romeo) — 31. 10. Элбон — 26.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 471 очко. 2. Ferrari — 326. 3. Red Bull — 254. 4. McLaren — 82. 5. Toro Rosso — 51. 
6. Renault — 43. 7. Racing Point — 40. 8. Alfa Romeo — 32. 9. Haas — 26. 10. Williams — 1.
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Несмотря на молодость, очень скромный 
бэкграунд, минимальный опыт выступле-
ний на турнирах Большого шлема,  
Бьянка Андрееску (на фото) разгромила  
в финале US Open Серену Уильямс  РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Чемпионат мира в Китае
Второй, заключительный, тур  
второго группового этапа
Группа I. Россия—Венесуэла 69:60. Арген
тина—Польша 91:65. Итоговое положение.  
1. Аргентина — 10 очков. 2. Польша — 9. 
3. Россия — 8. 4. Венесуэла — 7.
Группа J. Италия—ПуэртоРико 94:89 (овер
тайм). Испания—Сербия 81:69. Итоговое по-
ложение. 1. Испания — 10 очков. 2. Сербия — 
9. 3. Италия — 8. 4. ПуэртоРико — 7.
Сборные Аргентины, Польши, Испании  
и Сербии вышли в 1/4 финала.
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